
Охота на зебру: 
кого накажут за то, 
что жители Петербурга 
нарисовали 
пешеходный переход, 
не дождавшись помощи 
местных властей

Евгений Гайва

Ц
ены на авиабилеты за ру-
беж на нерабочие дни вы-
росли, но не до 300—450 

тысяч рублей, как сообщали 
СМИ, а только на 5—10%, рас-
сказали «Российской газете» 
представители туриндустрии. 
Улететь на курорты Египта 
прямым рейсом 29 октября 
можно примерно за 40 тысяч 
рублей в одну сторону, а в ту-
рецкую Анталью — за 13 тысяч 
рублей.  

В московских аэропортах 
уже растет поток пассажиров.  
Чтобы удовлетворить спрос на 
поездки в Турцию, туроперато-
ры готовы поставить дополни-
тельные чартеры. Впрочем, 
турпоток не будет слишком 
большим, по оценкам экспер-
тов, в зарубежных путешестви-
ях на ноябрьских праздниках 

могут побывать до 200 тысяч 
российских туристов. 

Из-за осложнившейся эпиде-
миологической обстановки в 
этом году к ноябрьским празд-
никам добавятся нерабочие дни. 
Они продлятся с 25—28 октября 
по 7 ноября в зависимости от ре-
шений региональных властей. И 
так традиционно высокий спрос 
на путешествия в этот период 
дополнительно вырос, отмечают 
представители туриндустрии. 

Запретов на поездки и путе-
шествия россиян в нерабочие 
дни нет, и вводить их не плани-
руется, заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков. 
Но эпидемиологи выражают 
опасения в связи с тем, что мно-
гие предпочли отправиться в 
поездки в нерабочие дни, доба-
вил он. 

В Роспотребнадзоре ранее 
призывали россиян отказаться 
от поездок и провести это время 

дома. В Ростуризме призвали 
тех, кто все же решит отправить-
ся в путешествие по стране или 
за рубеж, соблюдать все необхо-
димые меры по профилактике 
коронавируса. 

 «Видим повышенный инте-
рес к путешествиям в Турцию, 
Египет, ОАЭ, Доминикану и дру-
гие страны. Но говорить об ажио-
таже не приходится, спрос впол-
не соответствует уровню октя-
бря», — отметил в беседе с  «РГ» 
вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Го-
рин. По данным Страхового дома 
ВСК, среди самых популярных у 
россиян зарубежных направле-
ний также Греция, Таиланд и Вен-
грия. Чартеры есть только в Тур-
цию и Доминикану, в другие 
страны улететь можно регуляр-
ными рейсами. Спрос 
на авиабилеты вырос, 
сообщают агрегаторы.

Валерий Зорькин, 
председатель 
Конституционного суда 
Российской Федерации

Потенциал обновленной 
Конституции

Внесенные в нашу Конститу-
цию изменения стали определя-
ющим событием в правовой жиз-
ни страны. Это отражается на 
всех сферах государственной и 
общественной жизни, на зако-
нотворчестве и правопримени-
тельной, в том числе судебной, 
деятельности.

Перед Конституционным су-
дом как высшим судебным орга-
ном конституционного контроля 
в Российской Федерации стоит 
задача оптимизировать свою ра-
боту в целях защиты основ кон-
ституционного строя, основных 
прав и свобод человека и гражда-
нина, обеспечения верховенства 
и прямого действия Конститу-
ции на всей территории Россий-
ской Федерации.

Конституционный суд дейст-
вует в сложном контексте взаи-
мосвязанных факторов — поли-
тических, экономических, соци-
альных. Россия находится в со-
стоянии ошеломительных прео-
бразований и рывка в цифровое 
будущее, по многим показателям 
выходит в мировые лидеры. В то 
же время она оказалась в тисках 
коронавирусной пандемии, эко-
номического кризиса, неправо-
мерных экономических санкций 
и холодной войны. Очевидно, по-
стковидный мир уже не будет 
прежним. Но каким он будет?

И какими будут право и госу-
дарство? Государство и общество 
вынуждены адаптироваться к 
новой реальности, что потребует 
существенной корректировки и 
трансформации системы право-
вого регулирования.

Противоречивый характер 
исторического периода, пережи-
ваемого нашей страной в услови-
ях сегодняшних крайне опасных 
угроз, как раз и является тем 
главным вызовом, на который 
нам предстоит найти ответ, адек-
ватный его значимости и мас-
штабу.

Решение этой задачи требует 
мобилизации усилий всех орга-
нов Российского государства, в 
том числе Конституционного 
суда.

Сложившаяся ситуация по-
новому высветила проблему 
правового развития. Право 
должно вобрать в себя представ-
ления о человеке, его правах и 
свободах как высшей ценности 
для государства, и одновременно 
о человеке как части народа, сое-
диненного общей судьбой на сво-
ей земле, и о человеке, являюще-

гося частью человеческого рода, 
человечества как цивилизации 
права. Это актуально прежде все-
го в связи с новыми биотехноло-
гиями (и НБИК-технологиями в 
целом), вторгающимися в приро-
ду человека.

Чтобы удержать эти процес-
сы в условиях технологических 
императивов, нам нужно суще-
ственно модернизированное 
право, которое включило бы в 
себя новые права нынешнего и 
будущих поколений.

Мир переходит в эпоху пост-
человеческих по своей направ-
ленности технологий или стоит 
уже на грани такого перехода к 
новой техногенной цивилиза-
ции. А право с этим не справляет-
ся — оно само является продук-
том прежней техногенной эпохи.

Россия должна участвовать в 
дискуссиях по этим темам и в ре-
шении этих проблем, но надо 
«подтянуть» свою науку (а сей-
час речь идет уже о технонауке), 
иначе страна будет отставать в 

своем развитии. Чтобы не ска-
титься на обочину цивилизации, 
надо интенсивно поднимать нау-
ку и развивать технологии. У 
России в этом большие возмож-
ности, в частности, в области ме-
дицины, как показала борьба с 
пандемией. Надо по соответст-
вующим направлениям догнать 
передовые страны и потом вме-
сте с ними решать общечелове-
ческие проблемы, связанные с 
новыми вызовами высоких тех-
нологий.

Комплексная поправка к Кон-
ституции, предпринятая впер-

вые и носившая объективно об-
условленный характер, придала 
новый импульс конституцион-
но-правовому развитию России. 
Наличие полноценной обновлен-
ной Конституции, закрепившей 
прочные государственно-право-
вые конструкции и гарантирую-
щей пространство свободы в 
рамках этих конструкций, явля-
ется необходимым правовым 
фактором успешного развития 
России. В этом процессе важная 
роль принадлежит Конституци-
онному суду как органу, при-
званному охранять Основной За-

кон страны в качестве правовых 
начал и основы стабильности 
всей отечественной правовой си-
стемы, — и в то же время адапти-
ровать конституционные прин-
ципы и нормы к меняющимся со-
циальным реалиям, обеспечивая 
необходимый динамизм.

Заложенный в конституцион-
ном тексте глубокий правовой 
смысл позволяет Конституцион-
ному суду интерпретировать 
этот текст применительно к по-
требностям развития России, то 
есть осуществлять творческое 
толкование Конституции с пози-
ций принятой в общемировой 
практике доктрины «живой Кон-
ституции». 

Это дает возможность, не 
искажая правовой смысл прин-
ципов и норм Конституции, вы-
являть их актуальное значение, 
раскрывать и постоянно разви-
вать правовой потенциал Основ-
ного Закона в контексте совре-
менной стремительно меняю-
щейся жизни страны.

Защита социальных 
прав — обязанность 
государства

Основное направление рабо-
ты Конституционного суда свя-
зано с рассмотрением обраще-
ний граждан и юридических лиц 
на нарушение их прав и свобод 
законом, примененным в их кон-
кретном деле, разрешенным су-
дом общей юрисдикции или ар-
битражным судом. При этом у 
защиты, которую может предо-
ставить конституционное пра-
восудие, есть два аспекта. Во-
первых, это защита прав непо-
средственного заявителя. Во-
вторых, более широкий в кон-
тексте всей правовой жизни — 
системный результат, который 
позволяет суду предотвращать 
дальнейшее действие неконсти-
туционного закона в 
отношении других гра-
ждан.

ПУТЕШЕСТВИЯ   В начале ноября российские туристы, несмотря 
на пандемию, поедут в Турцию, Египет и в целом к Черному морю 

Остаться на поле брони

ОБЩЕСТВО

А К Ц Е Н Т

Мир переходит в эпоху постчеловече-
ских по своей направленности техноло-
гий. А право с этим не справляется — 
оно само продукт техногенной эпохи

А К Ц Е Н Т

Авиабилеты подорожали на 5—10%, 
улететь в Египет можно за 30—40 тысяч 
рублей, в Турцию — за 11—16 тысяч рублей 
в одну сторону на человека

Австралийский доллар  52,3857
Азербайджанский манат  41,0891
Армянский драм**  14,6353
Белорусский рубль  28,8092
Болгарский лев  41,3961
Бразильский реал  12,5405

Венгерский форинт**  22,1726
Вон Республики Корея***  59,5924
Гонконгский доллар* 89,7560
Датская крона  10,8844
Доллар США  69,8104
Евро  81,0289

Индийская рупия**  93,0681
Казахстанский тенге**  16,3586
Канадский доллар  56,2397
Киргизский сом**  82,3078
Китайский юань  10,9188
Молдавский лей*  39,8348

Новый туркменский манат  19,9744
Норвежская крона*  83,1324
Польский злотый  17,5566
Румынский лей  16,3621 
СДР  98,7678
Сингапурский доллар  51,7382

Таджикский сомони*  62,0813
Турецкая лира*  73,5923
Узбекский сум****  65,3430
Украинская гривна*  26,4809
Фунт стерлингов  95,9823
Чешская крона*  31,4979

Шведская крона*  80,9678
Швейцарский франк  76,0131
Южноафриканский рэнд*  46,6102
Японская иена**  61,3745

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.10.21

Сенатор Мария 
Львова-Белова 
назначена 
детским 
омбудсменом

Константин Хабенский 
стал худруком 
МХТ им. Чехова, 
а Владимир Кехман возглавит 
МХАТ им. Горького

Дина Аверина — 
15-кратная 
чемпионка мира 
по художественной 
гимнастике

Нападающий ПСЖ 
Килиан Мбаппе 
согласовал 
контракт 
с «Реалом» 
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ПРОЕКТ Предложено 
расширить список 
болезней, с которыми 
нельзя отправлять в СИЗО

В тюрьму врачи 
не пустят

Владислав Куликов

Министерство юстиции России вынесло на обществен-
ное обсуждение проект постановления правительства 
страны, расширяющий список болезней, с которыми 
человека нельзя отправлять в СИЗО.

«Перечень приведен в соответствие с Международ-
ной классификацией болезней МКБ-10, — сообщают в 
ведомстве. — В частности, новый перечень включает за-
болевания, требующие оказания паллиативной меди-
цинской помощи, онкологические заболевания, бо-
лезнь, вызванную вирусом иммунодефицита человека, 
и туберкулез».

Если у подозреваемого в преступлении гражданина 
обнаружится один из страшных диагнозов, перечи-
сленных в постановлении, то держать его в камере за-
прещено. В крайнем случае суд может оставить челове-
ка под домашним арестом.

«Сама по себе инициатива о расширении перечня 
заболеваний, препятствующих содержанию под стра-
жей, не может не вызывать одобрения как исключи-
тельно гуманная», — говорит вице-президент 
Палаты адвокатов Самарской области Дмит-
рий Тараборин.

ФИНАНСЫ Крупные банки 
подключатся 
к заграничным переводам 
по номеру телефона 

Прозвонились 
за рубеж 

Анастасия Алексеевских 

Банки ВТБ, «Уралсиб», «Русский стандарт», Росбанк и 
«Зенит» планируют предоставить клиентам возмож-
ность переводить деньги через Систему быстрых пла-
тежей (СБП) Банка России за границу. Об этом пред-
ставители кредитных организаций сообщили «РГ». 
Это может добавить СБП серьезных конкурентных 
преимуществ, а основной аудиторией сервиса станут 
мигранты: уже сейчас 80—90% переводов из России за 
границу приходится на страны СНГ. 

Как заявляли в ЦБ, трансграничные переводы через 
Систему быстрых платежей (СБП) могут стать доступ-
ными уже в 2022 году. «Возможности Системы бы-
стрых платежей (СБП) предполагается расширить за 
счет внедрения трансграничных переводов, следует из 
проекта указания Банка России. <…> Такая возмож-
ность будет доступна уже в 2022 году», — отмечается в 
сообщении. — Цель — удобство, быстрота и доступность 
операций по переводам за рубеж, как и в России». 

СБП — сервис, который позволяет физлицам мгно-
венно переводить деньги по номеру мобильно-
го телефона себе или другим людям вне зави-
симости от того, в каком банке открыты счета.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
За два дня произошло 
3 взрыва газа 
в домах, а всего с начала 
осени — почти 20

Взрывная волна

Тимофей Борисов 

Экстренные службы страны фиксируют резкий рост 
аварий, связанных с бытовым газом. Всего за два дня 
в разных регионах произошло три взрыва в многок-
вартирных домах. Они вызвали пожары, обрушения 
и, что самое страшное, гибель людей.

Сначала печальная новость пришла из Татарста-
на. В Набережных Челнах взрыв газовоздушной сме-
си прогремел в пятиэтажке. Из-под завалов спасате-
ли извлекли четверых пострадавших. К сожалению, 
позже  одна пострадавшая женщина скончалась в 
больнице. На следующий день в Балтийске Калинин-
градской области взрыв газа в многоквартирном 
доме привел к пожару. К счастью, обошлось без 
жертв. В тот же день еще один взрыв бытового газа 
произошел в подмосковном городе Видное. Пожарно-
спасательными подразделениями спасено 13 чело-
век.

«Пожары, возникающие от газовых приборов, как 
правило, сопровождаются хлопком газовоздушной 
смеси, поэтому считаются наиболее опасными. Толь-
ко с сентября текущего года произошло почти два де-
сятка происшествий, связанных с эксплуа-
тацией газового оборудования», — сообщили 
вчера в пресс-службе МЧС России.
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Обновленная Конституция — необхо-
димый правовой фактор успешного 
развития России. 

ТОЛЬКО В «РГ»   Конституционный суд на рубеже четвертого десятилетия

Под знаком Основного Закона
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Apple грозит 
оборотный 
штраф за 
неисполнение 
решения ФАС

ДЕЛО 
НА МИЛЛИОНЫ
Олег Капранов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) возбудила дело 
против компании Apple. Пово-
дом стал запрет информиро-
вать покупателей приложений 
в App Store об альтернативных 
способах оплаты покупок.

Как рассказали «Россий-
ской газете» в ФАС, первичная 
проверка была проведена по 
заявлениям ряда граждан. Они 
послужили поводом для более 
детального изучения, в част-
ности, руководства по рассмо-
трению магазина приложений 
App Store. По ее итогам в конце 
августа Apple было направлено 
предупреждение о прекраще-
нии нарушения антимонополь-
ного законодательства. Тогда 
ведомство обнаружило, что 
компания запрещает разработ-
чикам iOS-приложений инфор-
мировать клиентов о возмож-
ности оплаты покупок за преде-
лами AppStore.  

Сейчас Apple взимает ко-
миссию от 15 до 30% за каж-
дый платеж, сделанный внутри 
приложений, размещенных 
в AppStore. Кроме того, Apple 
требует, чтобы разработчики 
удаляли ссылки на свои интер-
нет-ресурсы. В противном слу-
чае доступ в App Store им будет 
закрыт.  

На основании этой инфор-
мации антимонопольщиками 
был сделан вывод о злоупотре-
блении Apple своим положени-
ем на рынке распространения 
приложений для iOS. Устранить 
нарушение компания должна 
была до 30 сентября.

По словам представителей 
пресс-службы ведомства, не-
смотря на то, что компания вза-
имодействует с антимонополь-
ной службой, Apple так и не ис-
полнила вынесенного ей ранее 
предупреждения. На этом осно-
вании ФАС возбудила дело в от-
ношении компании. 

«В случае признания Apple 
нарушившей закон о защите 
конкуренции, ей может грозить 
оборотный штраф от суммы вы-
ручки на рынке», — пояснили в 
ведомстве.

Неисполнение предупре-
ждения Apple на фоне дела, рас-
сматриваемого в США, пред-
ставляется вполне ожидаемым, 
пояснила «РГ» руководитель 
антимонопольной практи-
ки компании Rights Business 
Standard Анастасия Яремчук. 
Однако в российском и амери-
канском подходах наблюдают-
ся различия.

«Аналогичные претензии 
были рассмотрены американ-
ским судом по заявлению Epic 
Games в сентябре текущего 
года, но с принципиальными 
отличиями в части определе-
ния границ рынка: американ-
ский суд считает рынком в дан-
ном случае рынок транзакций, 
для ФАС России рынок — мага-
зин приложений App Store. В 
этой связи интересно, как в воз-
бужденном деле о нарушении 
антимонопольного законода-
тельства будет разрешаться во-
прос о границах рынка. Это уже 
второе дело ФАС в отношении 
Apple за последний год, первым 
из которых было дело по заяв-
лению «Лаборатории Каспер-
ского», где границами рынками 
был признан App Store, поэто-
му представляется, что ника-
ких изменений в данном выво-
де новое дело не претерпит», — 
сообщила Яремчук.

В августе 2020 года ФАС за-
вершила рассмотрение анти-
монопольного дела в отноше-
нии Apple, возбужденного в 
результате рассмотрения заяв-
ления по заявлению «Лабора-
тории Касперского». 26 апреля 
2021 года ФАС России наложи-
ла на Apple оборотный штраф 
в 906 299 392,16 рублей (более 
12 млн долларов США) за нару-
шение антимонопольного зако-
нодательства.  

ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин выступил 
на Восточноазиатском 
саммите

Прививки 
без границ 

Кира Латухина

Общерегиональный механизм взаимодействия в борь-
бе с пандемией предложил создать президент, высту-
пая по видео-конференц-связи на Восточноазиатском 
саммите. Владимир Путин также призвал разработать 
процедуру взаимного признания сертификатов о вак-
цинации.

В этом году саммит организует Бруней. На повест-
ке — вопросы экономического восстановления Азиат-
ско-Тихоокеанского региона и преодоления последст-
вий пандемии. «Наш общий регион действительно стал 
одним из наиболее динамичных глобальных центров 
политической, деловой и инвестиционной активно-
сти, — отметил рос-
сийский лидер. — 
При этом он сталки-
вается и с серьезны-
ми вызовами и уг-
розами в сфере без-
опасности, эконо-
мического, социаль-
ного развития, к ко-
торым в последние 
два года добавился и 
коронавирус».

На прошлой 
встрече по иници-
ативе России было 
принято совместное заявление по сотрудничеству на 
противоэпидемическом треке. Москва готова обме-
ниваться опытом по практическим вопросам борьбы 
с инфекциями. «Россия стремится вносить реальный 
вклад в решение проблемы обеспечения свободно-
го и недискриминационного доступа к вакцинам от 
COVID-19 для граждан всех государств. Выступаем за 
разработку процедуры взаимного признания серти-
фикатов вакцинации, без чего в нынешних условиях 
практически невозможно обеспечить беспрепятст-
венное передвижение граждан наших стран по регио-
ну», — заявил Путин. «Российские препараты, прежде 
всего «Спутник V», одобрены к применению в 70, а 
поставляются более чем в 50 государств», — сообщил 
президент РФ и поблагодарил партнеров из Азиат-
ско-Тихоокеанского региона за совместную работу по 
локализации производства вакцин. Россия и дальше 
будет предоставлять тест-системы и реагенты для ди-
агностики коронавируса, в том числе безвозмездно, 
заверил он.

«В условиях пандемии и связанных с ней жестких 
ограничений — соблюдения карантина, самоизоляции — 
особое значение приобретают вопросы охраны психи-
ческого здоровья и психологической поддержки насе-
ления», — продолжил Путин и поддержал идею Брунея 
принять по итогам саммита тематическое заявление. 
«И вообще мы предлагаем учредить под эгидой восточ-
ноазиатских саммитов общерегиональный механизм 
антипандемийного взаимодействия и представим кон-
кретные соображения на этот счет в ближайшее время 
по экспертным каналам», — объявил он.

Деловая активность постепенно оживает. России 
удалось выйти на докризисный уровень: прирост ВВП 
по отношению к августу 2020 года достиг 3,7 процен-
та, констатировал Путин. Товарооборот РФ со стра-
нами восточноазиатских саммитов за восемь месяцев 
этого года вырос более чем на 34 процента — до 162 
млрд долларов. «Прямые накопленные инвестиции 
представленных здесь государств в российскую эко-
номику составили 18,5 млрд долларов, за пять лет это 
более чем двукратное увеличение», — подсчитал пре-
зидент.

Путин призвал 
поддержать про-
цесс экономическо-
го оздоровления до-
полнительными ме-
рами стимулирова-
ния системообразу-
ющих отраслей. От-
дельного внимания 
требует сфера ту-
ризма, сказал он и 
предложил принять 
совместное заявле-
ние в поддержку ту-
риндустрии, а также организовать встречу руководи-
телей профильных ведомств в январе 2022 года, сделав 
такое общение регулярным. Также нужно подготовить 
«дорожную карту» сотрудничества по всем экономи-
ческим вопросам и рассмотреть ее в следующем году. 
Кроме того, Россия заинтересована и в тесном взаимо-
действии по вопросам цифровизации.

Наряду с необходимостью решать острые проблемы 
в здравоохранении, на социальном треке и в экономике 
в целом важно не ослаблять совместные усилия по под-
держанию региональной стабильности и безопасности, 
продолжил президент. «Число вызовов и угроз в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе не только не уменьшается, 
но и растет, обостряются застарелые и проявляются но-
вые конфликтные ситуации», — пояснил он.

Россия не раз отмечала, что с прекращением дейст-
вия Договора о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности регион столкнулся с возможностью появ-
ления этих ударных средств на своем пространстве, а 
значит, с перспективой нового витка гонки вооруже-
ний. Понимая всю опасность такого развития собы-
тий, Москва объявила односторонний мораторий на 
размещение ракет средней и меньшей дальности в АТР 
и других регионах мира и призвала к серьезному раз-
говору со всеми заинтересованными государствами. 
Это предложение остается в силе, и его актуальность 
даже растет, подчеркнул Путин.

Россия выступает за формирование в АТР системы 
равной и неделимой безопасности, укрепление атмос-
феры сотрудничества на принципах международного 
права, включая уважение суверенитета, равноправия 
и учета интересов друг друга, отметил президент РФ. 
Только так можно купировать угрозы и решать пробле-
мы, остро стоящие перед мировым сообществом, счи-
тает он.  

Москва готова 
обмениваться 
опытом по практи-
ческим вопросам 
борьбы с инфек-
циями

Россия предлагает 
наладить регуляр-
ный диалог руко-
водителей тури-
стической инду-
стрии стран АТР

Сейчас Apple 
взимает комиссию 
15—30% за каждый 
платеж, 
сделанный внутри 
приложений, 
которые 
размещены 
в магазине 
AppStore

Что могут предложить потре-
бителю российские и белорус-
ские «молочники»? / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

РЕСУРСЫ Евросоюз не придумал, как выходить из энергетического кризиса 

Газ — источник раздора
Сергей Тихонов

В 
Евросоюзе не знают, как 
преодолеть энергетиче-
ский кризис. Биржевые 

цены на газ с начала октября 
превышают отметку 1000 дол-
ларов за тысячу кубометров, 
а экстренное заседание про-
фильных министров ЕС закон-
чилось безрезультатно. 

Предложенные варианты: 
совместные закупки газа, со-
здание общих резервов и ре-
формирование рынка элек-
троэнергетики (отвязка цен на 
электроэнергию от цен на газ) 
не были поддержаны девятью 
странами, включая Германию — 
крупнейшую экономику ЕС.»»»

Для России, как и для других 
крупных экспортеров газа в от-

сутствии консенсуса в ЕС, нет 
ничего хорошего. Да, можно 
заработать в моменте, но в дол-
госрочном периоде это разру-
шает рынок. Газ становится то-
варом повышенного риска и по 
таким ценам в больших объе-
мах не нужен. 

Любое решение европейцев 
не оказало бы влияния на эк-
спорт российского газа. А вот 
на заключение долгосрочных 
контрактов стран ЕС с «Газпро-
мом» вполне могло. Для постав-
щиков ресурсов они выгоднее 
спотовых контрактов (покупка 
определенного объема газа, его 
быстрая доставка и моменталь-
ная оплата), поскольку позво-
ляют планировать работу в дол-
госрочном периоде. По этой же 
причине выгодней они и для 

бюджета нашей страны, доходы 
которого становятся более про-
гнозируемые. Но решений не 
последовало. 

Формирование запасов газа 
и их объемов в Европе сейчас 
находится в ведении бизнеса 
и финансируется за счет бизне-
са, объясняет заместитель ру-
ководителя направления «Эко-
номика отраслей ТЭК» ЦСР 
Сергей Колобанов. Страны ЕС 
не могут согласовать единый 
подход к созданию стратегиче-
ского или чрезвычайного резер-
ва газа, так как встает главный 
вопрос — кто за это будет пла-
тить, считает Колобанов.

Также сыграло свою роль то, 
что различные рынки Европы 
имеют очень разные источни-
ки поставок, уточняет партнер 
департамента консалтинга «Де-
лойт» в СНГ Йорг Дорлер. На-
пример, на Испанию приходит-
ся 50% сжиженного природного 
газа (СПГ) в общем объеме по-
ставок, в то время как Германия 
в основном получает трубопро-
водный газ.

Кроме этого, с точки зрения 
аналитика УК «Альфа-Капитал» 
Дениса Бадьянова, общий ре-
зерв не сможет предотвратить 
дефицит газа в будущем. Это 
расходуемый ресурс и тратится 
неравномерно.

Схожая ситуация с отвязкой 
цен на электроэнергию от стои-

мости газа. Да, это снизило бы 
тарифы на электричество, но 
искусственно. Себестоимость 
его производства осталась бы 
высокой. Такое предложение 
внесла Франция, где доля газо-
вой генерации всего 13%. Для 
стран, где она выше 20%, а тем 
более для Германии, где газовая 
генерация занимает около 30% 
рынка, это оказалось бы не-
подъемной нагрузкой на бюд-
жет или бизнес, в зависимости 
от того, кто вынужден был бы 
субсидировать сдерживание та-
рифов.

Нынешние цены на рынке 
электроэнергии в Европе осно-
ваны на ценах на самое доро-

гое маржинальное топливо, ко-
торым в большинстве случаев 
является природный газ, отме-
чает Дорлер. По его мнению, 
это основной принцип любого 
рыночного ценообразования. 
Другие подходы (например, це-
нообразование, основанное на 
средней предельной стоимости 
всех видов топлива) приведут 
к значительным искажениям 
рынка, когда поставщики с за-
тратами выше цены просто пре-
кратят производство электро-
энергии, а это закончится де-
фицитом электроэнергии и ро-
стом цен.

На европейском рынке элек-
троэнергии и так сейчас есть не-
сколько искажающих его фак-
торов. Во-первых, вывод из эк-
сплуатации угольных и атом-
ных электростанций в пользу 
ВИЭ. 

Во-вторых, приоритет пода-
чи электроэнергии ВИЭ в сеть 
перед другими способами гене-
рации. Если к этому добавить 
еще и изменение принципа це-
нообразования, то кризис мо-
жет только усугубиться.  

Цены на электроэнергию в Европе привязаны к стоимости газа и тоже бьют 
многолетние рекорды.

А К Ц Е Н Т

Страны Евросоюза не могут согласовать 
единый подход к созданию 
стратегического или чрезвычайного 
резерва газа
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ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил ситуацию с газом в Европе 
и в России

Дефицита не будет

Кира Латухина

С
итуация на мировом 
рынке энергоноси-
телей, особенно в Ев-
ропе, остается край-
не нестабильной, и 
президент Владимир 
Путин поручил све-
сти к минимуму не-
гативные последст-

вия для России. Об этом он зая-
вил на совещании по вопросам 
освоения ресурсного потенци-
ала Ямала, которое прошло в 
формате видеоконференции. 

Участникам совещания гла-
ва государства предложил рас-
смотреть проекты развития то-
пливно-энергетического ком-
плекса и его газового сегмента. 
Этот вопрос актуальный — ситу-
ация на мировом рынке энерго-
носителей остается крайне не-
стабильной. Речь прежде все-
го о конъюнктуре европейско-
го рынка газа, где цены «спото-
вых», краткосрочных контрак-
тов по-прежнему превышают 
1000 долларов за тысячу кубо-
метров, а уровень запасов газа 
в европейских подземных хра-
нилищах существенно ниже 
среднего показателя за послед-
ние пять лет. О причинах та-
кой ситуации президент гово-

рил неоднократно: снижение 
добычи газа в Европе, сокра-
щение поставок СПГ на евро-
пейские рынки, прежде всего 
из США — они сняли с европей-
ского рынка значительный объ-
ем, но «Газпром» его восполнил, 
даже поставил больше. «Важно 
устойчивое, надежное сотруд-
ничество в энергетической сфе-
ре», — подчеркнул он, заметив, 
что «Газпром» полностью вы-
полняет долгосрочные соглаше-
ния с европейскими странами.

«Напряженная ситуация на 
внешних рынках несет опреде-
ленные риски и для нашей стра-
ны   . Уже поручил правительст-
ву в короткие сроки, до 1 ноя-
бря разработать специальный 
комплекс мер на этот счет, что-
бы свести к минимуму негатив-
ные последствия для России от 
дефицита энергии в Европе и 
дестабилизации рынков удо-
брений, металлургической про-

дукции и, как следствие, про-
довольствия», — заявил Путин. 
Резкий рост цен на энергоноси-
тели приводит к проблемам и в 
смежных отраслях. Затронуты 
европейские металлургические 
предприятия, вынуждены при-
остановить работу многие за-
воды по производству азотных 
удобрений, что грозит серьез-
ными трудностями для сельско-
го хозяйства, заметил он.

Президент поинтересовал-
ся у главы «Газпрома», когда 
будет закончена закачка газа в 
российские подземные храни-
лища. До 1 ноября должен быть 
достигнут целевой показатель 
72,6 млрд кубометров, а 8 ноя-
бря закачка полностью завер-
шится, ответил Алексей Миллер. 
«Зима предыдущая была холод-
ная, и весна тоже была затяж-
ная, и «Газпром» установил ре-
корд по объему отбора из своих 
подземных хранилищ в России 

за всю историю», — заметил он. 
«Но и Европа ставила рекорд по 
отбору газа из своих подземных 
хранилищ — 66 млрд кубометров 
газа», — продолжил Миллер. Они 
существенно отстают от уровня, 
который был за последние пять 
лет. У «Газпрома» в Европе тоже 
есть подземные хранилища, за-
метил Путин и спросил, в каком 
состоянии закачка там. Оказа-
лось, объем незначительный, 
чуть меньше 190 тысяч кубоме-
тров. Президент попросил по-
сле закачки в подземные храни-
лища в России «начать плавную 
и плановую работу» по повы-
шению объема газа в ПХГ в Ав-
стрии и Германии. Это создаст 
благоприятную ситуацию на 
энергетическом рынке Европы.

Главное, отечественные по-
требители обеспечены газом по 
устойчивым ценам, причем на 
долгосрочную перспективу, с 
учетом больших планов по гази-
фикации регионов, подчеркнул 
Путин. Для стабильных поставок 
внутри страны и за рубеж отече-
ственный ТЭК реализует долгос-
рочные планы развития, вводит 
в строй новые месторождения, 
газовые провинции. Президент 
предложил обсудить именно та-
кие проекты и назвал Ямальский 
центр газодобычи ключевым для 

развития газовой отрасли Рос-
сии в XXI веке. Только запасы 
«Газпрома» здесь больше 20 трлн 
кубометров, а в целом в Ямало-
Ненецком автономном округе 
они превышают 50 трлн кубо-
метров. На полуострове разра-
батывается самое крупное Бова-
ненковское месторождение. До-
быча газа здесь будет вестись сто 
лет, а может быть, и больше, счи-
тает Путин. «Проекты по освое-
нию российской Арктики позво-
лят на долгую перспективу удов-
летворять спрос на внутреннем и 
внешних рынках, будут вносить 
большой вклад в обеспечение 
энергетической безопасности 
всего евразийского континен-
та», — заявил он.

На глобальных рынках энер-
горесурсов сложилась «высокая 
конъюнктура», и нужно макси-
мально задействовать этот ре-
сурс, также указал президент. 
Наряду с инвестициями в осво-
ение месторождений надо скон-
центрироваться на строитель-
стве центров глубокой перера-
ботки сырья в Ямало-Ненецком 
автономном округе, важно вкла-
дываться в инфраструктуру.  

Владимир Путин поручил прави-
тельству свести к минимуму 
последствия для России от дефици-
та энергии в Европе.

А К Ц Е Н Т

После закачки газа в подземные храни-
лища в России «Газпрому» поручено 
 увеличить объем газа в ПХГ в Европе
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Стоимость тонны авиакеросина на Санкт-Петербургской международ-

ной товарно-сырьевой бирже (СПбМТСБ) на торгах 27 октября впервые 

превысила 58 тысяч рублей по европейскому территориальному индек-

су. За сутки рост составил 2,4%.

Подорожали также зимнее дизельное топливо — до 58,4 тысячи рублей 

за тонну (+1,05%) и Аи-95 — до 54,7 тысячи (+0,9%). Межсезонный и 

летний сорта дизеля, наоборот, несколько откатились назад в цене, так 

же как топочный мазут и сжиженные углеводородные газы (СУГ). Стои-

мость Аи-92 практически не изменилась (+0,2%).

Спрос на авиакеросин растет с наступлением холодов, несмотря на от-

носительно низкий сезон. Авиакеросин используют не только авиаком-

пании, но и заводы для производства зимних видов дизельного топлива, 

а также в смеси со средними дистиллятами для выпуска суррогатов. Дву-

мя неделями ранее тонна авиакеросина на бирже стоила 53 тысячи ру-

блей, а в целом с начала октября рост составил 10%.

Подготовила Александра Воздвиженская
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Остаться 
на поле брони 

По данным Aviasales, улететь в Хургаду 29 ок-
тября можно за 46 тысяч рублей, а в Анталью — 
за 25 тысяч рублей в один конец. В компании 

OneTwoTrip сообщили «РГ», что на 29 октября есть 
прямые перелеты в Анталью за 11 и 13,6 тысячи рублей 
в зависимости от авиакомпании, в Стамбул можно уле-
теть за 15,7 тысячи рублей. На более поздние даты цены 
ниже. Примерно за 30—40 тысяч рублей, по данным по-
исковых систем, можно улететь в ОАЭ с пересадкой или 
за 70 тысяч рублей прямым рейсом, в Доминикану — за 
50 и 90 тысяч рублей соответственно. Недельные туры 
в бюджетные отели в Египет с перелетом можно прио-
брести примерно за 90 тысяч рублей на двоих, а в Тур-
цию — от 60 тысяч рублей на двоих. Качественный от-
дых обойдется в разы дороже, как и туры в ОАЭ, Доми-
никану или на Мальдивы. 

После объявления периода с 28 октября по 7 ноября 
2021 года нерабочими днями объем бронирований ту-
ров в Египет вырос на 60%, на Мальдивы и в Турцию — 
в два раза, также увеличились бронирования по другим 
направлениям. 

Однако турпоток за рубеж ограничен количеством 
рейсов. Сдерживают туристов также опасения введе-
ния ограничений. По оценкам Ассоциации туропера-
торов России, в Египет в неделю авиакомпании могут 
выполнять около 800 рейсов из Москвы и регионов. 
На деле региональная квота полностью не востребова-
на, так как нет спроса, который обеспечил бы загрузку 
рейсов. В итоге в Египте за неделю могут побывать 30—
40 тысяч человек. 

В Турции, исходя из количества рейсов, отраженных 
на онлайн-табло московских аэропортов, средней за-
грузки бортов и оценкам экспертов, в течение нерабо-
чей недели могут побывать более 100 тысяч туристов. 
Туристы приобретают туры в последний момент, пока 
спрос на ноябрьские праздники еще формируется, пока 
оценить его сложно, говорит директор ассоциации 
«Турпомощь» Александр Осауленко. По его оценкам, 
спрос на путешествия за рубеж вырос на 25—30% к по-
казателям сентября. По другим направлениям в тече-
ние нерабочей недели за рубежом могут побывать при-
мерно 20 — 30 тысяч путешественников. 

При этом бронируют они в основном самые лучшие 
отели. Во многих случаях в ноябре там можно отдох-
нуть с существенной скидкой, поясняют представители 
туриндустрии. 

По России турпоток на ноябрьские праздники, 
по оценкам экспертов, может составить 400 — 500 ты-
сяч человек. Только в Сочи единовременно будет нахо-
диться около 120 тысяч гостей, говорит председатель 
комитета Торгово-промышленной палаты России по 
предпринимательству в сфере туристской, курортно-
рекреационной и гостиничной деятельности Юрий 
Барзыкин. Это уровень лета, то есть на черноморские 
курорты ожидается достаточно высокий приток тури-
стов, поясняет он.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с руководством 
Госдумы проект федерального бюджета

Казна готова к чтению
Владимир Кузьмин

Н
акануне первого 
чтения в Государст-
венной Думе про-
екта федерального 
бюджета на 2022—
2024 годы премьер-
министр Михаил 
Мишустин обсудил 
законопроект с ру-

ководством нижней палаты пар-
ламента.

Госдума нового созыва рабо-
тает чуть больше двух недель, 
но правительство уже активно 
взаимодействует с депутатами, 
заметил глава кабинета мини-
стров. «Структура комитетов 
палаты сформирована в соот-
ветствии с федеральными ор-
ганами исполнительной влас-
ти. Это нам позволит усилить 
конструктивное взаимодейст-
вие», — уверен Мишустин. 

Профильные вице-премьеры 
и министры регулярно встреча-
ются с соответствующими ко-
митетами. Палата успела рас-
смотреть отчет об исполнении 
федерального бюджета это-
го года, первое чтение прошел 
важный, по словам премьера, 
закон о дачной амнистии. «В це-
лом работа с депутатским кор-
пусом идет эффективно по са-
мому широкому кругу вопро-
сов, которые волнуют наших 
людей», — считает председатель 
правительства.

Сейчас главный вопрос в по-
вестке Думы — проект федераль-
ного бюджета на следующие 
три года. «Документ был подго-
товлен с учетом задач, которые 
поставил перед нами президент, 
и прежде всего это вопросы, 
связанные с достижением наци-
ональных целей развития, опре-
деленных главой государства, — 
обратил внимание Михаил Ми-
шустин. — В проекте бюджета 
предусмотрены меры по под-
держке и людей, и бизнеса. Это 
в том числе важнейшие меры 
по борьбе с коронавирусом, по 
поддержке врачей, всей систе-
мы здравоохранения, по разви-
тию регионов, по масштабным 
инфраструктурным проектам».

В правительстве рассчиты-
вают, что первое чтение прой-

дет так же конструктивно, как 
шла подготовка главного фи-
нансового документа страны. 
«Мы готовы к открытому диа-
логу со всеми депутатами, что-
бы в результате этой работы 
был принят сбалансированный 
государственный бюджет, кото-
рый станет основой для успеш-
ного развития страны на бли-
жайшие три года», — сказал пре-
мьер-министр.

Предложений от парламен-
тариев будет много, предупре-
дил спикер Госдумы Вячеслав 
Володин. «Для нас бюджет — 
главный финансовый инстру-
мент в достижении поставлен-
ных национальных целей разви-
тия нашей страны, и, конечно, 
бюджету уделяется особое вни-
мание», — подчеркнул он. Связа-
но это с тем, что через него де-
путаты ищут возможность по-

мочь людям в решении их про-
блем. К тому же не так давно за-
вершилась избирательная кам-
пания, и народные избранники 
пришли после встреч с гражда-
нами, понимая, какие пробле-
мы их беспокоят. «Через бюд-
жет будет идти поиск решения 

вопросов, выполнения пред-
выборных обещаний. Поэтому 
бюджет однозначно необходи-
мо изучать скрупулезно», — счи-
тает Володин.  

Михаил Мишустин рассчитывает, 
что первое чтение проекта бюджета 
в Госдуме пройдет конструктивно.

А К Ц Е Н Т

В проекте трехлетнего бюджета есть меры 
поддержки и людей, и бизнеса. Заложены 
средства на борьбу с коронавирусом,
развитие регионов, масштабные
инфраструктурные проекты
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Между тем 

Премьер принял участие в переписи населения 
Михаил Мишустин принял участие во Всероссийской переписи населе-

ния. Всю информацию он предоставил с помощью электронной формы 

на портале госуслуг. «На сайте простая навигация, понятно, как действо-

вать. Часть сведений уже введена из вашего профиля. Можно выбирать 

ответы из списка или заполнять в свободной форме», — заметил глава 

правительства.

Он призвал граждан принять участие в переписи. «Все эти сведения по-

зволят сделать более эффективными программы по социальной под-

держке и улучшить качество жизни людей. Это значит сделать более вы-

веренными решения о строительстве в вашем регионе детских садов 

и новых школ, поликлиник и больниц, о создании новых рабочих 

мест», — заявил премьер.

ПАРЛАМЕНТ 

Сенаторы 
предложили 
прописать 
в законе 
понятие «мед»

СЛАДКАЯ 
НОРМА
Дмитрий Гончарук

Закон о пчеловодстве нужно 
дополнить терминами «мед», 
«медовый продукт», «фальси-
фицированный мед» и «фальси-
фикация продукции пчеловод-
ства». С такой инициативой вы-
ступили члены Совета Федера-
ции Алексей Майоров и Сергей 
Митин. Законопроект на эту 
тему они внесли в Госдуму. 

Сейчас в ГОСТ 25629-2014 
«Пчеловодство. Термины и оп-
ределения» есть термин «мед 
натуральный», но в маркиров-
ке продукции используется 
название «мед». «Отсутствие 
сформулированных критери-
ев идентификации меда ис-
пользуется для его фальсифи-
кации», — указывают авторы. 
Медом предлагается считать 
«природный пищевой про-
дукт, полученный в результате 
жизнедеятельности пчел и вы-
рабатываемый из нектара ра-
стений, выделений живых ча-
стей растений или выделений 
насекомых, паразитирующих 
на живых частях растений, ко-
торые пчелы собирают, прео-
бразуют, смешивая с произво-
димыми ими особыми веще-
ствами, складывают в ячейки 
сотов, обезвоживают, накапли-
вают и оставляют в сотах для 
созревания».

Медовый продукт произ-
веден на основе меда, но изго-
товлен с использованием ин-
гредиентов, не свойственных 
природному составу меда, а 
фальсифицированным медом 
будет считаться тот, в кото-
ром присутствуют ингредиен-
ты, не свойственные природ-
ному составу. А фальсифика-
цией продукции пчеловодства 
будет считаться умышленное 
действие, в результате которо-
го утрачиваются свойствен-
ные меду природные качества. 
Например, если пчел подкар-
мливали сахаром, то получив-
шийся продукт нельзя будет на-
звать натуральным.  

ИНИЦИАТИВА За 
приравни ва ние 
СССР 
к гитлеровской 
Германии 
могут грозить 
штраф и арест

НЕ ВСЕ РАВНО

Татьяна Замахина

За отождествление СССР с фа-
шистской Германией предла-
гаются штрафы в размере от 
1 до 100 тыс. рублей либо арест 
на 15 суток. Такой законопро-
ект внесен в Госдуму. Авторами 
стали первый вице-спикер Гос-
думы Александр Жуков, глава 
Комитета ГД по культуре Елена 
Ямпольская, а также сенаторы 
Алексей Пушков и Ольга Кови-
тиди. 

Административная ответст-
венность предлагается следу-
ющая: 

— штраф для граждан в раз-
мере от одной тысячи до двух 
тысяч рублей либо арест на 
срок до 15 суток; 

— для должностных лиц — 
штраф от одной тысячи до че-
тырех тысяч рублей; 

— для юридических лиц — от 
10 тысяч до 50 тысяч рублей.

Поправки продолжают ра-
нее принятый базовый закон. 
Он установил запрет на ото-
ждествление целей, решений и 
действий руководства СССР с 
решениями и действиями руко-
водства нацистской Германии. 
Это касается публичных высту-
плений, произведений, СМИ, 
включая публикации в интер-
нете. За совершение повторно-
го правонарушения: 

— штраф для граждан соста-
вит до пяти тысяч рублей, арест 
тоже до 15 суток; 

— для должностных лиц — 
5—20 тысяч рублей или дисква-
лификация на срок до одного 
года; 

— для юридических лиц — 
штраф до 100 тысяч рублей или 
административное приоста-
новление деятельности на срок 
до 90 суток. 

Авторы законопроекта под-
черкивают, что эти меры на-
правлены на недопущение 
оскорбления памяти защит-
ников Отечества и сохранение 
исторической правды о Вели-
кой Отечественной войне.  

ЗДОРОВЬЕ 
Вакцину от коронавируса 
для подростков изучают 
в минздраве 

Разница в букве

Елена Манукиян

Решение об использовании новой вакцины для подрост-
ков примут в минздраве после завершения ее эксперти-
зы. Об этом рассказал руководитель лаборатории ме-
ханизмов популяционной изменчивости патогенных 
микроорганизмов Центра имени Гамалеи Владимир Гу-
щин, выступая в российском обществе «Знание». 

Он пояснил, что специально для детей в возрасте от 
12 до 17 лет разработана вакцина «Спутник М». Она 
близка по составу к «Cпутник V», но оптимизирована 
под особенности подросткового организма. По словам 
Гущина, препарат прошел все необходимые клиниче-
ские испытания, доказал свою безопасность и эффек-
тивность. 

«У нас есть все основания рассчитывать, что в бли-
жайшее время эксперты минздрава завершат экспер-
тизу и будет принято положительное решение об ис-
пользовании «Спутника М», — сказал ученый.

Он также обратил внимание, что во многих странах, 
где запущена программа вакцинации от коронавиру-
са, уже начинают прививать подростков. Обсуждается, 
что в дальнейшем проводить ее будут у детей с пяти лет.

Также стало известно, что минздрав находится на 
финишной прямой регистрации вакцины «Спутник V» 
во Всемирной организации здравоохранения.  

ПРОЕКТ У работников 
может появиться 
дополнительное время 
на вакцинацию

Два дня 
на прививку

Ольга Игнатова

Минтруд намерен предложить работодателям под-
умать над тем, чтобы давать работникам два дополни-
тельных дня для прохождения вакцинации. Соответст-
вующие рекомендации ведомство направило на рас-
смотрение в Российскую трехстороннюю комиссию 
(РТК). Ее очередное заседание состоится 29 октября.

Работодателям рекомендуется прописать в своих 
коллективных договорах, локальных нормативных 
актах возможность предоставления работникам двух 
оплачиваемых дней на то, чтобы они сделали прививку 
от коронавирусной инфекции. Также отмечается воз-
можность присоединения этих дней к очередному от-
пуску. Работодателям также рекомендуется финансово 
стимулировать сотрудников вакцинироваться. Если 
для того, чтобы сделать прививку, нужно будет совер-
шить поездку, то работодателям рекомендуют опла-
тить проезд, питание и иные расходы, которые могут 
понести сотрудники.

Ранее президент России Владимир Путин рекомен-
довал предоставлять работающим россиянам два опла-
чиваемых выходных дня за вакцинацию от коронавиру-
са. Сейчас попросить оплачиваемый отгул раз в год мо-
гут сотрудники старше 40 лет для прохождения плано-
вой диспансеризации. Предпенсионеры и работающие 
пенсионеры могут взять два дня на прохождение ди-
спансеризации раз в год. Они тоже должны быть опла-
чены. Эти нормы закреплены в Трудовом кодексе.  

ЭКОЛОГИЯ Почему доходы людей будут зависеть от сокращения выбросов углерода

Выбросы дорогого стоят
Алексей Дуэль

С
окращение выбросов пар-
никовых газов на 1,5 млрд 
тонн в углеродном экви-

валенте позволит обеспечить 
среднегодовой рост доходов на-
селения на 2,5% к 2050 году. Та-
кие параметры содержатся в це-
левом сценарии стратегии низ-
коуглеродного развития России, 
проект которой представил глава 
минэкономразвития Максим Ре-
шетников.

«По сути у нас остались два 
варианта: инерционный и целе-
вой, — сказал министр. — В пер-
вом случае мы сократим выбро-
сы к 2050 году на 460 млн тонн в 
углеродном эквиваленте, во вто-
ром — на 1,5 млрд тонн». Обеспе-
чить разницу в выбросах на 1,1 
млрд тонн России позволит темп 
роста инвестиций в основной ка-
питал на 3,7% в год после 2030 
года вместо 1,9%, предусмотрен-
ного инерционным сценарием. 
Как результат, размер ВВП уве-
личится до 264 трлн рублей (в 
постоянных ценах) вместо 195 
трлн рублей.

Разница в росте доходов насе-
ления — 2,5% в год при целевом 
сценарии и 1,7% — при инерци-
онном. «Ключевой для нас мо-
мент — снижение углеродоем-
кости экономики, — добавил Ре-
шетников. — Это обозначает рост 

атомной и возобновляемой энер-
гетики, газовой генерации. Пол-
ностью отказываться от угля мы 
не будем — во многих местах это 
единственный возможный вид 
топлива. Выделенный при его 
сжигании углерод надо будет 
компенсировать поглощением».

Потенциал роста поглощения 
СО

2
 Решетников оценивает в ди-

апазоне от 545 до 935 млн тонн 
углеродного эквивалента. Глав-
ным ресурсом министр счита-
ет лесное хозяйство: на его долю 
придется 414—730 млн тонн по-
глощенного углерода. Для этого 
надо обеспечить защиту лесов от 
пожаров — в зачет для показате-
лей поглощения идут только ре-
гулируемые леса, за которыми 
есть уход и контроль. 

«Проект стратегии выгля-
дит реалистичным, но надо по-
нимать, что это все — не коммер-
ческие проекты, они потребуют 
масштабного финансирования 
из бюджета, — считает руково-
дитель программы «Климат и 
энергетика» WWF России Алек-
сей Кокорин. — Единственный 
вопрос связан с планами сокра-
щения выбросов только после 
2030 года. Этим можно было бы 
заняться раньше».

Слишком амбициозными на-
звал значения, приведенные в 
целевом сценарии, директор ин-
ститута экологии НИУ ВШЭ Бо-

рис Моргунов. «Один из основ-
ных поглотителей — лес, а он у нас 
горит рекордными темпами, — 
пояснил эксперт. — Смогут ли ре-
гионы восстановить сгоревшее и 
когда — неизвестно. С потеплени-
ем климата пожаров и наводне-
ний будет все больше».

Мировая экономика заставит 
компании переходить на низко-
углеродные технологии, считает 
Кокорин. Однако это более мед-
ленный путь, чем при стимули-
ровании государством.

«Компании, особенно пу-
бличные и работающие на ме-
ждународном рынке, уже взяли 
курс на сокращение причиняе-
мого природе вреда, — сказал Бо-
рис Моргунов. — Нефинансовая 
ESG-отчетность стала мировым 
трендом. Но кардинальных изме-
нений нет. К тому же нет полной 
веры цифрам, которые компа-
нии публикуют». По его словам, 
стимулирование со стороны го-
сударства, например, льготными 
ставками по кредитам для «зеле-

ных» проектов, прямыми субси-
диями из бюджета могло бы ока-
заться очень востребованным.

На предстоящем климатиче-
ском саммите в Глазго, по мне-
нию Решетникова, России надо 
решить несколько важных за-
дач. Во-первых, добиться между-
народного признания принципа 
углеродной нейтральности. Он 
позволит не учитывать углерод-
ный след продукции, произве-
денной за счет энергии, получен-
ной без выбросов парниковых 
газов, например, на атомной или 
гидроэлектростанции. Во-вто-
рых, согласовать параметры кли-
матических проектов, в первую 
очередь связанных с лесами. Тре-
тий, самый важный пункт, каса-
ется взаимного признания угле-
родных единиц. Если показатели 
сокращения выбросов будут со-
гласованы между странами, то 
производитель сможет реализо-
вывать свои климатические про-
екты в тех местах, где был выде-
лен углекислый газ.

«Страны, подписавшие Па-
рижское соглашение, обещали 
добиться углеродной нейтраль-
ности только на своей террито-
рии, — объясняет Кокорин. — По-
этому ни о каком экспорте угле-
родных единиц речь не идет».

Вокруг зеленой экономики 
слишком много хайпа, счита-
ет министр. Он пройдет и люди 
задумаются: а кто за все это за-
платит. Вторая подряд холод-
ная зима в Европе вызвала сом-
нения в возобновляемых источ-
никах энергии и дисбаланс на 
рынках топлива, отметил он. 
Такие потрясения могут при-
вести к разгону глобальной ин-
фляции. Без углеводородов не 
обойтись. Важнее выстроить 
оптимальную схему, которая 
совместит интересы и людей, и 
экономики, и экологии.

«Важно из фактора зелено-
сти не делать фетиша — это мар-
кер для долгосрочного устойчи-
вого развития, не более того, — 
подчеркнул Решетников. — Кли-
матическая повестка может 
серьезно понизить отдачу ин-
вестиций, застолбить разрыв 
между странами с разным уров-
нем развития. Развивающиеся 
страны останутся без доступа к 
дешевой электроэнергии, и им 
будет намного сложнее сокра-
тить разрыв с развитыми стра-
нам».  

А К Ц Е Н Т

Полностью отказываться от угля мы 
не будем — во многих местах это един-
ственный возможный вид топлива
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Прозвонились 
за рубеж 

Для этого необходимо, 
чтобы эти банки были 
подключены к систе-

ме. Помимо этого, в рамках СБП 
предусмотрена возможность 
оплаты товаров и услуг при по-
мощи QR-кода в магазинах. Ко-
миссия для торговых точек при 
этом будут существенно ниже, 
чем за карточный эквайринг.

Руководитель департамен-
та цифрового бизнеса, старший 
вице-президент ВТБ Никита Чу-
гунов отметил, что банк заинте-
ресован в расширении функци-
онала денежных переводов.  

«Мы планируем реализацию 
данного функционала, — отме-
тил руководитель департамента 
цифровых сервисов и каналов 
банка «Уралсиб» Дмитрий На-
ранович. — Мы не ожидаем боль-
шого объема вначале, вряд ли 
он будет превышать 1% от ко-
личества переводов через СБП 
в данный момент, если осно-
вываться на текущих объемах 
международных переводов».  

Банк «Русский стандарт» пла-
нирует присоединиться к серви-
су, когда он будет запущен, уточ-
нили в пресс-службе кредитной 
организации. Банк «Зенит» вне-
дрит сервис переводов за ру-
беж через СБП в установленные 
Банком России сроки, указали 
в пресс-службе банка. Росбанк 
планирует запустить опцию в 
2022 году, сообщили в пресс-
службе кредитной организации. 

 «Мы прорабатываем возмож-
ность запуска трансграничных 
переводов в нашем мобильном 
банке по номеру карты, пока тех-
нология таких переводов через 
СБП в полной мере не опробова-
на, поэтому рано говорить о сро-
ках подключения к ней банка, но 
мы не исключаем что этот сервис 
может быть интересен для нас», 
—  отметил руководитель направ-
ления транзакционного бизнеса 
УБРиР Денис Дергачев. 

 По словам представителей 
«Зенита», клиенты будут быстро 
и дешево переводить средства в 

другие страны не по карте, а со 
счета на счет, а банки смогут пре-
доставлять гражданам дополни-
тельные сервисы по таким опе-
рациям.

В соседних с Россией странах 
также действуют системы мгно-
венных платежей, поэтому обес-
печить совместимость с ними 
СБП — логичный шаг, считает ис-
полнительный директор Ассо-
циации участников рынка элек-
тронных денег и денежных пере-
водов Павел Шуст. 

«Мы в целом наблюдаем 
спрос на безналичные трансгра-
ничные переводы как альтерна-
тиву более традиционным пе-
реводам наличным, — уточнил 
Шуст. — Сейчас это в основном 
переводы с карты на карту, а так-
же переводы по номеру телефо-
на, но в рамках двусторонних до-
говоров между банками по обе 
стороны границы. Поэтому по-
явление нового функционала в 
СБП должно расширить эти воз-
можности».

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Ста-
нислав Волков считает, что ос-
новной аудиторией станут тру-
довые мигранты, а также люди, 
у которых родственники живут 
в ближнем зарубежье. Суммар-
но это заметно повысит объем 
платежей, проходящих через 
СБП, однако он напрямую бу-
дет зависеть от ситуации  в тех 
сферах, где труд мигрантов ак-
тивно используется, например 
ЖКХ и строительстве, уточнил 
эксперт.

По последним данным Бан-

ка России, объем перечислений 
граждан из России за рубеж с на-
чала года составил 5,45 млрд дол-
ларов, причем только за август 
— 893 млн долларов. Основная 
часть переводов (80—90% в зави-
симости от месяца) приходится 
на страны СНГ. 

«Чтобы максимально расши-
рить аудиторию новой услуги, 
было бы целесообразно также 
ввести удаленную идентифика-
цию для некоторых категорий 
иностранных граждан, — уверен 
Шуст. — Для этого можно было 
бы использовать и националь-
ные системы идентификации, 
которые есть в соседних госу-
дарствах. Введение новой услу-
ги также потребует большего 
сотрудничества между правоох-
ранительными органами стран, 
чтобы вовремя выявлять подо-
зрительные операции и при не-
обходимости обмениваться опе-
ративной информацией — напри-
мер, в случае ошибочных перево-
дов или использования социаль-
ной инженерии».  

СОЦЗАЩИТА У одиноких родителей появятся дополнительные 
трудовые гарантии

В командировки 
не посылать 

Ольга Игнатова 

О
диноких родителей 
не смогут в скором 
времени отправить 
в  командировку, 
вызвать на работу 
ночью или в празд-
ники без их пись-
менного согласия. 

Госдума приня-
ла во втором основном чтении 
законопроект, вносящий изме-
нения в Трудовой кодекс. Так, 
там прописываются дополни-
тельные гарантии для матерей 
и отцов, в одиночку воспиты-
вающих детей в возрасте до 14 
лет, при направлении их в слу-
жебные командировки, при-
влечении к сверхурочной ра-
боте, работе в ночное время, 

выходные и нерабочие празд-
ничные дни.

Сейчас в Трудовом кодек-
се прописано, кого работода-
тель не имеет права привле-
кать к выполнению сверхуроч-
ных работ, работ в ночное вре-
мя и праздники, не может без 
согласия отправить в команди-
ровку. В частности, этого нель-

зя делать в отношении родите-
лей детей-инвалидов, одиноких 
инвалидов и граждан, ухажива-
ющих за тяжелобольными чле-
нами семей. Скоро в этот спи-
сок попадут и одинокие роди-
тели, воспитывающие детей до 
14 лет.

Есть в законопроекте еще 
одно важное дополнение: в 

случае его принятия список 
пополнится полными семьями, 
где один из родителей работает 
вахтовым методом. А также ра-
ботниками, имеющими трех и 
более детей до 14 лет. Их тоже 
нельзя будет привлекать к пе-
речисленным выше работам.

При этом они могут направ-
ляться в служебные команди-
ровки и привлекаться в неу-
рочное время к работе только 
с их письменного согласия при 
условии, если такая работа не 
запрещена им по состоянию 
здоровья в соответствии с мед-
заключением. Также они долж-
ны быть в письменной форме 
ознакомлены со своим правом 
отказаться от направления в 
служебную командировку или 
от привлечения к указанной 

работе.  «Зачастую работнику, 
не имеющему второго супруга, 
просто не с кем оставить ребен-
ка, в то время, когда работода-
тель направляет в командиров-
ку или требует задержаться на 
работе, поработать в выходные 
дни. Некому и  забрать ребен-
ка из школы или  детского сада. 
Уверена, что принятие закона 
будет способствовать как за-
щите прав работников, так и 
защите прав детей», - подчер-
кнула «РГ»  член Комитета Го-
сударственной Думы по оборо-
не Татьяна Кусайко.  

Одиноких и многодетных родителей 
скоро нельзя будет привлечь 
к работе в выходные и праздники. 

А К Ц Е Н Т

Основной аудиторией сервиса станут 
трудовые мигранты, а также люди, 
чьи родственники живут в ближнем 
зарубежье

А К Ц Е Н Т

Сегодня привлекать к работе 
в неурочное время и отправлять 
в командировки нельзя, например, 
родителей детей-инвалидов

ЗАНЯТОСТЬ 

В России 
может вырасти 
пособие 
по безработице 

ТРИ МЕСЯЦА 
ПО 
МАКСИМУМУ
Ольга Игнатова

Размер максимального посо-
бия по безработице в 2022 году 
может составить почти 12 ты-
сяч 800 рублей. Это на 600 ру-
блей выше, чем в 2021 году 
(сейчас оно составляет 12 тыс 
130 рублей).
Проект соответствующего по-
становления правительства 29 
октября рассмотрит Россий-
ская трехсторонняя комиссия 
(РТК). 

Документом предлагается 
установить максимальную ве-
личину пособия по безработи-
це в первом трехмесячном пе-
риоде его выплаты, а также гра-
жданам предпенсионного воз-
раста на уровне минимального 
размера оплаты труда, установ-
ленного на 2021 год, — 12 792 
рубля. 

Максимальную величину 
пособия по безработице во вто-
ром трехмесячном периоде его 
выплаты и минимальную ве-
личину пособия по безработи-
це предлагается сохранить на 
уровне 2021 года: 5000 и 1500 
рублей соответственно.

Максимальное пособие по 
безработице после потери ра-
боты назначается людям, кото-
рые постоянно работали. Сразу 
после регистрации в качестве 
безработного в первые три ме-
сяца они будут получать 75% 
заработка, но не более 12 792 
рублей (если речь идет о 2022 
годе), а вторые три месяца — 
60% заработка, но не более 5 
тыс. рублей. Максимальное по-
собие по безработице также по-
лучают в течение трех месяцев 
предпенсионеры — люди, поте-
рявшие работу за пять лет до 
выхода на пенсию. Минималь-
ное пособие назначается тем 
гражданам, которые либо пре-
жде не работали, либо не рабо-
тали длительное время.  
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ТОРГОВЛЯ В Москве на 
нерабочие дни закроется 
часть алкомаркетов

Не может пить!

Сергей Бабкин

Некоторые алкомаркеты в Москве сегодня не откроют-
ся: начался режим нерабочих дней, и часть заведений 
с горячительным подпадет под ограничительные меры 
в связи с пандемией. Однако торговля алкоголем в це-
лом не ограничивается. 

Владельцы некоторых алкогольных магазинов по-
лучили уведомление от управ: на период с 28 октября 
по 7 ноября они должны прекратить работу. Как рас-
сказали «РГ» в пресс-службе департамента торговли и 
услуг Москвы, это предусматривает указ мэра Сергея 
Собянина от 21 октября. В нем сказано, что на 11 дней 
должны прекратить работу магазины, где доля ого-
воренных товаров первой необходимости в ассорти-
менте составляет меньше 30 процентов. И при этом не 
важно, какой профиль у этого магазина. Как и 
любые другие торговые точки, алкомаркеты подпали 
под действие этого указа. Если в магазине соотноше-
ние алкоголя и продуктов — 30 на 70, то он продолжит 
работу. Если акцент в пользу спиртного больше — за-
кроется. Несколько торговых сетей, которые специа-
лизируются на торговле горячительным, уже объяви-
ли, что продолжат работу, так как необходимую долю 
товаров первой необходимости выдерживают. А вот 
небольшие торговые точки наподобие рюмочных, на-
ливаек и винных погребков вынуждены будут свер-
нуться на период нерабочих дней. Соблюдение указа 
в этот период обязательно проверят. Пользователи со-
цсетей не исключили, что хозяева погребков, не желая 
терять доход, просто добавят на прилавки продуктов 
«для вида».  

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин поручил 
изучить отказ вернуть 
скифское золото в Крым

Положите 
на место

Тимофей Борисов

Глава Следственного комитета России Александр
Бастрыкин поручил изучить ситуацию с невозвраще-
нием скифского золота четырем крымским музеям.

На сайте ведомства указано, что в связи с вывозом 
более 2 тысяч артефактов скифской культуры, при-
надлежащих четырем крымским музеям, и решением 
апелляционного суда Амстердама о передаче коллек-
ции Украине, председатель СК России поручил руково-
дителю ГСУ СКР по Республике Крым и городу Севас-
тополю Владимиру Терентьеву организовать проверку.

Помимо этого, Александр Бастрыкин поручил 
управлению правового обеспечения и международно-
го сотрудничества СК во взаимодействии с МИД Рос-
сии оказать содействие в проведении проверочных ме-
роприятий и досконально изучить ситуацию.

Речь о коллекции скифского золота, которая неза-
долго до переворота на Украине в 2014 году была выве-
зена в Амстердам на выставку «Крым — золото и секре-
ты Черного моря». Голландский суд отказал в выдаче 
сокровищ крымским музеям, где эти экспонаты хра-
нились с момента их нахождения в крымской земле.

Позиция российской стороны заключается в необ-
ходимости возвращения музейных предметов туда, от-
куда они были вывезены. То есть, в Крым.  

ЦИФРА
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долларов составил объем пе-

речислений из России в другие 

страны с начала года. При этом 

только в августе был перечи-

слен почти 1 млрд

Как будет трансформироваться 
рынок труда
rg.ru/art/2190051

Читайте законопроект на сайте
rg.ru/art/2197487

РАБОТА 

Минтруд 
рассказал 
о соотношении 
количества 
вакансий 
и числа 
безработных

РАБОЧИЕ 
МОМЕНТЫ
Михаил Загайнов

На более чем два миллиона от-
крытых на портале «Работа в 
России» вакансий приходится 
менее 835 тысяч человек, сто-
ящих на учете в центрах заня-
тости в качестве безработных. 
Об этом сообщила замглавы 
минтруда Елена Мухтиярова, 
выступая в Государственной 
Думе.

По ее словам, сейчас число 
занятых в России на 400 тысяч 
превышает допандемический 
показатель 2019 года.

Ранее вице-премьер Тать-
яна Голикова заявила, что в 
России наблюдается тенден-
ция к росту занятости населе-
ния. Более пятидесяти россий-
ских регионов уже достигли 
или превысили соответству-
ющие допандемические пока-
затели.

При этом, согласно прогно-
зу, численность занятых в эко-
номике россиян в ближайшие 
десять лет может сократить-
ся более чем на один миллион 
человек. 

При этом произойдет «вы-
мывание» самой активной 
сейчас на рынке труда воз-
растной категории — граждан 
в возрасте от 30 до 44 лет (а 
это примерно шесть миллио-
нов человек).   

НЕДВИЖИМОСТЬ 
В России снизился спрос 
на покупку вторичного жилья

Квартиры 
скидываются

Марина Трубилина

Потенциальный спрос на по-
купку вторичной квартиры за 
год снизился на 15%, сообща-
ет «Циан.Аналитика». Об этом 
свидетельствует число просмо-
тров объявлений на сайте ком-
пании.

После постепенного повы-
шения ключевой ставки Банком 
России (сейчас 7,5% годовых) 
ажиотажный спрос на недвижи-
мость стал снижаться. Резкого 
сокращения не было, потому что 
продавцы аккуратно повышают 
цены, стараясь не потерять по-
тенциальных покупателей, от-
мечают эксперты. «Вторичные» 
цены больше зависят от дохо-
дов населения, которые почти 
не растут. Покупатели, не успев-
шие купить жилье по ипотеке с 
господдержкой на первоначаль-
ных условиях, частично перехо-
дят на вторичный рынок. «Этот 
тренд сохранится, так как с про-
давцами на вторичке больше 
шансов договориться о скидке», 
— говорит руководитель «Циан.
Аналитика» Алексей Попов.

Сильнее всего спрос сни-
зился в Липецке, Хабаровске и 
Пензе (-35%), Кемерове, Киро-
ве и Ульяновске (-30%). Практи-
чески на прежнем уровне оста-
лись показатели в Махачкале, 
Владивостоке, Перми, Тольят-
ти. В Набережных Челнах и Рос-
тове-на-Дону число просмотров 
увеличилось (на 0,5 и 6% соот-
ветственно) — здесь цены выро-
сли меньше, чем в среднем по 
стране.

Средневзвешенная стои-
мость квадратного метра на 
вторичном рынке крупных рос-
сийских городов (с населением 
более 500 тысяч человек) в ок-
тябре составила 88,2 тысячи ру-
блей. За месяц она увеличилась 
на 1,7% (с 86,7 тысячи рублей), 

за год на 24,4% (было 70,9 тыся-
чи рублей).

В то же время вторичные 
квартиры пока продаются го-
раздо быстрее, чем год назад, — 
за 105 дней вместо прошлогод-
них 123. Только за октябрь срок 
продажи сократился на три дня.

Быстрее всего продается 
жилье в Краснодаре: от момен-
та публикации объявления до 
сделки проходит в среднем 72 
дня. В Екатеринбурге и Красно-
ярске этот срок — 74 дня, далее 
следуют Новосибирск (75 дней) 
и Москва (77 дней). Все это го-
рода с развитыми рынками, вы-
сокой численностью населения 
и платежеспособным спросом, 
отмечают эксперты.

Дольше всего продаются 
вторичные квартиры в Махач-
кале (в среднем 153 дня) из-за 
существенного роста цен на не-
движимость, а также во Влади-
востоке (149 дней) и Волгограде 
(134 дней).

Всего в четырех городах срок 
экспозиции за год увеличился. 
Это опять же Махачкала (+42 
дня), Воронеж и Набережные 
Челны (+11 дней) и Новокуз-
нецк (+6 дней). Это локации с 
не самым высоким спросом, в 
которых к тому же достаточно 
сильно выросли цены, поясня-
ют эксперты. Так, в Воронеже 
цены подскочили на 30%, в Но-
вокузнецке — на 29%. •

ЗДОРОВЬЕ В России 
снизилась смертность 
от онкологических 
заболеваний

Рак пятится 
назад

Елена Манукиян

С начала года смертность от онкозаболеваний в России 
снизилась на 3,9%. Об этом на заседании Совета по во-
просам попечительства в социальной сфере сообщила 
вице-премьер Татьяна Голикова.
Она подчеркнула, что пока рано подводить оконча-
тельные итоги, но в 
целом смертность 
от онкозаболева-
ний снижается. Так, 
в период 2020 года, 
несмотря на панде-
мию коронавиру-
са, она сократилась 
на 1%.
По словам Голи-
ковой, снижение 
смертности от новообразований отмечено в 81 регио-
не, а наиболее существенно — в Карачаево-Черкесии, 
Еврейской автономной области, Чукотском автоном-
ном округе, Челябинской области и Алтае.
При этом среднероссийский показатель онкозаболе-
ваемости в итогам прошлого года составил почти 379 
случаев на 100 тысяч населения, в 29 регионах он ока-
зался ниже среднего, в их числе — Дагестан, Чечня, Ин-
гушетия, Тыва, Саха — Якутия, Алтай, Калмыкия, а так-
же Ямало-Ненецкий, Чукотский и Ханты-Мансийский 
автономные округа.
Самый высокий уровень заболеваемости онкологией в 
прошлом году выявлен в десяти регионах: Севастопо-
ле, Сахалинской, Самарской, Орловской, Архангель-
ской, Ярославской, Кировской, Брянской, Нижегород-
ской, Курганской областях. 

Голикова подчеркнула, что в России ежегодно ре-
гистрируется около 600 тысяч случаев онкозаболе-
ваний. В 2020 году впервые в жизни выявлено около 
556 тысяч случаев, в том числе 256 тысяч случаев — у 
мужчин и почти 300 тысяч — у женщин. Также в прош-
лом году диагноз рак поставлен 3751 ребенку, под ме-
дицинским наблюдением находились 29 тысяч детей 
до 17 лет. Всего по итогам 2020 года под наблюдени-
ем состояло 4 млн онкобольных, или 2,7% населения 
страны.

В 2019—2020 годах на оплату медпомощи пациен-
там с онкологическими заболеваниями в стационарах 
направлено более 470 млрд рублей.  

Сегодня на учете 
под наблюдением 
находятся 4 млн 
онкобольных

ЦИФРА

835
ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК,

стоящих на учете в центре за-

нятости в качестве безработ-

ных, приходится на два милли-

она вакансий на портале «Рабо-

та в России»

ЦИФРА

105
ДНЕЙ

— за столько сейчас в среднем 

продается квартира во «вто-

ричке». Год назад было 123 дня
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ПОЛИЦИЯ В МВД решили 
усилить защиту золотых 
приисков

Золото 
из тайника

Михаил Фалалеев

В российских спецслужбах корреспонденту «РГ» рас-
сказали, что готовятся мероприятия по усилению без-
опасности золотодобывающих приисков и контролю 
за выходящим «на-гора»  драгоценным сырьем. При-
чины для такого усиления имеются — участились слу-
чаи хищения золота. 

Так, официальный представитель МВД России Ири-
на Волк сообщила о раскрытии полицией воровства на 
одном из золотых приисков в Якутии. Воровал тот, кто 
должен был прииск охранять,  — местный охранник. По 
словам Ирины Волк,  неочищенное золото он прятал в 
служебном помещении. Накануне отпуска он решил вы-
нести свои сокровища с предприятия.  И в этот момент 
его с поличным задержали оперативники. Тайники он 
оборудовал в корпусе переносного аккумулятора и ту-
буса от пены для бритья. Оттуда полицейские извлекли 
более 2,8 килограмма золотосодержащего концентрата. 
По оценкам специалистов, примерная стоимость похи-
щенного составляет более 11 миллионов рублей.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев рассказал о том, как чиновники 
оберегают служебную информацию

Что утекает в Сеть
Иван Егоров

П
ри переводе сотрудни-
ков и служащих в связи 
с пандемией на удален-

ку существенное количество 
каналов доступа к служебным 
информационным системам 
не были в должной мере защи-
щены. 

Кроме того, не соблюдались 
правила безопасности при ра-
боте на компьютерах. Об этом 
на совещании в Центральном 
федеральном округе, которое 
прошло в Москве в режиме ви-
деоконференции, заявил секре-
тарь Совета безопасности Рос-
сии Николай Патрушев.

«Учитывая переход в насто-
ящее время сотрудников орга-
нов власти и подведомственных 
им организаций на дистанцион-
ный режим работы, прошу ру-
ководителей регионов принять 
необходимые меры по недопу-
щению указанных нарушений», 
— обратился Патрушев ко всем 
участникам совещания.

В целом, по его словам, об-
становка в информационном 
пространстве остается непро-
стой и характеризуется нара-
станием угроз информацион-
ной безопасности России. В 
частности, эти угрозы связаны 
в том числе с активностью ино-
странных спецслужб и кибер-
преступников по поиску уяз-
вимостей информационной ин-
фраструктуры. Это, в свою оче-
редь, как отметил Патрушев, 
нужно злоумышленникам для 
получения несанкционирован-
ного доступа к охраняемым ре-
сурсам и оказания воздействия 
на инфраструктуру.

Так, за последние три года 
только в Центральной России 
было зарегистрировано более 
одиннадцати с половиной тысяч 
опасных компьютерных атак. В 
этом году, по данным секретаря 

СБ РФ, их рост составил более 
15 процентов. 

Одновременно выявлялись 
многочисленные факты несан-
кционированного доступа и 
внедрения в государственные и 
критически важные информа-
ционные системы вредоносно-
го программного обеспечения.

Среди основных объектов 
посягательств Патрушев на-
звал информационные ресур-
сы органов власти и местно-
го самоуправления, предприя-
тий оборонно-промышленного 
комплекса, энергетики, вклю-

чая атомную, а также учрежде-
ний образования и науки. Кро-
ме того, по его словам, на этом 
фоне, выявляются нарушения, 
которые создают предпосылки 
к утечке информации ограни-
ченного пользования через тех-
нические каналы.

«Отсутствует подключение 
всей необходимой информаци-
онной инфраструктуры к госу-
дарственной системе обнару-
жения, предупреждения и лик-
видации последствий компью-
терных атак. Затягиваются сро-
ки внедрения отечественного 
программного обеспечения», 
— особо подчеркнул секретарь 
Совбеза. 

Серьезную обеспокоен-
ность, по словам Николая Пат-
рушева, вызывает и рост пре-
ступлений, совершенных с ис-
пользованием IT-технологий. 

В этом году в ЦФО количест-
во этих преступлений выросло 
на четверть и достигло более 
66 тысяч. Однако их раскры-
ваемость остается на низком 
уровне. 

Эти преступления, по сло-
вам секретаря Совбеза, в основ-
ном связаны с распространени-
ем экстремистских материалов, 
похищением имущества гра-
ждан и организаций, включая 
их денежные средства, а также 
торговлей наркотиками. По его 
данным, все активнее информа-
ционные технологии использу-

ются для вербовки боевиков, ле-
гализации преступных доходов, 
финансирования террористи-
ческой и экстремистской дея-
тельности.

Только в этом году в Цен-
тральной России в рамках фи-
нансового мониторинга были 
арестованы 67 млн рублей, ко-
торые предназначались для фи-
нансирования террористиче-
ской деятельности. Заблокиро-
вано свыше двенадцати тысяч 
материалов экстремистской 
направленности. 

По-прежнему, как отметил 
Патрушев, предпринимают-
ся попытки использования ин-
формационного пространства 
для дестабилизации обществен-
но-политической обстановки. В 
том числе за счет искусственно-
го формирования напряженно-
сти в межнациональных и меж-

конфессиональных отношени-
ях. При этом одной из угроз обо-
стрения криминогенной ситуа-
ции Патрушев назвал проник-
новение на территорию России 
приверженцев радикальных ре-
лигиозных течений. Радикалы, 
по его словам, занимаются про-
пагандой и вербовкой, в том чи-
сле в местах массового прожи-
вания и работы иностранных 
мигрантов.

Кроме того, по словам Пат-
рушева, серьезные риски ро-
ста преступности несет и мас-
штабный приток иностранных 
трудовых мигрантов. Также это 
чревато возникновением кон-
фликтов на этнической и рели-
гиозной почве, массовых беспо-
рядков. А еще ведет к повыше-
нию напряженности у коренно-
го населения.

Поэтому секретарь Совбеза 
призвал руководителей регио-
нов, правоохранительные ор-
ганы и спецслужбы держать на 
особом контроле вопросы пре-
дотвращения распространения 
среди иностранных мигрантов 
радикальной идеологии. А так-
же обеспечить соблюдение миг-
рантами российского законо-
дательства и не допускать про-
явлений ксенофобии. А еще се-
кретарь Совбеза убедительно 
попросил силовиков повысить 
уровень общественной безопа-
сности в местах проживания и 
работы трудовых мигрантов. 

По итогам совещания было 
рекомендовано обеспечить 
формирование безопасной сре-
ды оборота достоверной инфор-
мации и принять меры по пре-
дупреждению распростране-
ния в интернете информации 
деструктивной и антиобщест-
венной направленности. Кроме 
того, все органы власти были со-
риентированы уделять особое 
внимание защите персональ-
ных данных граждан.   

В ТЮРЬМУ 
ВРАЧИ 
НЕ ПУСТЯТ

Конечно, у не посвя-
щенных в тонкости 
правовой практики 

может возникнуть вопрос: не-
ужели можно совершать пре-
ступления и избегать тюрьмы, 
прикрываясь справкой от вра-
ча? Допустим, больной тубер-
кулезом совершит разбой, но 
суд не сможет отправить его в 
СИЗО. Что, если такой человек, 
пользуясь случаем и безнадзор-
ностью, надавит на свидетелей? 
Или банально сбежит?

Эксперты особо подчерки-
вают: под действие гуманных 
норм попадают только очень 
серьезные болезни и запущен-
ные случаи. За простой чих или 
температуру 38 врач не выпи-
шет справку, освобождающую 
от тюрьмы. «Необходимо также 
понимать, что содержание под 
стражей на период следствия и 
судебного разбирательства не 
является наказанием, но имеет 
вполне определенные процес-
суальные задачи, — говорит ви-
це-президент Палаты адвока-
тов Самарской области Дмит-
рий Тараборин. — Первейшей из 
которых является обеспечение 
участия обвиняемого в процес-
суальных действиях. Очевидно, 
что глубокобольной человек, 
тем более если его заболевание 
представляет угрозу его жиз-
ни, фактически не имеет воз-
можности скрываться от пра-
восудия, поскольку нуждает-
ся в постоянной медицинской 
помощи. Случаи же оказания 
реального давления на свиде-
телей либо уничтожения дока-
зательств настолько редки, что 
их скорее можно отнести к де-
тективной экзотике. Во всяком 
случае, если такое и случает-
ся, то, как правило, без личного 
участия обвиняемого».

Он также обращает внима-
ние на существующий право-
вой пробел. Дело в том, что по 
действующему законодатель-
ству суд не вправе одновремен-
но с постановлением приговора 
освободить осужденного, стра-
дающего тяжким заболевани-
ем, от отбытия наказания. В ре-
зультате человеку приходится 
после приговора заново прохо-
дить медосвидетельствование, 
обращаться с ходатайством, 
ждать соответствующего по-
становления суда. Нередко про-
цесс растягивается на год, а то и 
два. Иногда человек к тому вре-
мени уже умирает в тюрьме.

Однако, как сообщалось ра-
нее, минюст работает над реше-
нием этой проблемы.  

ДОРОГИ Большинство погибших в ДТП электросамокатчиков 
нарушили Правила дорожного движения

Кому правила 
не писаны

Владимир Баршев 

Б
ольшинство погиб-
ших в ДТП из тех, кто 
управлял в момент 
происшествия средст-
вами индивидуальной 
мобильности (СИМ) 
с электромотором, 
сами были виноваты 
в аварии. Это следует 

из анализа аварийности с таки-
ми средствами передвижения, 
которые представил Научный 
центр безопасности дорожного 
движения МВД России. 

Согласно данным исследова-
ния, за 9 месяцев этого года про-
изошло  416  таких ДТП,  сведе-
ния  о  которых  внесены  в  офи-
циальную статистику.  Напом-
ним, что пока официально те, 
кто управляет электросамока-
тами, моноколесами и прочи-
ми гироскутерами, считаются 
пешеходами. Поэтому сколько 
произошло их столкновений 
между собой или с пешеходами 
— неизвестно. В статистику по-

падают только данные о стол-
кновениях с автомобилями, 
причем те, в которых получи-
ли ранения или погибли люди. 
В этих происшествиях погибли 
10 и ранены 438 человек.

Как правило, в абсолютном 
большинстве аварий винова-
ты водители. Согласно данным 
этого же исследования — в 88,7 
процента случаев. Впрочем, в 
случаях наездов на пешеходов  
водители виноваты в 67 процен-
тах происшествий. А в случаях 
столкновений со средствами 
индивидуальной мобильности 
— в 68 процентах. По вине води-

телей на дорогах погибли толь-
ко три человека, управлявших 
СИМ, из десяти. Семеро погиб-
ших сами нарушили правила. 

Наибольшее  количество  
ДТП  с участием  электросамо-
катчиков и им подобных заре-
гистрировано в Москве (99), 
Санкт-Петербурге (75), Кра-
снодарском  крае  (30), Свер-
дловской  области (27). Двое 
погибли при столкновениях с 
автомобилями в Москве.  По 
одному погибшему приходит-
ся на Санкт-Петербург, респу-
блики Татарстан  и  Башкорто-
стан,  а также на Сахалинскую, 

Свердловскую,  Московскую,  
Тверскую  и Новосибирскую об-
ласти.

Шесть  из  десяти  погибших  
получили  смертельные трав-
мы в ДТП, произошедших в тем-
ное время суток. При том, что   
наибольшее  количество  ава-
рий с СИМ (76%) произошло в 
светлое время суток. Чаще все-
го ДТП с  участием такого тран-
спорта случались на выездах с 
прилегающей территории  (89  
ДТП),  нерегулируемых пере-
крестках  неравнозначных  улиц  
(77), нерегулируемых пешеход-
ных  переходах (73), регулиру-
емых  перекрестках  (71  ДТП), 
регулируемых пешеходных пе-
реходах  (69 ДТП), говорится в 
исследовании. 

Напомним, что сейчас мин-
транс разработал поправки в 
Правила дорожного движения, 
которые вводят новый термин  
для электросамокатов, моно-
колес и гироскутеров — «сред-
ство индивидуальной мобиль-
ности». Кроме того, в поправ-

ках подробно прописывается, 
где, кому и при каких условиях 
можно на них передвигаться. 
Эти поправки уже согласованы 
с МВД, а также поддержаны ра-
бочей группой аналитического 
центра при правительстве по 
регуляторной гильотине. 

Одна беда: в Правила до-
рожного движения нельзя вно-
сить поправки. Их можно пере-
издать только целиком. Мин-
транс и МВД предлагают сде-
лать исключения из этого тре-
бования для Правил дорожно-
го движения. Хотя бы времен-
ное. Но против этого возражает 
минюст. В итоге правительство 
должно решить, будут ли в Пра-
вила внесены необходимые по-
правки или их придется гото-
вить в новой редакции. На раз-
работку этих поправок потре-
бовалось три года. Сколько по-
требуется для новой редакции 
Правил — неизвестно.  

Если электросамокат сбил 
пешехода или другого электросамо-
катчика, то и ДТП это не считается.

А К Ц Е Н Т

За последние три года только 
в Центральной России было зарегистри-
ровано более одиннадцати с половиной 
тысяч опасных компьютерных атак

А К Ц Е Н Т

Шесть  из  десяти  погибших, 
передвигавшихся на электросамокатах, 
получили  смертельные травмы в ДТП, 
произошедших в темное время суток

КАК ЦЕНЯТ ГАЗ В РАЗНЫХ СТРАНАХ МИРА

В разных странах мира сильно отличаются не только цены 

на газ для населения, но и отношение к нему потребителей, 

а также методы и принципы его использования в быту. В 

России в большинстве случаев газ в доме — обычная вещь. 

Мы, бывает, выражаем недовольство темпами газификации 

регионов, но надо признать: сегодняшний ее уровень в на-

шей стране — более 71% — один из самых высоких в мире.

Газ в Европе и Азии — это, в первую очередь, сырье для гене-

рации электричества. Во вторую очередь, он используется 

для выработки тепла. И только после газ — это источник 

огня для приготовления пищи. 

Для Германии, Нидерландов, Великобритании или США газ 

в доме — не диковинка, но цена за него выше, чем в России, 

минимум в 5 раз, поэтому используют его значительно эко-

номней. Причем, в европейских странах в центре старых го-

родов часто нет разводки труб по домам, и газ приходится 

покупать в баллонах, что, естественно, делает его еще доро-

же. Именно поэтому в Европе и США пользуются популяр-

ностью комбинированные плиты для приготовления пищи, 

где есть газовые и электрические горелки.  

В странах Южной Европы — газ в доме все более приобрета-

ет черты элемента роскоши.  

Подготовил Сергей Тихонов 
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Взрывная волна

Печальные цифры аварий с газом, увы, при-
ходится фиксировать из года в год. По стати-
стике в холода почти на треть вырастает число 

пожаров. При этом 60 процентов всех возгораний про-
исходят в жилых домах. Количество погибших на них 
возрастает на 20 процентов. Немалая часть всех этих 
бытовых происшествий происходит именно по при-
чине неисправности газового оборудования. Кто-то 
пытается газом согреться, при этом полностью игно-
рируя меры безопасности. Кого-то подводит алкоголь, 
и не зажженные газовые конфорки забывают выклю-
чать. А бывает, что в квартирах начинают проводить 
ремонтные работы, используя газовое неисправное 
оборудование. 

Универсального решения проблемы пока не при-
думано. В МЧС лишь в очередной раз призывают со-
блюдать меры безопасности. При этом ветераны-га-
зовщики обращают внимание, что в советское время 
подобных происше-
ствий было мень-
ше, хотя старики 
также, бывало, за-
бывали выключать 
конфорки. Да и ал-
коголиков хватало. 
Но дело в том, что 
взорвать газ вну-
три помещения не 
так-то просто. Для 
того чтобы произо-
шел взрыв, концен-
трация газа должна 
повыситься в разы. 
Если будет даже небольшой сквозняк, то открытая га-
зовая горелка будет просто расходовать газ, впустую 
накручивая счетчик, но взрыва не произойдет. Раньше 
в советских домах все рамы были деревянными, при-
чем с форточками. Сквозняки гуляли тут и там. Сейчас 
же повсеместно устанавливаются герметичные сте-
клопакеты, которые позволяют экономить тепло, но 
при этом лишены «превосходства» старых рам. 

Отказаться же от современных технологий и тем 
более газа сейчас нереально. Газ дешев. Например, 
электрическое отопление частного дома площадью в 
100—200 квадратных метров обходится в 20, а то в 30 
тысяч рублей в месяц, котлы на солярке требуют до 50 
тысяч рублей. А за газ плата не превышает 10 тысяч ру-
блей даже зимой. 

Поэтому решать проблему с газовыми авариями в 
современных условиях надо, исходя из реалий.  МЧС 
уже начало  операцию «Отопление». В  ее рамках прой-
дут дополнительные профилактические мероприятия 
в жилом секторе, на объектах энергетики, образова-
ния, здравоохранения, социальной и коммунальной 
сфер. Отдельное внимание в МЧС обещали уделить 
многодетным, неблагополучным семьям и пожилым 
людям. «За три года, в домах людей, нуждающихся в 
поддержке, установлено свыше 500 тысяч автономных 
дымовых извещателей. Срабатывание данных систем 
способствовало спасению свыше 2 тысяч человек, в 
том числе 1049 детей», — рассказали в МЧС.  
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Перечень 
тяжелых 
заболеваний, 
вынесенный 
на обсужде-
ние, смотри-
те по QR-коду.

Зимой число 
погибших в быто-
вых ЧС возрастает 
на 20 процентов. 
Частая причина — 
взрывы газа

СЛЕДСТВИЕ Предполагаемого 
убийцу семьи банкира Михаила 
Яхонтова поймали в Белоруссии

Далеко не убежал

Наталья Козлова

Столичные следователи в самое 
ближайшее время ждут встре-
чи с вероятным убийцей быв-
шего топ-менеджера обанкро-
тившегося Смоленского банка 
Михаила Яхонтова и его семьи 
— жены и сына. 

В самом Следственном ко-
митете РФ никакой официаль-
ной информации на этот счет 
пока не дают. Но источники 
«РГ» в правоохранительных 
структурах задержание челове-
ка, которого они считают убий-
цей, подтверждают. 

На момент подписания но-
мера задержанный гражданин 
находился на территории со-
седнего государства. Когда его 
привезут в Россию и передадут 
в Следственный комитет РФ, 
пока точно неизвестно.

По информации, которой 
располагает «Российская газе-
та», задержанный — это не на-
нятый заказчиками посторон-
ний человек. В таких случаях 
киллер про жертву узнает толь-
ко после получения заказа.

Но этот человек, по нашим 
сведениям, был знаком погиб-
шему банкиру. Пока склады-
вается следующая картина — 
убийца не проникал в дом под 
покровом ночи. Его впустил 
погибший хозяин сам, что го-
ворит лишь о том, что жертва и 
убийца знакомы. 

Женщина и ребенок поги-
бли, похоже, потому, что в мо-
мент совершения преступле-
ния оказались дома и стали 
свидетелями. Вчера днем была 
установлена машина, на кото-
рой приехал вероятный убий-
ца. А спустя несколько часов 
стало известно о задержании. 

Напомним, что тела 57-лет-
него бывшего заместителя 
управляющего московским 
филиалом Смоленского банка 

Михаила Яхонтова, его 39-лет-
ней супруги и их восьмилетне-
го сына с признаками насиль-
ственной смерти обнаружили 
26 октября в квартире дома на 
Мосфильмовской улице в Мо-
скве. 

Следственный комитет воз-
будил уголовное дело по ста-
тье об убийстве двух и более 
лиц. С самого начала следствие 
рассматривало несколько вер-
сий этого убийства. Но одной 
из приоритетных была версия 
об убийстве на финансовой по-

чве из-за долга. Похоже, что 
это было правильное предпо-
ложение. Дело в том, что бан-
кир  Яхонтов был судим именно 
за растрату и преднамеренное 
банкротство.

Весной 2019 года Тверской 
суд Москвы признал Яхонтова 
и еще троих бывших топ-менед-
жеров Смоленского банка ви-
новными в крупной растрате и 
преднамеренном банкротстве 
своего финансового учрежде-
ния. По приговору Яхонтов тог-
да получил 6 лет колонии. 

И еще суд удовлетворил иск 
ко всем осужденным Агент-
ства по страхованию вкладов. 
Агентство попросило о соли-
дарном взыскании с четырех 
бывших топ-менеджеров ог-
ромной суммы — почти 8,5 мил-
лиарда рублей. •

Вероятный убий-
ца, скорее всего, 
был знаком погиб-
шему банкиру, 
ведь он сам 
открыл ему дверь 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Привитые российской вакциной туристы смогут посещать Израиль 
с 15 ноября без отбывания карантина

«Спутник» летит в Тель-Авив  
Константин Волков

С 
15 ноября граждане Рос-
сии, вакцинированные 
«Спутником V», смогут 

въезжать в Израиль в качест-
ве туристов. Это предложение, 
выдвинутое министром туриз-
ма Йоэлем Развозовым, в сре-
ду было одобрено на совеща-
нии у премьер-министра На-
фтали Беннета. Предложение 
возобновить допуск в страну 
российских туристов прозвуча-
ло через несколько дней после 
встречи президента РФ Влади-
мира Путина с главой израиль-
ского кабинета в Сочи. Однако 

на самой встрече вопрос о въе-
зде вакцинированных туристов 
вообще не поднимался. Об этом 
сообщил в интервью министр 
строительства Израиля Зеэв 
Элькин, входивший в состав де-
легации.

ЂПока же инструкция о допу-
ске туристов в Израиль, вступа-
ющая в силу с 1 ноября, требует, 
несмотря на наличие прививки, 
ПЦР-теста, сделанного не рань-
ше чем за 72 часа до посадки в 
самолет и второго ПЦР-теста по 
прибытии в Израиль (его стои-
мость составляет 100 шекелей 
— 2201 рубль). Также по прибы-
тии туристам придется сделать 

серологический тест на антите-
ла к коронавирусу в сыворотке 
крови. Въезд для переболевших 
коронавирусом будет разрешен, 
если они болели не более 6 ме-
сяцев назад. Вероятность того, 

что россиянам все же разрешат 
въезжать в Израиль, весьма вы-
сока, хотя окончательные вы-
воды можно будет сделать лишь 
после заседания кабмина и об-
новления Минздравом Израиля 
списка «красных стран». 

По информации Минздра-
ва Израиля, общие показатели 
вакцинации в стране — 5,7 мил-
лиона привитых двумя дозами. 
При этом израильская сторона 
решила подстраховаться: если 
решение о допуске российских 
туристов будет одобрено, им 
придется проходить дополни-
тельный серологический тест 
в дополнение к тесту ПЦР. Как 
заявил гендиректор Минздра-
ва Израиля профессор Нахман 
Аш, «Спутник V» поддается се-
рологическому исследованию, 
поэтому после дискуссии было 
решено ввести такое исследова-
ние. «Если результат серологии 
будет отрицательный, россияне 
смогут не сидеть на карантине 
неделю», — отметил он.

Станут ли действия Израи-
ля, если он одобрит въезд вак-
цинированных «Спутником V», 
примером для других стран, в 
первую очередь для Евросою-
за? Там, между прочим, несмо-
тря на довольно высокий про-

цент привитых в большинст-
ве государств, заболеваемость 
растет. Как заметил Путин во 
время выступления на дискус-
сионном клубе «Валдай», «при-
езжают граждане европей-
ских стран, делают здесь у нас 
прививку «Спутником», а там 
справку покупают, что они при-
виты «Пфайзером». Это причем 
врачи говорят из европейских 
стран. Они считают, что все-та-
ки «Спутник» более надежный, 
более безопасный».

Как сообщало неделю на-
зад агентство Reuters со ссыл-
кой на осведомленные источни-
ки, в этом году решение EMA по 
«Спутнику V» «абсолютно не-
возможно», в лучшем случае он 
может быть одобрен в первом 
квартале будущего года. Одна-
ко Израиль, который заинтере-
сован в расширении контактов 
с Москвой, проявляет, в отли-
чие от Брюсселя, куда больший 
прагматизм и рациональность в 
своей «вакцинной политике».  

РЕЗОНАНС Звезду немецкой сборной по футболу 
Йозуа Киммиха осудили за слова о вакцинации 

Хорошо или ничего

Екатерина Забродина 

В
от  у ж е  н е с к ол ь к о 
дней в Германии не 
утихает буря вокруг 
игрока национальной 
сборной по футбо-
лу, 26-летнего полу-
защитника мюнхен-
ской «Баварии» Йо-
зуа Киммиха. На этот 

раз в центре всеобщего внима-
ния оказались вовсе не забитые 
им голы,  а интервью, которое 
футболист дал телеканалу Sky. 
В разговоре с ведущим Киммих 
признал, что до сих пор не сде-
лал прививку от коронавиру-
са, поскольку у него есть неко-
торые сомнения «из-за недо-
статка данных о долгосрочных 
последствиях вакцинации». 
Шквал гнева, обрушившийся 
на знаменитость, спровоциро-
вал широкую дискуссию о том, 
что вообще могут говорить пу-
бличные люди на тему пан-
демии. 

Примечательно, что Киммих 
не сам завел разговор о вакци-
нации, а всего лишь отвечал на 
вопросы журналиста, отмеча-
ет Spiegel. При этом футболист 
всячески подчеркивал, что ни 
в коем случае не относит себя 
к «ковид-диссидентам», не пре-
уменьшает угрозу ковида и ни-
кого не отговаривает приви-
ваться. Сам он носит маски в 
общественных местах и регу-
лярно тестируется. Более того, 
вместе с другим игроком «Ба-
варии» Киммих в 2020 году вы-
ступил организатором кампа-
нии по сбору средств «Отфутбо-
ливаем «корону», а также пере-

числил деньги в ЮНИСЕФ для 
продвижения вакцинации в бед-
ных странах. Однако это не спа-
сло звезду от нападок. Критики 
настаивают, что он обязан был 
держать свое мнение при себе, 
поскольку оно могло посеять 
зерна сомнения в головах согра-
ждан, которые до сих пор по ка-
ким-то причинам не привились. 
Дошло до того, что заявления 
Киммиха прокомментировал 
пресс-секретарь правительства 
ФРГ Штеффен Зайберт, призвав 
футболиста «изучить и переос-
мыслить всю доступную инфор-
мацию о вакцинах от немецких 
и международных экспертов». 

Зайберт также выразил над-
ежду, что эта информация все 
же сподвигнет Киммиха сделать 
укол. «Сожаление» по поводу 
слов футболиста выразил и Не-
мецкий совет по этике.  Некото-
рые немцы вообще потребовали 
запретить Киммиху играть на 
стадионах, куда пускают толь-
ко привитых или переболевших 
зрителей. Одновременно в со-
цсетях развернулась кампания 
под лозунгом «Киммих имеет 
право» — с требованием «оста-
новить цензуру» и травлю в 
СМИ человека за его частное и 
совсем не агрессивное выска-
зывание. Как известно, в Герма-
нии нет законодательных огра-
ничений, которые запрещали 
бы гражданам публично диску-
тировать по вопросам «коро-
ны» и вакцинации. Судя по все-
му, также нет корпоративных 
табу на этот счет внутри наци-
ональной сборной по футболу 
или клубов бундеслиги. Одна-
ко, как показала история с Ким-

михом, прослыть «ковидитом» 
из-за неосторожных высказы-
ваний становится все проще. 
Даже глава постоянной комис-
сии по вакцинации Томас Мер-
тенс признал, что обсуждение 
явно «затянулось». «Это личное 
решение Киммиха, и оно долж-
но оставаться таковым. Дебаты 
вокруг него — это уже какой-то 
беспредел», — заявил Мертенс 
газете Bild.

Тем временем на первом за-
седании бундестага нового со-
зыва, которое состоялось нака-
нуне в Берлине, депутатов, «по 
принципиальным соображени-
ям» не привившихся, не поже-
лавших протестироваться или 
обнародовать свой иммунный 
статус, отсадили на отдельную 
трибуну. Все 23 народных  из-
бранника оказались из партии 
«Альтернатива для Германии». 
Остальных, прошедших проце-
дуру, пускали в основной зал по 
браслетам в цветах германского 
триколора.  

Игрок мюнхенской «Баварии» Йозуа Киммих (на фото справа) не очень удачно сыграл на «вакцинном поле» и оказался в центре скандала.

А К Ц Е Н Т

В соцсетях развернулась кампания 
под лозунгом «Киммих имеет право» — 
с требованием «остановить цензуру»

КОНФЛИКТ 

В Киеве 
не заметили 
освобождения 
украинских 
моряков

ЧУЖИЕ ЛЮДИ

Петр Лихоманов

Российские военные моря-
ки спасли 20 граждан Украи-
ны: противолодочный корабль  
«Вице-адмирал Кулаков» ос-
вободил захваченный пирата-
ми контейнеровоз Lucia, по-
чти весь экипаж которого со-
ставляли украинцы. Однако 
МИД незалежной, политики, 
провластные СМИ не замети-
ли этой новости.  Вероятно, ру-
ководствуясь принципом, что 
спасенные россиянами укра-
инцы согражданами не счита-
ются. Такая раздвоенность со-
знания тоже не новость. Так, 
в Киеве громко кричат, что 
ведут войну с Россией, одна-
ко на дипломатических фрон-
тах воюют за возможность 
осуществлять транзит рос-
сийского газа. Заявляют, что 
Крым — это Украина, и крадут 
у крымского музея скифское 
золото.  Приводить примеры 
украинского помешательства 
на ненависти к России  можно 
до бесконечности. Как заявил 
в связи с  ситуацией вокруг 
скифского золота вице-спикер 
Совета Федерации Констан-
тин Косачев: «Если в чем укра-
инские власти и правы, осоз-
нанно или бессознательно, 
так это в понимании того, что 
Крым уже давно не их. В об-
щем-то и не был, но главное — 
никогда таковым не будет. С 
золотом или без — не будет. И к 
Фрейду не ходи», — написал по-
литик в своем Facebook.  Кста-
ти, украинский МИД не заме-
чает и почти две сотни своих 
моряков, сидящих в греческих 
тюрьмах за провоз мигрантов. 
Всем им грозят длительные 
сроки вплоть до пожизнен-
ного.  

ФИНАНСЫ 

Китайский 
миллиардер 
заплатит 
по долгам своей 
компании

НАКОПИЛ — 
ПЛАТИ
Александр Гасюк

Интересный пример «финансо-
вого дисциплинирования» од-
ного из самых богатых китай-
ских миллиардеров преподнес 
официальный Пекин. Как со-
общил Bloomberg, власти Под-
небесной потребовали от Хуэй 
Ка Яня — основателя и владель-
ца крупнейшего застройщика 
страны Evergrande — распла-
титься по накопившимся дол-
гам этой компании из личных 
средств.  Оказавшаяся на грани 
банкротства в результате чрез-
мерной закредитованности 
Evergrande — настоящий локо-
мотив строительной индустрии 
КНР. Впрочем, несмотря на ог-
ромный портфель уже предо-
плаченных покупателями про-
ектов по строительству жилья 
для 1,6 миллиона клиентов, в 
прошлом месяце корпорация 
едва-едва смогла вовремя рас-
платиться по ранее выпущен-
ным облигациям. Хотя в сентя-
бре дефолта удалось избежать, 
острые финансовые проблемы 
строительного конгломерата 
и риски массового недостроя 
объектов сохраняются. А с уче-
том того, что на 29 октября на-
мечена очередная выплата по 
обязательствам исчерпавшей 
ликвидность Evergrande, воз-
можное падение этой «голу-
бой фишки» способно нанести 
значительный урон как китай-
скому фондовому рынку, так и 
экономическому имиджу КНР 
в целом.  В таких условиях, рас-
судили в Компартии Китая, 
вся полнота ответственности 
за происходящее ложится на 
основателя компании Хуэй Ка 
Яня. Он входит в список 50 бо-
гатейших бизнесменов Китая с 
состоянием 7,8 миллиарда дол-
ларов. Из этих «закромов» Яню 
в директивном порядке и пред-
ложено спасать бизнес.  

А К Ц Е Н Т

Станут ли действия Израиля, если он 
одобрит въезд вакцинированных 
«Спутником V», примером для других 
стран, в первую очередь для Евросоюза
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В МИРЕ

ПОЛЯКИ ПОПАЛИ НА ЕВРО 

Ариадна Рокоссовская

Польша будет платить Еврокомиссии по миллиону 
евро штрафа в день, пока Варшава не пойдет навстречу 
Брюсселю и не ликвидирует Дисциплинарную палату 
Верховного суда. Это уже второй вердикт суда ЕС, на-
значающий полякам гигантские штрафы. Меньше ме-
сяца назад их обязали ежедневно выплачивать Брюс-
селю 500 тысяч евро по другому делу. Дисциплинарная 
палата, ликвидации которой добивается Брюссель от 
Варшавы, — следствие судебной реформы, проводимой 
властями Польши с 2015 года. Она фактически делает 
польские суды подконтрольными политикам правя-
щей партии. После того, как стало понятно, что увеще-
вания и начатая в 2017 году Еврокомиссией в отноше-
нии Варшавы санкционная процедура из-за наруше-
ния принципов правового государства не действуют, 
на Польшу подали в суд. И вот противостояние Польши 
и Еврокомиссии вышло на новый уровень. После того 
как польский премьер Матеуш Моравецкий, высту-
павший во вторник на пленарной сессии Европейско-
го парламента, обвинил Брюссель в «необусловленном 
договорами ограничении суверенности государств 
объединенной Европы», суд ЕС обязал Польшу ежед-
невно платить Еврокомиссии миллион евро. Европей-
ский суд аргументирует свое решение тем, что это «яв-
ляется необходимым во избежание нанесения непо-
правимого вреда юридическому порядку ЕС». В конце 
сентября поляки уже проиграли один процесс Евроко-
миссии: суд Евросоюза обязал Варшаву ежедневно вы-
плачивать по 500 тысяч евро — до тех пор, пока не будет 
закрыта одна из ее крупнейших польских шахт по до-
быче бурого угля «Туров».   

Сэкономить до 30 евро на заправке немцы могут, отправив-
шись за бензином, скажем, в Чехию. 

В ГОСТИ С КАНИСТРОЙ

Ариадна Рокоссовская

Из-за резкого роста цен на бензин в Германии нем-
цы едут заправляться в соседние страны — Австрию, 
Польшу и Чехию. Литр бензина в Германии, по данным 
Euronews, стоит уже почти два евро. Это даже больше, 
чем в Британии, которая после брекзита столкнулась с 
нехваткой водителей грузовых машин и бензовозов и 
переживает серьезный транспортный кризис. Разни-
ца в цене топлива с соседними странами в некоторых 
местах достигает 50 евроцентов. По мнению немец-
ких водителей, это вполне компенсирует более долгий 
путь до заграничных заправок. 

Издание Bild приводит пример: «В Дрездене литр 
бензина стоит 1,779 евро, а в расположенном в сорока 
километрах от него чешском Хлумеце — 1,34 евро. Если 
залить полный бак, можно сэкономить 20—30 евро». 
Многие при этом берут с собой канистры. Однако тут 
действует лимит: ввоз более одной 20-литровой кани-
стры потребует дополнительных расходов — придет-
ся заплатить налог. Местные СМИ сообщают, что та-
кая ситуация — следствие самой высокой с 1993 года 
инфляции. Этой осенью в Германии взлетели цены на 
продукты, газ, электричество, автомобильное топли-
во, стройматериалы, парикмахерские услуги.

По данным Федерального статистического управ-
ления, рост цен составил 4,1 процента по сравнению с 
октябрем 2020 года. К тому же еще в начале года пра-
вительство ФРГ повысило налог на выхлопы. Для но-
вых автомобилей с высоким уровнем выбросов CO2 
ежегодный транспортный налог увеличился в среднем 
для бензиновых автомобилей на 130 евро и на 100 евро 
для автомобилей с дизельным двигателем.  

СУТЕНЕРЫ В БЕЛЫХ КЕПИ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Иностранный легион, легендарное  подразделение  
французской армии, оказался в центре грандиозного 
скандала. Шестерых его представителей арестовали  
по подозрению в организации масштабной сети секс-
услуг в ряде регионов Франции. Служивым, а речь идет 
о выходцах из стран Восточной Европы, предъявлены 
обвинения в «торговле людьми,  сутенерстве при отяг-
чающих обстоятельствах, отмывании денег и создании 
преступного сообщества».  Все это  по местным зако-
нам может обернуться тюремными сроками вплоть до 
пожизненного. Раскручивать  нелицеприятную исто-
рию местная полиция начала год назад, когда в городе 
Сен-Назер, что на атлантическом побережье, задержа-
ла даму легкого поведения с украинским паспортом.  
У нее обнаружили крупную сумму денег, а также соот-
ветствующие ее профессии атрибуты. На жрицу любви 
поднажали, и она рассказала о том, что ее «крышуют» 
парни в белых кепи — традиционных головных уборах 
легионеров. 

По словам украинки, штаб-квартира сутенеров в 
погонах находилась в южном городе  Ним, где расквар-
тирован 2-й пехотный полк легиона. Выяснилось, что 
военные обеспечивали  от а до я  всю инфраструктуру 
незаконного бизнеса. Публиковали подобающие объ-
явления в СМИ, арендовали квартиры, рекрутировали 
через знакомых «ночных бабочек» на востоке Евро-
пы, не забывая, естественно, регулярно собирать с них 
дань. Командование легиона пока никак не комменти-
рует это ЧП, но, как стало известно, грядет генераль-
ная проверка личного состава.  В частности, серьезный 
«разбор полетов» ждет  специальную структуру подра-
зделения, которая на регулярной основе обязана  от-
слеживать поведение легионеров.  

Пока Россия находится в «красном списке» Израиля. Но скоро ситуация может измениться и нашим туристам 
 разрешат въезд в страну.
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Между тем

Центр имени Гамалеи надеется, 

что российская вакцина от коро-

навируса «Спутник V» получит ре-

гистрацию ВОЗ в ближайшее вре-

мя. Об этом заявил руководитель 

лаборатории механизмов популя-

ционной изменчивости патоген-

ных микроорганизмов Владимир 

Гущин. Ранее ВОЗ перезапустила 

процедуру одобрения россий-

ской вакцины для экстренного 

применения.

Подготовил Василий Кошкин
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ЭТИЧЕСКОЕ ЧП  Почему мы часто не деликатны в конфликтах, касающихся личной жизни людей?

Семья в «красной зоне»
Владимир Емельяненко, 
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

И
стория известной актри-
сы Светланы Светлич-
ной, то ли исчезнувшей, 

то ли спрятанной в ожидании 
телеэфира по поводу личных 
и семейных проблем, застави-
ла нас обернуться к этическим 
азам. Семья должна остать-
ся в «красной зоне», закры-
той от грубого вмешательства 
кого бы то ни было — от опеки 
до падких на сенсации чужих 
любопытств? Или все-таки нам 
нужен тонкий общественный 
контроль и службы медиации, 
позволяющие вернуть человеку 
чувство родства и дома? — эти 
вопросы сегодня обсуждают эк-
сперты «РГ».

Семья — это самая 
деликатная сфера

Илья Слободчиков, профес-
сор, доктор психологических 
наук:

Я согласен с мнением эк-
спертов «Российской газеты», 
которые когда-то, после публи-
кации книги дочери знамени-
той Анни Жирардо, в подроб-
ностях рассказывающей о де-
менции матери, провели свое-
го рода «красную черту»: есть 
вещи, которые должны оста-
ваться в семье, их нельзя как ни 
в чем не бывало рассказывать 
всему свету. 

 Семья — дело очень деликат-
ное. И в достаточной степени 
это все-таки закрытый «инсти-
тут». Я категорический против-
ник того, чтобы все, что проис-
ходит в семье, предъявлялось 
обществу. Которому часто, уж 
простите за резкость, нет ни-
какого дела до сути происхо-
дящего.

 Единственное исключение 
из правила — жизнь и здоровье 
детей, безусловно, должны быть 
поставлены под контроль госу-
дарства. Особенно если речь 
идет о насилии по отношению 
к детям и подросткам, такие 
истории должны очень жестко 
контролироваться и урегулиро-
ваться. Здесь нужно принимать 
самые решительные меры. И это 
не должно быть пустым трепом, 
нам нужны действенные меха-
низмы предотвращения наси-
лия, дети и подростки в таких 
случаях не должны быть остав-
лены без помощи. То же самое 
касается и стариков. 

Нам надо устранить разрыв 
между прекрасными законода-
тельными инициативами и ре-
альной практикой их воплоще-

ния, тогда и ситуация изменит-
ся к лучшему.

Если мы говорим о защите 
пожилых людей и их интересов 
в семье, то надо обращать вни-
мание на то, как у нас сегодня 
устроены и как реально работа-
ют социальные службы.

В них, конечно, как и везде, 
существует огромное количест-
во подвижников и искренне за-
интересованных, старающихся 
сделать что-то хорошее людей, 
но есть и забюрокраченность, 
и чудовищный формализм в 
их работе. И хорошо бы на это 
обратить внимание: наши соц-
работники порой работают «по 
касательной».

Важная тема — ответствен-
ность семьи перед своими чле-
нами. И тут хорошо бы обратить 
внимание на наш Семейный ко-
декс, часто совершенно не от-
вечающий реальным потребно-
стям семьи, не защищающий ее 
членов, не регулирующий ре-
альные отношения. Когда Се-

мейный кодекс будет соотнесен 
со всей проблематикой, кото-
рая существует в образовании, 
здравоохранении и в остальных 
важных сферах, а семья будет 
иметь доказательное юридиче-
ское право и контролировать 
одни вещи, и нести ответствен-
ность за другие, вот тогда все бу-
дет работать. Пока же это все у 
нас на уровне доброй воли, кото-
рая существует далеко не всегда.

 Светлана Светличная — зве-
зда, известность защищает че-
ловека, но и у нее возникли про-
блемы… Я не берусь обсуждать, 
как поступила по отношению 
к ней семья, прежде всего по-
тому, что это частное дело. Не 
буду комментировать и ее же-
лание участвовать в программе 
Андрея Малахова, это частная 
инициатива взрослого и вме-
няемого (пока судом или пси-
хиатрами не установлено иное) 
человека. Она имеет право при-
нимать абсолютно любые ре-
шения и не обязана никому от-
читываться в своей мотивации. 
Но уже ясно, что нам нужен, у 
нас должен существовать ка-

кой-то институт медиации, что-
бы контролировать такие ситу-
ации. Однако повторюсь, жизнь 
семьи — это частная жизнь. И 
насильственно в публичную 
сферу из нее ничего не должно 
и не может выноситься. Здесь 
всегда надо быть деликатным. 
И чрезвычайно щепетильным, 
чтобы не навредить человеку.

Родные могут превратиться 
в холодное социальное 
окружение

Григорий Сергеев, председа-
тель поисково-спасательного 
отряда «Лиза Алерт», дирек-
тор АНО «Центр поиска про-
павших людей»: 

— Пожилые и больные люди, 
дети в больших городах пропа-
дают постоянно, осенью и ве-
сной случаются обострения. 
Это почти нормально, не нор-
мально то, как реагируют на их 
потерю близкие. «Не знаю», — 
распространенный ответ род-

ных почти на любой вопрос. 
Люди все чаще не знают не толь-
ко обязанностей (учеба, время 
работы), но и круга общения 
своих детей и стариков. Мож-
но списать такую реакцию на 
стресс, но все чаще родные не 
могут дать свежие снимки соб-
ственных детей. «Он у него в мо-
бильном», — отвечают. А это за-
кон: оперативная информация 
требует оперативного с ней об-
ращения, иначе пропадает. Счет 
идет на часы и минуты. Только 
так она служит на пользу соци-
альной солидарности. И ей нет 
дела до «не знаю», «ой, спроси-
те у подружки», «должен спать, 
а где-то шатается». Эти отговор-
ки родных — их щиты безраз-
личия. 

Но стоит нам самим выйти 
на след пропавшего, как выя-
сняется, что у проблемы «ноги 
растут» почти всегда из семьи. 
И тут же на любой наводящий 
вопрос, который еще может 
спасти человека, следует ответ: 
«Не ваше дело». 

А наше! И ваше! Общее. У нас 
ведь ограниченное число до-

бровольцев, а приходится рас-
пылять силы. Да так, что в дру-
гом месте сужаются шансы най-
ти человека. Поэтому мы часто 
выступаем в роли «плохого» 
следователя, желающего знать 
семейные тайны. Классика 
«жанра»: ушла из дома бабуш-
ка и никакой зацепки-инфор-
мации. Случайно проговорил-
ся маленький внук: она пропа-
ла в день пенсии. Раньше в этот 
день к ней «заглядывали» со-
седи. Те пошли в отказ. Но мы 
уже давно умеем быть жестки-
ми. Иначе никак: в поиске не-
возможно быть для всех зай-
кой. Выясняется: сначала сосе-
ди «охотились» за бабушкиной 
пенсией, она давала в долг и за-
бывала об этом. Обиделся «рас-
пилом» денег без него ее сын. И 
бабушка от его обид ушла. На-
шли. Живая. Но трудно думать 
о том, как она с такими соседя-
ми и своими детьми-попутчи-
ками живет. Введение социаль-
ного слежения волонтерами за 
пожилыми, тем более  введе-
ние цифрового слежения,не по-
могут. Технологии разряжают-
ся без энергии людей. Высокие 
технологии работают тогда, ког-
да человек остается человеком — 
сыном, дочерью, братом . Кста-
ти, наши волонтеры,  уходя из 
спасотрядов, не выдерживают 
не высоких физических нагру-
зок, а вот такого безразличия. У 
каждого добровольца есть свое 
время и место жизни в отряде. 
Кто-то держится год-два, кто-то 
месяц, кто-то несколько лет. За-
метил, это зависит от зрелости, 
которая не обязательно связана 
с возрастом но и с тем, есть ли у 
тебя дети, живут ли рядом твои 
старики, братья-сестры Даже от 
того, кто сколько раз ты женат 
или как часто меняешь работу. 
Все это делает нас семьей, где 
каждому есть место, и на каж-
дого есть энергия. Она растет 
из семьи. Мы все держимся на 
ее энергии. Мы вообще сущест-
вуем на энергии людей, она для 
нас всё. И когда «Лиза Алерт» 
подпитывается этой энергией, 
она успевает — и люди спасают 
других людей. 

Все превращается в цирк

Алексей Герман, 
кинорежиссер:

— Все просто: пока мы счи-
таем, что живем в рынке, нра-
вится нам это или не нравится, 
медиа будут вытаскивать на пу-
блику самые неприглядные се-
мейные истории знаменито-
стей. Это невозможно остано-
вить или регулировать, потому 
что, уж извините, это интересно 

людям. Дальше вопрос: являет-
ся ли это лично для меня прием-
лемым? Нет. Мне не нравится, 
что все в жизни превращается 
в цирк, иногда очень болезнен-
ный цирк, в такое нездоровье, 
которое потом распространя-
ется по стране. Как с этим бо-
роться? В законе прописать, что 
нельзя вытаскивать грязное бе-
лье своей семьи? Или общест-
венной реакцией? Вы сегодня 
выскажетесь, кто-нибудь, ува-
жающий вас, прислушается…

Может быть, и так, но я в 
этой ситуации не верю в силу 
общественного мнения. Биз-
нес, ничего личного. Мы живем 
в медиареальности, она дикту-
ет правила игры. Мы не можем 
спрятаться от нее в какую-то ар-
хаику (не смотреть, не читать), 
но вынуждены жить в медиапо-
токах, по которым часто плывут 
дурно пахнущие субстанции. А 
дальше мера личной этической 
ответственности человека и 
его достоинства — переключить 
ли канал или продолжать смо-
треть.

 А если встать на место че-
ловека, не сдержавшего эмо-
ций и сказавшего на всю стра-
ну, что у его знаменитой мате-
ри «закидоны»? Больные роди-
тели — это немалое испытание. 
Мы все очень эмоциональные 
люди. Но хорошо бы все же раз-
делять то, что должно остаться 
внутри семьи, и то, что может 
стать достоянием публики. Но 
внутри семьи, даже при самой 
большой любви, привязанно-
сти, самоотверженности, не бы-
вает без больших или малень-
ких конфликтов. Мы все люди… 
Мы все раздражаемся, и это не 
значит, что мы не сопережива-
ем. Но все равно накапливается 
тяжесть, болезнь, одиночество, 
и как защита от этого — пожилые 
люди очень по-разному себя ве-
дут… А дети, из-за работы, изо 
всех сложностей, тоже не всег-
да сдержанны… Но это жизнь. 
И она оценивается только од-
ним фактом — как мы помога-
ем нашим любимым родствен-
никам. Да, иногда ссоримся, но 
нормальный человек всегда бу-
дет спасать своих близких, а не 
совсем нормальный — начинает 
комментировать это в СМИ.

Почитай отца и мать и 
полюбишь детей

Протоиерей Владимир Виги-
лянский, настоятель храма 
мученицы Татианы при МГУ:

— Я остерегаюсь говорить об-
щие вещи, когда дело касается 
семьи.  Надо каждый раз смо-
треть на конкретную ситуа-

цию, понимать характер людей, 
знать об их образованности, 
истории их взаимоотношений и 
конфликтов. Я не раз сталкивал-
ся с тем, что то, что подходит од-
ной семье, совершенно не под-
ходит другой. Помогать семье в 
трудной ситуации — это особое 
искусство. 

Эксперт ли священник в си-
туации сложных семейных от-
ношений? Да, если понимать, 
что основой для его экспертной 
оценки являются Писание и 
Предание. В них, а также в жи-
тиях святых отцов очень много 
сказано о вопросах, связанных 
с взаимоотношениями в семье. 
Семья, любовь в семье — это са-
мое главное. Я бы обратил вни-
мание, как на главную, на за-
поведь «Почитай отца и мать». 
Именно в Декалоге, в Десяти-
законии Моисеевом, дана такая 
основа, фундамент взаимоотно-
шений: почитай отца и матерь 
свою. Там не говорится, кста-
ти, что хороших, замечатель-
ных, талантливых, красивых, 
умных. Слово «почитание» в 
переводе на современный язык 
это и забота, и уважение. А еще 
— неосуждение. Я бы сюда доба-
вил «запрет на поучения», что-
бы мы не поучали своих родите-
лей. Почитание родителей — это 
очень серьезная и тонкая рабо-
та. Ну и, конечно, надо молить-
ся о родителях. Я  часто сталки-
ваюсь в церковной среде с тем, 
что люди, исповедуясь, говорят, 
что они не молятся за своих — 
живых или скончавшихся — ро-
дителей. Это тоже непочитание. 
Обрыв какой-то сущностной 
связи. А еще я заметил одну важ-
ную закономерность: чем боль-
ше в семье почитают родителей, 
тем больше там любовь и к де-
тям. Вот такая интересная вза-
имосвязь: кто не почитает ро-
дителей, тот и детей своих, как 
правило, не любит. 

Год назад я был в Таджикис-
тане, Узбекистане и Киргизии. 
Меня поразило, что в Таджи-
кистане, когда я — седой чело-
век, с бородой — шел по улице, 
все дети прикладывали правую 
руку к сердцу и кланялись мне. 
Я был просто потрясен этим. Не 
из-за красоты же моей они мне 
кланялись, и никто меня там не 
знал, но, видимо, почитание ста-
рости, мудрости у них в крови. 
А на свадьбе в Сванетии, огром-
ной, на 500 человек, где я был, 
за главным столом рядом с же-
нихом и невестой сидели отцы, 
пожилые люди из разных селе-
ний, почетные гости. У нас та-
кого нет, к сожалению. Поэтому 
мне кажется важным взывание к 
духовной культуре человека.  

НАЗНАЧЕНИЕ Сенатор Мария Львова-Белова стала детским омбудсменом

Уполномочена детством

В «РГ» от 08.06.2021 — интервью с Марией Львовой-Беловой.  

Светлана Светличная. Известность не защищает от одиночества.

А К Ц Е Н Т

Печально, когда все в жизни превраща-
ется в цирк. Иногда очень болезненный. 
Должна срабатывать личная этическая 
ответственность человека и защита его 
достоинства

Досье «РГ»
Мария Львова-Белова, сенатор Совета Федерации от Пензенской обла-

сти, основатель благотворительного проекта «Квартал Луи». Многодет-

ная мать. В ее и ее супруга священника Павла Когельмана семье 9 детей 

— 5 кровных, 4 приемных. Еще 13 молодых людей живут на сопровожда-

емом проживании. Всего 60 людей с инвалидностью живут, учатся и ра-

ботают в хостеле «Дом Вероники» и арт-поместье «Новые берега». Про-

ект «Квартал Луи»  признан федеральной площадкой по развитию ин-

клюзивных практик и одной из альтернатив домам престарелых.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ВОЗМОЖНОСТЬ СЛУЖЕНИЯ 
30 МИЛЛИОНАМ ДЕТЕЙ
Мария Львова-Белова:
—Накануне мы говорили с Анной 

Кузнецовой о том, что вот будет 

смеха, если вторая многодетная 

попадья, опять из Пензы, снова 

станет детским омбудсменом. И 

все равно для меня предложение 

президента России — неожидан-

ность. И хоть все вокруг говорят, 

что такого рода неожиданность и 

есть  приверженность страны се-

мейным и традиционным ценно-

стям, я хочу сказать, что рассма-

триваю это назначение не как 

шанс. Это  не ресурс и не возмож-

ность карьерного роста, но воз-

можность служения  тем 30 милли-

онам детей страны, кому нужна 

поддержка. Она нужна всем  де-

тям, особенно обездоленным, кто 

даже плакать не может — молчат о 

помощи. Я тоже плакать не буду. 

Буду действовать. Я знаю, что та-

кое многодетная мама, родитель-

ство и приемное родительство, 

знаю, как социализировать людей 

с инвалидностью. И у меня есть 

мечта и карт-бланш: если не 

упразднить детские дома и дома 

престарелых, где дети жить не 

должны, то найти им альтернативу 

через сопровождаемое прожива-

ние и приемное родительство.

Подготовил 
Владимир Емельяненко 
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Пожилые и больные люди в городах пропадают постоянно. 
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Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин про-
вел встречу по ви-
деосвязи с сенато-
ром, многодетной 
матерью Марией 
Львовой-Беловой 
и предложил ей за-
н я т ь  д ол ж н о с т ь 

Уполномоченного по правам 
ребенка. А затем подписал указ, 
назначив ее на этот пост сро-
ком на пять лет. 

Львова-Белова замужем за 
священником пензенской ми-
трополии Павлом Когельманом. 
Вместе с супругом воспитыва-
ют 17 детей. С разговора о детях 
и началась ее встреча с президен-
том. Владимир Путин восхитил-

ся большой семьей собеседницы: 
«Сколько всего детей-то у вас?». 
«Девять — пятеро рожденных, 
четверо приемных и тринадцать 
молодых ребят с инвалидностью 
под опекой, но они со мной не жи-
вут, они живут в моих проектах 
сопровождаемого проживания», 
— пояснила сенатор. «Как же вы 
со всем справляетесь? Я имею в 
виду и общественную нагрузку», 

— удивился президент. «Много-
детные мамы они же такие, мно-
гозадачные», — последовал ответ. 

Львова-Белова рассказала, 
что 15 лет защищает права де-
тей, и заверила, что с удоволь-
ствием займется предложенной 
работой, добавив, что у нее хоро-
шие рабочие отношения с преж-
ним детским омбудсменом Куз-
нецовой.  

У Марии Львовой-Беловой пятеро рожденных детей, четверо приемных и 13 под опекой.

А К Ц Е Н Т

Должность омбудсмена по правам 
ребенка дает возможность применить 
все знания, навыки и опыт, чтобы 
добиваться серьезных результатов 
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ОБЩЕСТВО  Кого накажут за то, что жители Петербурга нарисовали 
пешеходный переход, не дождавшись помощи местных властей

Охота на зебру
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

З
ебра и дорожный знак 
на Новгородском про-
спекте в поселке Шу-
шары появились сразу 
после открытия ново-
го детсада. Это сделали 
активисты, обеспоко-
енные безопасностью 
детей и родителей.

Несмотря на то что переход 
никем из властей или ГИБДД не 
узаконен, он вполне действую-
щий: водители притормажива-
ют перед привычными белыми 
полосками, вежливо пропуска-
ют пешеходов. Пока это первый 
и единственный дорожный объ-
ект, вынужденно созданный об-
ычными жителями Петербурга. 
Но и не последний, как утвер-
ждают организаторы. По словам 
Михаила Шарикова, одного из 
общественников-активистов, 
если власти и в дальнейшем ни-
чего не предпримут для разре-
шения ситуации, таких «само-
делов» станет больше. 

— Проблема дорожной без-
опасности в Шушарах имеет 
давнюю историю, — говорит он. 
— Мы начали говорить на эту 
тему еще в 2016 году. На проез-
жей части нет не только перехо-
дов, но и фонарей. Все освеще-
ние в темное время суток — свет 
из окон ближайших домов. Меж-
ду тем движение на дорогах ста-
новится активнее, число жите-
лей растет, строятся соцобъек-
ты. Не первый год нам обещают 
расширить Пушкинскую улицу 
— это единственный въезд-выезд 
в центральную усадьбу.

Конечно, на такое самоу-
правство в вопросах дорожной 
безопасности местные жители 
решились не от хорошей жиз-
ни. Перед этим были многолет-
ние обращения к властям всех 
уровней и в инспекцию дорож-
ного движения. Впрочем, надо 
отметить, что и власти были бы 
рады помочь жителям, но не мо-
гут. Как оказалось, проблемные 
участки от улиц Первомайской 
до Школьной находятся на ба-
лансе компании-застройщика. 
Таким образом, все бюджетное 
финансирование, направлен-
ное на благоустройство и обес-
печение безопасности здешних 
дорог, будет расценено как неце-
левое расходование. 

Сам же застройщик, несмо-
тря на собственные проектные 
обещания, похоже, не собирает-
ся вкладывать туда деньги. 

— Когда еще в 2016 году я 
общался с представителями 
«Дальпитерстроя» по поводу 
обустройства освещения, то 
они согласились с нашими до-
водами, но до сих пор ничего не 
изменилось, — говорит Михаил. 
— Застройщику невыгодно вкла-
дываться в благоустройство. А 
передавать дороги городу он не 
хочет — в перспективе здесь бу-
дет проложенная трамвайная 
линия «Станция метро «Купчи-
но» — поселок Шушары — Сла-
вянка». Это значит, что муници-

палитет будет вынужден выку-
пить у компании принадлежа-
щие им участки земли. 

«Дорожные объекты Новго-
родского проспекта находятся 
в частной собственности. Адми-
нистрация Пушкинского райо-
на готова принять все необходи-
мые меры по устройству пеше-
ходного перехода на пересече-
нии улиц Окуловской и Новго-
родского проспекта. Но только 
после передачи собственником 
дорожных объектов и земель-
ного участка под ними в казну 
Санкт-Петербурга, — рассказал 
в разговоре с корреспондентом 
«РГ» замглавы администрации 
Пушкинского района по бла-
гоустройству и дорожному хо-
зяйству Владимир Львов. — Что 
касается организованного ини-

циативной группой жителей по-
селка пешеходного перехода, то 
он все же не соответствует тре-
бованиям ГОСТа и, значит, не 
обеспечивает безопасность дви-
жения».

Между тем поселок и приле-
гающие территории продолжа-
ют активно застраиваться, при-
растать не только жилыми до-
мами, но и объектами социаль-
ной инфраструктуры. В октябре 
началось строительство новой 
школы на 1925 мест. Она, кста-
ти, территориально располага-
ется вблизи того же перекрест-
ка, на котором работает нари-
сованный пешеходный переход. 
Поэтому, даже если «самодел» 
не узаконят, он будет активно 
использоваться и обеспечивать 
безопасность жителей. •

 Пока это первый и единственный дорожный объект, вынужденно созданный обычными жителями Петербурга.

Активисты сами установили и дорожный знак «Пешеходный переход».

А К Ц Е Н Т

Пешеходный переход сделали местные 
активисты, обеспокоенные 
безопасностью детей и родителей

КОМПЕТЕНТНО

Этот случай — не единичный. Довольно часто 

граждане, когда власти не реагируют на их по-

желания, начинают сами чинить дороги, уста-

навливать знаки, рисовать пешеходные пере-

ходы. Но это чистой воды самоуправство, за 

которое предусмотрена ответственность. 

Для того чтобы установить знаки, нарисовать 

пешеходный переход, необходимо внести из-

менения в схему организации дорожного дви-

жения. И это должен сделать владелец дороги. 

Именно к нему необходимо обращаться гра-

жданам. Неплохо при этом заручиться поддер-

жкой Госавтоинспекции, которая также может 

сказать свое слово в обеспечении безопасно-

сти на том или ином участке дороги. Например, 

порекомендовать изменить схему, а то и выпи-

сать предписание для устранения недостатков 

дороги. При этом местная власть должна наве-

сти порядок независимо от того, заложены у 

нее средства на такую реконструкцию в этом 

году или нет. На эту тему есть множество реше-

ний Верховного суда, который буквально обя-

зывал владельцев дорог по требованию гра-

ждан приводить их в порядок. Это их прямая 

обязанность. 

Но в данном конкретном случае ситуация не-

простая. Если у застройщика нет документации 

на дорогу, то, по сути, и дороги самой нет. То 

есть тут граждане могут творить все что угод-

но. 

Примечательно, что не столь давно из градо-

строительного кодекса убрали требование о 

необходимости при капитальном строительст-

ве готовить комплексные схемы организации 

дорожного движения. Сделано это для эконо-

мии денег и времени при проектировании 

строительства. Эта ситуация в Шушарах — яр-

кий пример того, как такая экономия сказыва-

ется на дорожной безопасности. Дорога вроде 

есть, но юридически ее нет. Соответственно, 

нет и требований к ней, да и владельца у нее 

нет. Есть владелец территории, по которой она 

проходит. И вот тут сначала необходимо эту 

дорогу запроектировать, создать комплексную 

схему организации дорожного движения, по-

том ее построить. Но раз изначально этого сде-

лано не было, то и сейчас требовать это от за-

стройщика практически невозможно. Может, 

он вообще считает, что дороги там быть не 

должно. Эксперты предупреждали о возмож-

ном таком развитии событий после принятия 

соответствующих поправок, но к их мнению не 

прислушались. А теперь жителям таких ново-

строек предстоит расхлебывать сложившуюся 

ситуацию. 

Подготовил Владимир Баршев 
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ТРАНСПОРТ Семь столичных вокзалов соединит в 2023 году МЦД-4 

От Кокошкина до Питера
Любовь Проценко

П
олным ходом идет стро-
ительство самого слож-
ного из Московских цен-

тральных диаметров — МЦД-4, 
который свяжет города Апре-
левку Киевского направления 
и Железнодорожный Горьков-
ского направления МЖД. Про-
тяженностью 86 километров 
с 39 станциями, он улучшит 
транспортную доступность 23 
районов столицы с населени-
ем 2,5 миллиона жителей и со-

единит между собой семь же-
лезнодорожных вокзалов: Кур-
ский, Ярославский, Казанский, 
Ленинградский, Савеловский, 
Рижский и Белорусский. Прои-
зойдет это уже в 2023 году, со-
общил мэр Москвы Сергей Со-
бянин, открывая вчера после 
реконструкции станцию Ко-
кошкино. 

«Строили мы недолго, два 
года, — рассказал глава города 
в ходе общения с пассажира-
ми. — Теперь отсюда с комфор-
том можно доехать до центра 

Москвы — для этого реконстру-
ировали пути, запустили но-
вые электрички». Реконструк-

ция путей продолжается. В этом 
году будут сданы в эксплуата-
цию еще два пригородных во-
кзала, которые также войдут в 
состав МЦД-4. Кокошкино же — 
станция, расположенная меж-
ду станциями Толстопальцево 
и Санино, еще недавно была об-
ычной пригородной платфор-
мой, где пассажиры ждали по-
езда под открытым небом на 
семи ветрах. Теперь жители Но-
вой Москвы получили в ее лице 
еще один симпатичный совре-
менный городской железнодо-
рожный вокзал площадью око-
ло 5 тысяч квадратных метров. 
С двумя кассами, динамиче-
ской системой навигации, тур-
никетами, туалетными ком-
натами на подземном уровне. 
Для прохода к поездам можно 
воспользоваться эскалатора-
ми и пассажирскими лифтами. 
На двух береговых платформах 
установлены стойки SOS, ска-
мейки и автоматы по продаже 
билетов. Навесы на всю длину 
защищают пассажиров от непо-
годы. Для обогрева в холодное 
время года пригородный вокзал 

оснащен тепловыми завесами и 
инфракрасными обогревателя-
ми. Выходы предусмотрены по 
обе стороны путей — на Желез-
нодорожную, Учительскую и 
1-ю Октябрьскую улицы. 

Новая станция улучшит ком-
форт поездок порядка 20 тысяч 
жителей поселка Кокошкино 
и близлежащих СНТ. По оцен-
ке железнодорожников в бли-
жайшие годы ее среднесуточ-
ный пассажиропоток увеличит-
ся с нынешних 1,4 тысячи до 3,2 
тысячи человек с перспекти-
вой дальнейшего роста по мере 
ввода в эксплуатацию новых 
жилых комплексов и мест при-
ложения труда, строительство 
которых запланировано в этом 
районе города.

Кокошкино — шестая стан-
ция Московского транспортно-
го узла, строительство и рекон-
струкция которых завершена в 
этому году. Заместитель гене-
рального директора — начальник 
центра по развитию Централь-
ного и Санкт-Петербургско-
го транспортных узлов «РЖД» 
Олег Тони отметил, что в бли-
жайшие два месяца планирует-
ся открыть после реконструк-
ции еще три станции — Матвеев-
скую, Аминьевскую и Минскую. 
«Все работы идут по графику, — 
рассказал он. — В перспективе с 
пригородного вокзала Кокош-
кино можно будет уехать даже в 
Санкт-Петербург».   

СОЦЗАЩИТА 

Для москвичей 
на домашнем 
режиме 
открылась 
«горячая 
линия»

ПОМОЩЬ 
РЯДОМ
Любовь Проценко

Около двух миллионов москви-
чей в связи с ростом заболева-
емости коронавирусом с 25 ок-
тября по 25 февраля перешли 
на домашний режим. Указ мэра 
Сергея Собянина продиктован 
заботой о старшем поколении, 
которое больше всего страдает 
от пандемии. 

Горожане в возрасте 60+ мо-
гут сходить сами за продуктами 
в соседний магазин, в аптеку, 
на прием к врачу. Но злоупотре-
блять прогулками все-таки не 
стоит. Поэтому в городе возоб-
новила работу «горячая линия» 
Комплекса социального разви-
тия. Достаточно позвонить по 
телефону: 8 (495) 870-45-09. 
«Людям, входящим в группу 
риска, важно беречь себя и со-
блюдать режим самоизоляции. 
Поэтому мы возобновили при-
ем заявок на предоставление 
соцуслуг для тех москвичей, 
кому необходима помощь. К ка-
ждому звонку и обращению со-
трудники подходят индивиду-
ально, поскольку жителям нуж-
ны не только услуги, им нужно 
почувствовать заботу и внима-
ние. Помимо заказа продуктов, 
лекарств и товаров первой не-
обходимости, на «горячую ли-
нию» можно обратиться и по 
вопросам психологической по-
мощи», — рассказала заммэра 
Анастасия Ракова.

Телефон неотложной пси-
хологической помощи 051 (8 
(495) 051 — с мобильного) и 
психологический онлайн-чат 
Don’t panic продолжают рабо-
тать круглосуточно. Впрочем, 
городские соцслужбы стара-
ются сделать все, чтобы дело 
до обращения к психологам 
не дошло. Как рассказала «РГ» 
специалист Территориального 
центра социального обслужи-
вания «Марьино» Мария Сле-
саренко, их центр выполнил 
уже первые 100 заявок от жи-
телей районов Марьино, Люб-
лино и Капотни, которые он 
обслуживает. «Стараемся все 
делать в тот же день или в край-
нем случае на другой день. К 
обеспечению продуктами при-
влекаем службы доставки мага-
зинов, лекарства хроникам из 
поликлиники доставляем сами, 
— поделилась Мария Слесарен-
ко. — Раньше этой работой за-
нимались только сотрудники, 
которые обслуживали нужда-
ющихся москвичей на дому и в 
обычной жизни. А сейчас под-
ключились и другие подразде-
ления, так как вход в центр по-
сетителям временно приоста-
новлен, оказываем помощь ди-
станционно. А чтобы дома без 
общения москвичи не заскуча-
ли, наши специалисты проек-
та «Московское долголетие» 
и клубных пространств «Мой 
социальный центр» каждому 
подбирают занятие онлайн по 
душе. Одному — комплекс гим-
настики, другому — йогу-он-
лайн, третьему — участие в ра-
боте театральной студии…»

Напомню, впервые «горячая 
линия» Комплекса социаль-
ного развития начала работу в 
марте 2020 года. В течение года 
социальные работники оказа-
ли москвичам более 700 тысяч 
услуг. Более 98% горожан вы-
соко оценили уровень работы 
социальных служб в условиях 
пандемии. Всего в столице про-
живает порядка 3 миллионов 
пенсионеров. Из них 1 миллион 
вакцинировались, еще 135 ты-
сяч переболели. Многие болеют 
и сейчас: 60 процентов коек в 
стационарах занимают имен-
но люди в возрасте 60 +, к тому 
же болеют тяжело — 70 процен-
тов мощностей реанимацион-
ных в Москве занято спасени-
ем пожилых. Поэтому город-
ские власти, оказывая всяче-
скую помощь, все-таки очень 
просят пожилых самим защи-
тить себя — сделать прививку от 
COVID-19.  Сергей Собянин: Теперь из Новой Москвы можно с комфортом добраться до центра города. 

Позвонить на 
«горячую линию» 
Комплекса соци-
ального развития 
Москвы можно 
по телефону 
8 (495) 870-45-09 
ежедневно 
с 8.00 до 21.00

А К Ц Е Н Т

В ближайшие два месяца  планируется 
открыть  после реконструкции еще три 
станции — Матвеевскую, Аминьевскую 
и Минскую

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

АКТУАЛЬНО Оперативный 
штаб ответил на главные 
вопросы о нерабочих днях 
в Москве

Ради жизни

Дни с 28 октября по 7 ноября объявлены в Москве нера-
бочими. Соответствующий указ подписал Сергей Со-
бянин в связи с тем, что в городе складывается напря-
женная ситуация с распространением коронавирусной 
инфекции. Как показывает опыт, нерабочие дни явля-
ются одним из самых эффективных способов сниже-
ния темпов роста заболеваемости коронавирусом, так 
как позволяют в короткие сроки разорвать максималь-
ное количество цепочек распространения заболевания. 
Оперативный штаб по борьбе с коронавирусом в столи-
це ответил на основные вопросы о жизни в городе в бли-
жайшие 11 дней.

На кого распространяется указ о введении нерабочих 
дней с 28 октября по 7 ноября?
На все предприятия и организации на территории 

Москвы, за исключением организаций, обеспечиваю-
щих функционирование городской инфраструктуры, 
предприятий непрерывного цикла и некоторых других, 
деятельность которых не может быть прекращена в со-
ответствии с указом президента.

Будут ли больницы и поликлиники оказывать плано-
вую помощь?
Все медицинские организации, включая частные, 

продолжат оказывать плановую медицинскую помощь 
в обычном режиме. 
Экстренная меди-
цинская помощь со-
храняется в полном 
объеме.

Будут ли рабо-
тать стома-
тологические 
клиники?
Стоматологии 

будут оказывать только экстренную или неотложную 
стоматологическую помощь.

Будут ли работать пункты вакцинации и эк-
спресс-тестирования в центрах госуслуг и торговых 
центрах?
Вакцинация и проведение экспресс-тестирования в 

торговых центрах и центрах госуслуг «Мои документы» 
продолжатся. График работы можно найти на mos.ru.

Будут ли закрыты мелкие продуктовые магазины ша-
говой доступности?
Продуктовые магазины, в том числе магазины ша-

говой доступности, аптеки и точки, где доля продоволь-
ственных товаров и непродовольственных товаров 
первой необходимости составляет не менее 30 процен-
тов от ассортимента, продолжат работать в обычном 
режиме.

Какие еще магазины продолжат работать?
Только продуктовые магазины и точки, где доля про-

довольственных товаров и непродовольственных то-
варов первой необходимости составляет не менее 30 
процентов от ассортимента. Остальные смогут реали-
зовывать товар дистанционно, в том числе при помощи 
доставки.

Будет ли оказываться социальная помощь?
Горожане старшего поколения и люди с хронически-

ми заболеваниями могут обратиться на горячую линию 
комплекса социального развития по телефону: +7 (495) 
870-45-09. После получения заявки социальные помощ-
ники принесут на дом нужные товары первой необхо-
димости, продукты и лекарства. Добровольцы будут 
доставлять продукты, лекарства и предметы первой не-
обходимости жителям города старше 60 лет, соблюдаю-
щим домашний режим. Москвичи, которым в нерабочие 
дни будет необходима помощь, могут оставить заявку 
по телефону горячей линии: +7 (800) 200-34-11.

Будут ли работать кафе и рестораны?
Нет, только для продажи блюд навынос, а также на 

доставку. Принимать посетителей смогут только ре-
стораны при гостиницах и хостелах, а также корпора-
тивные столовые 
и буфеты. Важное 
условие — они будут 
доступны только по-
стояльцам и сотруд-
никам.

Как будут рабо-
тать школы и 
детские сады?
Городские, феде-

ральные и частные 
школы, а также шко-
лы дополнительного и спортивного образования с 28 
октября по 7 ноября уходят на каникулы. Для дошколь-
ников, которых не с кем оставить дома, в городских дет-
ских садах будут организованы дежурные группы.

Будет ли организовано детское питание для льготни-
ков в школах?
У 90 процентов московских школьников период с 28 

октября по 7 ноября и так приходится на осенние кани-
кулы. Выдача продуктовых наборов во время каникул 
не предусмотрена.

Разрешены ли организованные автобусные экскурсии 
для детей (поездки в другой город) в связи с эпидемиоло-
гической ситуацией?
Запрета на передвижение между городами нет. Одна-

ко от поездок в места массового скопления людей реко-
мендуется воздержаться. При этом в большинстве реги-
онов России также вводятся ограничительные меры, ко-
торые могут не позволить осуществить запланирован-
ные мероприятия.

Будут ли работать центры госуслуг «Мои документы» 
и загсы?
Получить госуслуги в Москве можно будет в онлайн-

режиме на портале mos.ru. Очно в 25 дежурных цен-
трах «Мои документы» будут оказывать услуги только 
по регистрации смерти и расторжению брака (по ранее 
поданным заявлениям). Получить свидетельство о ро-
ждении ребенка можно будет в роддоме. Если на время 
действия ограничений выпадет дата получения или под-
писания документов, срок предоставления услуги про-
длят на 11 дней.

Регистрация брака в период нерабочих дней будет 
проходить в неторжественной обстановке без гостей и 
фотографов. Ношение масок при этом остается обяза-
тельным.

Как будут рабо-
тать АЗС?
В прежнем режи-

ме. Автозаправки 
будут открыты с 28 
октября по 7 ноя-
бря.  

Все магазины 
с продуктами, апте-
ки и транспорт 
будут работать

Автосервисы, 
шиномонтажи, 
фитнес и спа 
закрыты до 7 ноя-
бря включительно
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Подробные 
ответы 
можно 
получить 
здесь.
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Под знаком Основного Закона
Содержание многих 
тысяч жалоб, ежегод-
но получаемых Кон-

ституционным судом, убежда-
ет в стремлении граждан Рос-
сии к равенству перед законом 
и судом при защите нарушенных 
конституционных прав и сво-
бод — гражданских, политиче-
ских, социальных.

Одной из главных конститу-
ционных проблем для государ-
ства в современных условиях 
является разрешение противо-
речия между обязанностью га-
рантировать права и свободы 
граждан, в том числе их социаль-
ные права, социальную защи-
щенность и благополучие, и не-
обходимостью обеспечивать на-
циональную безопасность, кон-
курентоспособность на между-
народной арене, способность 
противостоять внешним эконо-
мическим санкциям и многочи-
сленным вызовам глобализации. 
Это очень непростая проблема, 
но наша Конституция, в настоя-
щее время существенно обнов-
ленная, позволяет найти разум-
ный баланс в этом основопола-
гающем вопросе.

В этой связи исключительно 
важна оптимальная реализация 
конституционных принципов, 
предельно учитывающих импе-
ративы правового и социально-
го государства и одновременно 
обеспечивающих все компонен-
ты суверенного и сильного госу-
дарства.

Именно сейчас от этого в выс-
шей степени зависит сохранение 
и укрепление мировой субъект-
ности России во всех ее измере-
ниях: правовом, политическом, 
экономическом, социальном.

Ключевые положения ком-
плексной поправки к Консти-
туции в редакции, одобренной 
общероссийским голосовани-
ем 1 июля 2020 года, закрепля-
ют больший уровень гарантий 
социальных и экономических 
прав граждан и тем самым кон-
кретизируют содержание кон-
ституционного принципа соци-
ального государства. Так, в текст 
Основного Закона были вклю-
чены положения, касающиеся 
основ единой системы здраво-
охранения, защиты семьи, ма-
теринства, отцовства и детст-
ва, защиты прав человека тру-
да. Предусмотрены конституци-
онные гарантии минимального 
размера оплаты труда не менее 
величины прожиточного ми-
нимума трудоспособного насе-
ления, обязательного социаль-
ного страхования, адресной со-
циальной поддержки граждан 
и индексации социальных посо-
бий и иных социальных выплат. 
Согласно Конституции, в нашей 
стране устанавливается система 
гарантий пенсионного обеспече-
ния граждан на основе принци-
пов всеобщности, справедливо-
сти и солидарности поколений 
и поддерживается его эффектив-
ное функционирование, а так-
же осуществляется индексация 
пенсий не реже одного раза в год.

Судебная защита социаль-
ных прав основана на консти-
туционных принципах социаль-
ного государства, юридическо-
го равенства и справедливости, 
а также на производных от них 
критериях, таких как соразмер-
ность (пропорциональность) 
возможных ограничений прав 
и свобод, баланс конституцион-
но защищаемых ценностей, под-
держание доверия граждан к за-
кону и действиям государства, 
правовая определенность и раз-
умная стабильность правово-
го регулирования, предсказуе-
мость законодательной полити-
ки и др.

Под защитой социальных 
прав Конституционный cуд по-
нимает не государственную бла-
готворительность, продиктован-
ную соображениями политиче-
ского или морального характе-
ра, а реализацию социальным 
государством своей обязаннос-
ти обеспечивать путем соответ-
ствующих компенсационных 
механизмов наиболее слабым 
членам общества равенство 
стартовых возможностей в ре-
ализации ими своих основных 
прав и свобод.

Это непростая задача, по-
скольку сегодня ее приходится 
решать в сложнейших экономи-
ческих и геополитических усло-
виях, в которых Россия оказа-
лась в силу целого комплекса 
факторов.

Тем не менее правовые по-
зиции Конституционного cуда 
по этим вопросам закладывают 
основы для формирования та-
кой доктрины правового соци-
ального государства, в рамках 
которой правовое качество госу-
дарства согласуется с его харак-
теристикой как социального го-
сударства с учетом его реальных 
возможностей действовать на 
основе конституционных прин-
ципов равенства и социальной 
справедливости.

Критерии ограничения прав 
и свобод

Центральным звеном кон-
ституционно-правовой доктри-
ны защиты прав человека, на 
которую cуд мог бы опираться 

в своей правозащитной деятель-
ности, является трактовка про-
блем, связанных с определени-
ем оснований и пределов огра-
ничения закрепленных в Кон-
ституции основных прав и сво-
бод человека и гражданина. 
Именно в этом моменте прохо-
дит свою проверку на прочность 
человекоцентристский харак-
тер правопонимания, заложен-
ного в основу Конституции.

На практике решение во-
проса о мере свободы человека 
в его взаимоотношениях с го-
сударством в значительной 
мере зависит не только от того, 
как тщательно прописан ката-
лог основных прав и свобод, но 
и от интерпретации законода-

телем и правоприменителем 
положения ч. 3 ст. 55 Конститу-
ции. Согласно данному поло-
жению, «права и свободы чело-
века и гражданина могут быть 
ограничены федеральным за-
коном только в той мере, в ка-
кой это необходимо в целях за-
щиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения оборо-
ны страны и безопасности госу-
дарства». Такая общая формули-
ровка таит в себе опасность не-
оправданно широкого толкова-
ния и установления на практике 
чрезмерных ограничений прав 
и свобод человека для защиты 
ценностей общего блага. Осо-
бенно если учитывать специ-
фику российского менталитета, 
связанную с длительными тра-
дициями преобладания государ-
ственных и общественных инте-
ресов над личными интересами.

Опасность произвольного 
вторжения законодателя в сфе-
ру конституционных прав чело-
века резко возрастает в услови-
ях усиления террористической 
активности, социально-эконо-
мических, экологических кри-
зисов и пандемий. В подобных 
ситуациях у органов государст-
венной власти возникает боль-
шой соблазн пойти по пути ог-
раничения прав граждан в це-
лях защиты прав и законных 
интересов других лиц, основ 
конституционного строя, обес-
печения безопасности государ-
ства и т. д.

Однако жизнь показывает, 
что этот более легкий путь да-
леко не всегда бывает верным. 
Во всяком случае, если и дви-
гаться по нему, то не очень да-
леко и очень осторожно. Вво-
димые федеральным законом 
меры борьбы с различного рода 
угрозами — актуальными и по-
тенциальными — должны быть 
оправданы защитой конститу-
ционных ценностей, пропорци-
ональны (соразмерны) степени 
опасности для этих ценностей 
и не должны вести к нарушению 
конституционных прав и сво-
бод. Последовательная реализа-
ция подобной установки пред-
полагает, что разработка стра-
тегии противодействия угрозам 
должна осуществляться в пре-
делах ограничений, заданных 
доктриной защиты прав чело-
века. С позиций такой доктри-
ны, например, терроризм пред-

стает как преступление против 
всего человечества, не имею-
щее национальной и религиоз-
ной маркировки. Иное было бы 
чревато развязыванием наци-
онализма в его очень опасных, 
фашистских проявлениях.

Исходя из понимания всей 
сложности проблемы, Консти-
туционный cуд выработал ряд 
правовых позиций, касающихся 
допустимого ограничения прав 
и свобод человека и граждани-
на. При этом cуд опирался на си-
стемное толкование конститу-
ционного текста, опыт собствен-
ной практики, а также практики 
Европейского cуда по правам че-
ловека и опыт европейского кон-
ституционного правосудия.

При решении вопроса о кри-
териях ограничения федераль-
ным законом конституцион-
ных прав человека cуд исходит 
из того, что Конституция содер-
жит принципиальные требо-
вания, касающиеся правомер-
ности ограничения этих прав. 
Правда, в тексте российской 
Конституции нет нормы, кото-
рая прямо говорила бы о том, 
что при ограничении прав чело-
века нельзя затрагивать суще-
ство содержания данного права 
(в отличие, например, от Основ-
ного закона ФРГ, где такая нор-
ма закреплена в ст. 19).

Однако в нашей Конститу-
ции эту важную нагрузку бе-
рет на себя ч. 2 ст. 55, ведь ког-
да конституционный законо-
датель вводит запрет на умале-
ние основных прав и свобод, то 
он имеет в виду именно сущест-
во (основное содержание) этих 
прав и свобод. Термин «умале-
ние», как справедливо отмеча-
ется в данной связи рядом спе-
циалистов, означает не ограни-
чение прав (как нередко счита-
ют), а принижение значения их 
основного содержания, умень-
шение их роли как критерия 
и регулятора для текущего за-
конодательства, девальвацию 
их ценности для правовой си-
стемы в целом.

Закрепленное в правовых 
позициях Конституционного 
cуда понимание критериев ог-
раничения прав человека нахо-
дится в русле общего подхода, 
выработанного конституцион-
ными судами Европы. Эта по-
зиция выражена также в Хар-
тии основных прав Европей-
ского cоюза (в редакции Лис-
сабонского договора). «Любые 
ограничения области дейст-
вия прав и свобод, признанные 
данной Хартией, — говорится 
в ст. 52 этого документа, — долж-
ны быть установлены законом 
и сохранять существо этих прав 
и свобод.

Согласно принципу пропор-
циональности, ограничения 
могут осуществляться только 
в том случае, если их примене-
ние необходимо в соответствии 
с общим интересом, признан-
ным Союзом, или для защиты 
прав и свобод других лиц».

О конституционной 
идентичности России

В преамбуле Конституции 
провозглашается: «Мы, много-

национальный народ Россий-
ской Федерации, соединенные 
общей судьбой на своей земле, 
утверждая права и свободы че-
ловека, гражданский мир и со-
гласие, …возрождая суверен-
ную государственность Рос-
сии и утверждая незыблемость 
ее демократической основы, …
принимаем Конституцию Рос-
сийской Федерации». В свя-
зи с этим вступившая в силу 
4 июля 2020 г. новая поправ-
ка к Конституции (ч. 2 ст. 67.1) 
устанавливает, что «Россий-
ская Федерация, объединенная 
тысячелетней историей, сохра-
няя память предков, передав-
ших нам идеалы и веру в Бога, 
а также преемственность в раз-
витии Российского государст-
ва, признает исторически сло-
жившееся государственное 
единство».

Здесь на конституционном 
уровне выражена идея обще-
российской государственно-
правовой идентичности в ее 
исторической преемственно-
сти и современной актуально-
сти. Конституционная иден-
тичность, по сути, есть отра-
жаемая в основах конститу-
ционного строя, в принципах 
и нормах Конституции духов-
ная суть (этос) нации-государ-
ства, в социокультурном кон-
тексте общих закономерностей 
и специфических особенно-
стей исторического развития 
нашей Родины. Концепция на-
циональной конституционной 
идентичности позволяет опре-
делять наиболее значимые по-
ложения Конституции и осно-
ванного на них национально-
го правопорядка и как таковая 
служит сдерживающим фак-
тором, правовой преградой на 
пути непредсказуемой акти-
вистской экспансии со сторо-
ны органов межгосударствен-
ной юстиции.

Конституционный cуд в сво-
их постановлениях сформули-
ровал правовые позиции, согла-
сно которым особое внимание 
наднациональных органов к ба-
зовым элементам конституци-
онной идентичности, которые 
образуют внутригосударствен-
ные нормы о фундаментальных 
правах, а также гарантирую-
щие эти права нормы об осно-
вах конституционного строя, 
позволит снизить вероятность 
конфликта между националь-
ным и наднациональным пра-
вом. Это во многом будет опре-
делять — при сохранении кон-
ституционного суверенитета 
государств — эффективность 
всей европейской системы за-
щиты прав и свобод человека 
и гражданина и дальнейшую 
гармонизацию европейского 
правового пространства в этой 
области.

На основе доктрины кон-
ституционной идентичности 
Конституционный cуд, интер-
претируя принцип верховенст-
ва Конституции (ст. 15), в сво-
их решениях сформулировал 
правовую позицию, согласно 
которой решения межгосудар-
ственных судов, нарушающие 
Конституцию, не могут испол-
няться. Иное вело бы к непра-
вомерному соподчинению су-
веренного национального пра-
вопорядка наднациональным 
юрисдикциям и не отвечало бы 
обязанности публичной влас-
ти соблюдать и защищать пра-
ва и свободы человека и гражда-
нина согласно Конституции как 
акта высшей юридической силы 
в правовой системе Российской 
Федерации.

Эта правовая позиция Кон-
ституционного cуда в 2020 году 
нашла свое отражение в консти-

туционной поправке (ст. 79), со-
гласно которой «решения меж-
государственных органов, при-
нятые на основании положений 
международных договоров Рос-
сийской Федерации в их истол-
ковании, противоречащем Кон-
ституции Российской Федера-
ции, не подлежат исполнению 
в Российской Федерации».

НТР и новые права 
человека

На состояние конституци-
онного правосудия по вопро-
сам защиты прав человека в те-
кущем столетии все более ощу-
тимо будет воздействовать та-
кой фактор, как появление но-
вейшего поколения прав чело-
века (экологических, инфор-
мационных, репродуктивных 
и т. д.). В ходе переосмысления 
правозащитного дискурса цели 
конституционного правосу-
дия кардинально расширились. 
Именно на конституционную 
юстицию, как правило, выпада-
ет раскрытие содержания пра-
ва на достоверную информа-
цию о состоянии окружающей 
среды, включая круг объектов 
и субъектов этого права; уста-
новление должного баланса ин-
тересов субъектов хозяйствен-
ной и иной деятельности, свя-
занной с воздействием на окру-
жающую среду, и интересов 
человека и общества в целом, 
а также конструирование объ-
емов и механизмов ответствен-
ности публичной власти за со-
хранение природы и окружаю-
щей среды, за предупреждение 
и минимизацию экологических 
рисков. Вызовы конституцион-
но-охраняемым ценностям, об-
условленные тенденциями на-
учно-технологического разви-
тия, обращены уже не к отдель-
ным странам, а к человечеству 
в целом, поскольку затрагива-
ют саму возможность выжива-
ния человечества, его сохране-
ния как биологического вида 
и социальной общности. Имен-
но под таким углом зрения нам 
в самом ближайшем будущем 
предстоит рассматривать те но-
вые права индивидов, которые 
уже зарождаются под воздейст-
вием научно-технологической 
революции.

Жизнь развивается стреми-
тельно, и возникают новые объ-
екты правового регулирования: 
роботы, искусственный интел-
лект, биотехнологии, новые 
виды транспорта и так далее. 
Не говоря уже о таких уже став-
ших банальными вещах, как но-
вые финансовые инструменты, 
блокчейн (распределенный ре-
естр), криптовалюты и так да-
лее. Новшества могут нести 
в себе и блага, и неприятности, 
и преимущества, и риски. Ведь 
человеческая природа такова, 
что придуманное одними для 
улучшения жизни людей другие 
могут придумать, как обратить 
во зло. И как знать, не наступит 
ли в определенных точках про-
странства и времени такой мо-
мент, когда потери окажутся 
больше приобретений. Консти-
туция является универсальным 
регулятором для того, чтобы не 
сдерживать прогресс и в то же 
время не допустить негативных 
последствий.

Органы конституционно-
го контроля являются, таким 
образом, «воротами конститу-
ционализации» новых общест-
венных отношений, в которых 
содержатся вызовы конститу-
ционно-охраняемым ценно-
стям. К таким вызовам можно 
отнести развитие новых техно-
логий (в первую очередь речь 
идет о биотехнологиях), ин-
форматизацию всех сфер об-

щественной жизни (которая 
серьезным образом может на-
рушать приватность, формиру-
ет «параллельную личность», 
представленную в Сети свое-
образными идентификатора-
ми), а также приводит к тому, 
что человек, отрезанный от Ин-
тернета, фактически не может 
реализовывать полноценно це-
лый ряд своих прав), проблемы 
донорства органов и тканей че-
ловека.

Можно выделить две тенден-
ции современного научно-тех-
нологического развития, кото-
рые уже в ближайшем будущем 
станут оказывать особенно 
значимое воздействие на сфе-
ру прав человека. Воздействие, 
связанное с появлением прин-
ципиально новых прав, а зна-
чит — и новых задач по согласо-
ванию этих прав с уже сложив-
шейся системой правовых цен-
ностей.

Это: 1) интенсивное раз-
витие биотехнологий (а также 
связанных с ними когнитивных, 
информационных и иных тех-
нологий), позволяющих совер-
шенствовать телесные и интел-
лектуальные качества челове-
ка, и 2) процессы роботизации, 
автоматизация и информатиза-
ции общественного производ-
ства, преобразующие важней-
шую для человека сферу трудо-
вых отношений.

Появление так называемо-
го новейшего поколения прав 
человека (экологических, ин-
формационных, репродуктив-
ных и т. д.) оказывает сущест-
венное влияние на конституци-
онное правосудие. В ходе пере-
осмысления правозащитного 
дискурса цели конституцион-
ного правосудия кардинально 
расширились. На конституци-
онную юстицию, как правило, 
выпадает раскрытие содержа-
ния права на достоверную ин-
формацию о состоянии окружа-
ющей среды, включая круг объ-
ектов и субъектов этого права; 
установление должного балан-
са интересов субъектов хозяй-
ственной и иной деятельности, 
связанной с воздействием на 
окружающую среду, и интере-
сов человека и общества в це-

лом, а также конструирование 
объемов и механизмов ответст-
венности публичной власти за 
сохранение природы и окружа-
ющей среды, за предупрежде-
ние и минимизацию экологиче-
ских рисков.

Конституционному суду со 
временем, вероятно, все боль-
ше придется иметь дело с про-
блемами информатизации всех 
сфер социальной жизни.

Ситуация, когда право на 
частную жизнь становится 
в определенной мере иллюзор-
ным, уже не является чем-то 
из области научной фантасти-
ки. Это реальность нашей по-
вседневной жизни, проходящей 
в окружении социальных ме-
диа, камер наблюдения, элек-
тронных платежей и т. д.

В ближайшем будущем ко-
личество жалоб в связи с пред-
полагаемым вмешательством 
в частную жизнь, вероятно, бу-
дет увеличиваться. Конститу-
ционному суду понадобится 

вырабатывать подходы к новым 
коллизиям прав, которые пре-
жде не находились в поле его 
внимания.

Что касается отличающих 
XXI век информационных вы-
зовов и рисков, то конституци-
онное правосудие дает конеч-
ные ответы в спорах по вопро-
сам о разграничении публич-
но-правового и частноправово-
го режимов, в рамках которых 
должно осуществляться право 
на информацию. Например, до-
ступ к социально значимой ин-
формации подчинен публично-
правовому режиму, однако за-
конодательно установленные 
критерии отнесения информа-
ции к этой категории, как пра-
вило, весьма условны.

Сюда же можно отнести во-
просы о порядке доступа к ин-
формации, связанной с дея-
тельностью хозяйствующих 
субъектов; о степени подчи-
нения информационных прав 
субъектов экономической де-
ятельности гражданско-пра-
вовым нормам и внутрикор-
поративному регулированию; 
о пределах дискреции органов 
публичной власти по ограни-
чению доступа к информации 
и свободного оборота инфор-
мации; о реализации права на 
ознакомление с информацией, 
непосредственно затрагиваю-
щей права и свободы (в том чи-
сле в рамках уголовно-процес-
суальных правоотношений); 
о пределах защиты персональ-
ных данных в контексте гаран-
тий права на неприкосновен-
ность частной жизни; о мере 
информационной открытости 
органов публичной власти и т. д.

От конституционного пра-
восудия ждут также согласова-
ния юридического и этического 
в сфере биотехнологий (содер-
жание и пределы ограничений 
репродуктивных прав; статус 
генетического и суррогатного 
родителя и т. д.). Вопросы этой 
области новейших прав, пожа-
луй, воспринимаются общест-
венным сознанием наиболее 
чувствительно.

Конституционализация 
отраслей права

Конституционный суд сво-
ими решениями способствует 
дальнейшей конституциона-
лизации отраслей права и со-
ответствующих правоотноше-
ний. Примером конституци-
онализации исходных начал 
гражданского права может слу-
жить принцип свободы догово-
ра в его конституционно-пра-
вовой интерпретации, разви-
вающей на основе конституци-
онно-правовых представлений 
о справедливости такие циви-
листические принципы, как не-
прикосновенность и свобода 
собственности, равенство всех 
собственников как участников 
гражданского оборота.

Особенно ощутимо Консти-
туционный суд повлиял на уго-
ловно- процессуальное регули-
рование, на саму концепцию 
уголовного судопроизводства. 
В свое время он проложил путь 
к состязательной модели уго-

ловного процесса, впоследст-
вии закрепленной в Уголовно-
процессуальном кодексе РФ. 
По словам специалистов, «фей-
ерверк» решений Конституци-
онного суда по достигнутому 
результату явился «тихой ре-
волюцией» и прямо повлиял на 
типологическую характеристи-
ку российского уголовного про-
цесса, наглядно проявился в но-
вом уголовно-процессуальном 
законе.

Конституционный суд при-
нял ряд решений, которые были 
направлены: на создание такого 
режима осуществления судеб-
ной деятельности, который бы 
исключал любую возможность 
выполнения судом несвойствен-
ной ему функции обвинения; на 
введение независимого судебно-
го контроля над предваритель-
ным расследованием и проку-
рором; на обеспечение гарантий 
права обвиняемого на защиту.

В последующем Конститу-
ционный суд сосредоточил-
ся на адаптации состязатель-
ного начала к российским ре-
алиям, фактически стремясь 
к созданию конституционной, 
публично-состязательной мо-
дели российского уголовного 
процесса. Ее главными призна-
ками можно считать: 

— публичную активность 
суда, который подчиняется 
только закону и, не нарушая 
состязательное равенство сто-
рон, как правило, не связан 
жестко их доводами и позиция-
ми, в том числе и при необходи-
мости обеспечить надлежащи-
ми процессуальными средст-
вами поворот обвинения к худ-
шему; вправе по своей иници-
ативе собирать и проверять 
необходимые доказательства, 
в том числе при пересмотре су-
дебного решения по существу; 
обязан пересматривать судеб-
ные решения нижестоящих ин-
станций в каждом случае, когда 
обнаруживается существенное 
нарушение закона; 

— подлинное равенство сто-
рон, в том числе реальная за-
щита прав потерпевших от пре-
ступлений; 

— защиту всех лиц, законные 
интересы которых затрагива-
ются в уголовном судопроиз-
водстве, что определяется их 
фактическим положением, а не 
формальным признанием про-
цессуального статуса; 

— естественные границы 
применения суда с участием 
присяжных заседателей в ча-
сти его предметной и персо-
нальной подсудности. 

Права меньшинств
и право большинства

Очевидно, одним из концеп-
туальных принципов правово-
го демократического общества 
является необходимость разум-
ной защиты прав меньшинств. 
Менее очевидной является не-
обходимость защиты прав боль-
шинства. Сама мысль о такой 
защите на первый взгляд может 
показаться крамольной. Есте-
ственно, данный опрос касает-
ся тех случаев, когда культура 
большинства (по сути, культура 
сложившегося социума, в том 
числе его нормативно-право-
вой составляющей) находит-
ся под угрозой. В связи с этим 
специалисты обращают внима-
ние на различного рода угро-
зы. Это угрозы безопасности — 
личности, обществу, государ-
ству и всему мировому сообще-
ству — со стороны терроризма. 
Это угрозы экономике — напри-
мер, когда мигранты становятся 
для государства и его финансо-
вой системы излишним бреме-
нем. Это угрозы национальной 
культуре и государственно-пра-
вовой идентификации — когда 
мигранты не социализирова-
ны. Целостности и выживанию 
сообщества — в случае демог-
рафической катастрофы (депо-
пуляция). Сюда же можно отне-
сти угрозы, которые возника-
ют при навязывании так назы-
ваемых управляемых военных 
конфликтов, импортирован-
ной «принуждающей демокра-
тизации» и чужих стандартов, 
взламывающих общепринятый 
образ жизни, в том числе в сфе-
ре семьи и брака, и т. д.

В этих условиях существен-
но возрастает роль Конститу-
ционного суда как своего рода 
посредника-арбитра, который 
на основе Конституции решая 
исключительно вопросы права, 
находит оптимальный и подчас 
компромиссный путь согласо-
вания конкурирующих инте-
ресов, тем самым способствуя 
сглаживанию социальных про-
тиворечий и упрочению соци-
ального мира.

В заключение хотел бы под-
черкнуть, что дух права, вы-
раженный в нашей Конститу-
ции, — это равенство и справед-
ливость. Перед Конституци-
онным судом, как и перед всем 
судейским сообществом, стоит 
очень непростая задача — обес-
печить оптимальную реализа-
цию этого принципа в нацио-
нальной системе правосудия. 
Ибо суд — это не только проце-
дура, но еще и смысл.  

А К Ц Е Н Т

Одна из главных проблем — разрешение 
противоречия между гарантиями прав 
и свобод граждан и необходимостью 
обеспечивать национальную
безопасность

А К Ц Е Н Т

Вызовы конституционно-охраняемым 
ценностям, обусловленные тенденция-
ми научно-технологического развития, 
обращены уже к человечеству в целом

1

Конституционному суду придется 
решать правовые проблемы инфор-
матизации сфер социальной жизни.
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И
ностранные маши-
ны будут задержи-
вать на  границе 
до уплаты штра-
фов. Соответству-
ющий законопро-
ект должна рассмо-
треть Госдума. Речь 
идет об автомоби-

лях, участвующих в междуна-
родных перевозках. Чтобы за-
ставить иностранных перевоз-
чиков соблюдать в России Пра-
вила дорожного движения, сде-
лано многое. Но на российских 
дорогах немало и других води-
телей-иностранцев. И с ними 
проблем хватает.

Пойманы за руку
Постоянный контроль за со-

блюдением Правил дорожного 
движения всеми его участника-
ми относится к так называе-
мым активным мерам по обес-
печению безопасности на до-
рогах. Разумеется, самосозна-
ние эффективнее любого над-
зора. Но полагаться исключи-
тельно на него пока не прихо-
дится, так что штрафы по-
прежнему остаются одной 
из наиболее действенных мер 
по обеспечению порядка на до-
рогах. Абсолютное большинст-
во штрафов у нас оформляется 

в автоматическом режиме, ког-
да нарушение выявляется 
комплексами фотовидеофикса-
ции. В этом случае штраф на-
правляется собственнику авто-
мобиля. Но что делать, если ав-
томобиль зарегистрирован 
в иностранном государстве? 
Привлечение к ответственно-
сти таких собственников до не-
давнего времени являлось про-
блематичным. Камера, конеч-
но, выявит нарушение и даже 
номер автомобиля распознает. 
Но кому этот штраф адресо-
вать? Информации, которую 
получала таможня при въезде 
такого транспорта в Россию, 
было недостаточно для того, 
чтобы оформить постановле-
ние о штрафе и направить его 
по почте.

Это позволяло водителям 
машин с иностранными номе-
рами демонстративно прене-
брегать законом. Естественным 
следствием такой безнаказан-
ности стало увеличение аварий 
по вине иностранных водите-
лей. Если посмотреть статисти-
ку, то с 2016 до 2018 года число 
таких аварий непрерывно ро-
сло. В 2019 году Госавтоинспек-
ция начала плотно заниматься 
машинами с иностранными но-
мерами. То есть вот буквально 
вручную отлавливая их на доро-
гах и проверяя на нарушения. 
Если за автомобилем числились 
нарушения, выявленные комп-
лексами автоматической фик-
сации, то водителям тут же на 
месте выписывали постановле-
ния. В столице бывали случаи, 
когда в отношении некоторых 
водителей единовременно вы-
носилось более 350 постановле-
ний. Зарегистрирован один 
факт привлечения к ответствен-
ности собственника грузовика, 
в отношении которого вынесе-
но более 400 постановлений 
на общую сумму штрафов более 
миллиона рублей.

Надо сказать, метод оказал-
ся довольно эффективным. 
И уже в 2020 году количество 
аварий по вине водителей- 
иностранцев резко пошло 
на убыль.

С долгами ни въехать, 
ни выехать

А в 2021 году были приняты 
поправки в законодательство, 
позволяющие не гоняться за во-
дителями-иностранцами по до-
рогам, а заинтересовать собст-
венников этих машин в провер-
ке наличия штрафов и своевре-
менной их уплате. Правда, пока 
это касается только междуна-
родных перевозчиков.

Еще 8 декабря 2020 года 
вступили в силу поправки в Фе-
деральный закон «О Государст-
венном контроле за осуществ-
лением международных авто-
мобильных перевозок и об от-
ветственности за нарушение 
порядка их выполнения». Со-
гласно этому документу, если 
при въезде в Российскую Феде-

рацию транспортного средст-
ва, принадлежащего иностран-
ному перевозчику, в пункте 
пропуска через государствен-
ную границу выявлен факт неу-
платы административного 
штрафа, наложенного за право-
нарушение, ранее совершен-
ное на территории России с ис-
пользованием этого автомоби-
ля, дальнейшее его движение 
по стране допускается только 
после уплаты этого штрафа.

Иностранный перевозчик 
или лицо, действующее от его 
имени, в течение трех часов 
с момента прибытия автомоби-
ля в пункт пропуска через госу-
дарственную границу должен 
уплатить задолженность по ад-
министративным штрафам. 
В противном случае необходи-
мо принять меры по выезду 
транспортного средства с тер-
ритории Российской Феде-
рации.

Таким образом, нали-
чие неоплаченных штра-
фов стало запретом 
на въезд в Россию для 
иностранных пере-
возчиков. Однако 
на этом дело не за-
кончилось. Вто-
рая часть попра-
вок в тот же за-
кон вступила 
в силу 7 июня 
э т о г о  г о д а . 
Эти поправки 
запретили вы-
езд из России ино-
странным должникам-перевоз-
чикам.

Проверяется транспорт
Зарубежные транспортные 

компании теперь проверяют 
на наличие штрафов при про-
хождении таможни. Выявлен-
ные неоплаченные штрафы 
придется уплатить в пределах 
времени, отведенного на про-
хождение таможенного конт-
роля. Иначе перевозчик должен 
будет покинуть пункт пропу-
ска и остаться на территории 
России. Понятно, что владель-
цу фуры вряд ли понравится, 
если его машина будет проста-
ивать из-за того, что водитель 
нарушил ПДД в России.

Блокиратор на колеса
Однако есть еще государст-

ва, на границе с которыми у нас 
нет контролируемого перехода 
— ни пограничников, ни тамож-
ни. Например, с Белоруссией. 
Или с Казахстаном. Автомоби-
ли пересекают границу свобод-
но, а их водители совершенно 
не заботятся о каких-то там 
штрафах за превышение ско-
рости или перегруз на россий-
ских дорогах. И как быть с та-
кими перевозчиками?!

С ними российская Госавто-
инспекция пока работает по-
прежнему, то есть в ручном ре-
жиме: останавливают фуры 
на дороге, проверяют наличие 
нарушений и оформляют по-
становления непосредственно 
на водителя. Внесенный прави-
тельством в Госдуму проект по-
правок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
расширяет применение задер-
жания транспортного средства 
в отношении иностранных пе-
ревозчиков за нарушения Пра-
вил дорожного движения. Се-

годня, согласно закону, задер-
жание иностранных фур с по-
мощью установки блокирато-
ров на колеса до уплаты штрафа 
можно проводить в том случае, 
если они совершили такие на-
рушения, как превышение ско-
рости, проезд под знак, запре-
щающий движение грузовиков, 
либо за неуплату сбора за воз-
мещение вреда дороге через 
систему «Платон».

Представленный законопро-
ект расширяет этот перечень 
до всех нарушений Правил до-
рожного движения, за которые 
предусмотрена ответствен-
ность главой 12 Кодекса об ад-
министративных правонару-
шениях. А также добавляет 
в него штраф за нарушение ре-
жима труда и отдыха водителя 
и нерабочий или отсутствую-
щий тахограф. В самом деле, по-
чему неуплаченный штраф 
за превышение скорости может 
быть основанием для блоки-
ровки, а проезд на красный сиг-
нал светофора или разворот 
в неположенном месте — нет?

Устанавливать блокираторы 
на колеса фур смогут органы 
Ространснадзора. Но только 
при условии, что машина выез-
жает из России. Понятно, что 
для проверки всех выезжаю-
щих на наличие штрафов необ-
ходимо, чтобы посты ведомства 
были установлены перед всеми 
выездами из России.

Все эти меры принимаются 
в рамках реализации «дорож-
ной карты» и по поручению пре-
зидента сделать неотвратимым 
наказание для иностранных пе-
ревозчиков-нарушителей.

Откуда водитель иностран-
н о го  п ер е в о зч и ка  у з н а ет 
о штрафах, выписанных на соб-
ственника? Это легко сделать 
на официальном сайте Госавто-
инспекции (гибдд.рф). Там 
в разделе проверки штрафов 
предусмотрена возможность 
введения иностранного номера 
автомобиля. Ввел номер и полу-
чил информацию обо всех за-
долженностях. И оплатить сра-
зу можно. А там уж с чистой со-
вестью в добрый путь. Не опа-
саясь, что автомобиль задержат 
при выезде из страны.

Граница не видна
С иностранцами-нарушите-

лями, которые занимаются ме-
ждународными перевозками, 
проблема таким образом будет 
решена. Остается решить проб-
лему с водителями иностранца-
ми, которые не занимаются пе-
ревозками, а приезжают в Рос-
сию на своем транспорте. К ним 
неприменимы меры задержа-
ния до уплаты штрафа. И если 
из дальнего зарубежья к нам 
приезжает не так уж много ту-
ристов на своих машинах, то пе-
ремещение из ближнего идет до-
вольно активно. И еще: в отли-

чие от иностранцев из дальнего 
зарубежья, оформляющих вре-
менный ввоз автомобиля на та-
можне, водители из стран ЕАЭС 
этого делать не должны.

Автовладельцев машин с но-
мерами стран ближнего зару-
бежья инспекторам приходит-
ся проверять вручную. То есть 
останавливать и проверять, за-
фиксированы ли нарушения. 
Мы уже говорили, что эффект 
от такой работы есть. Но это 
не снимает актуальнейшего 
вопроса о налаживании между-
народного обмена данными.

А пока благодаря такой вы-
борке Госавтоинспекция сама 
формирует базу данных о вла-
дельцах автомобилей с ино-
странными номерами. Ведь за-
кон позволяет выносить штра-
фы в автоматическом режиме 
не только на собственника, но и 
на владельца автомобиля.

Автоинспектор один раз 
останавливает машину с ино-
странными номерами, прове-
ряет на наличие штрафов и за-
носит в базу данные того, кто 
управляет автомобилем. Все. 
В дальнейшем штрафы, выпи-
санные в автоматическом ре-

жиме, будут направляться 
именно этому человеку как 
владельцу автомобиля.

Сейчас в таким образом 
сформированной базе более 
50 тысяч уникальных машин. 
Они уже попали на карандаш. 
Кстати, зачастую таким обра-
зом передвигаются и наши соо-
течественники, взяв по дове-
ренности автомобиль у родст-
венника, проживающего в со-
седнем государстве, входящем 
в ЕАЭС. Но теперь им штрафов 
не избежать.

Права не той системы
Теперь поговорим о водите-

лях-иностранцах, работающих 
в России. Из них большая часть 
— это таксисты. Напомним, что 
работать водителем в России 
можно только с российским во-
дительским удостоверением. 
Исключения сделаны для кир-
гизского водительского удосто-
верения, а также для удостове-
рений тех стран, где русский 
язык используется в качестве 
официального. Остальные, что-
бы устроится на работу водите-
лем, обязаны получить россий-
ские права.

Получить — не значит просто 
обменять национальные права 
на российские. Придется сдать 
экзамен. Сделано это потому, 
что невозможно установить, 
действительно ли иностранец 
получал у себя на родине води-
тельское удостоверение, умеет 
ли он водить, знает ли Правила 
дорожного движения. Обмена 
информацией между государ-
ствами нет даже в  рамках 
ЕАЭС.

Итак, наличие российских 
прав — необходимое условие 
для работы водителем в Рос-
сии. Но всегда ли оно выполня-
ется? Совсем недавно москов-
ская административная до-
рожная инспекция потребова-
ла от агрегаторов такси пре-
кратить подключать к сервису 
водителей с иностранными во-
дительскими правами и без 
о п ы т а  в о ж д е н и я .  То л ь к о 
за этот год инспекторы МАДИ 
на дорогах города выявили 
больше 1,7 тысячи случаев, 
когда водители-иностранцы 
с опытом вождения меньше 
3 лет получали заказы от круп-
ных сервисов.

Опасны такие водители еще 
и тем, что не несут никакой от-
ветственности даже за ДТП. 
Случись что — они просто уез-
жают на родину и привлечь 
их крайне затруднительно.

Это обстоятельство, в част-
ности, порождает нездоровую 
конкуренцию на рынке перево-
зок. Ведь избегая ответствен-
ности, водители с иностранны-
ми правами позволяют себе 
выставлять цены ниже рыноч-
ных. Кстати, в России на долю 
зарубежных перевозчиков 
приходится около 50 процен-
тов рынка всех перевозок. 
Больше всего зарубежных ком-
паний-перевозчиков — из Бела-
руси и Польши. 

Материал подготовлен в 
рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность 
дорожного  движения» нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

Иностранные номера легко определяются камерами. Проблема только в отправке штрафа владельцу машины. Такси часто управляют иностранные водители. При этом права у них должны быть российские.

ДОРОГИ Водителям-иностранцам ответственности за нарушения правил не избежать

Штраф платежом красен

А К Ц Е Н Т

Госавтоинспекция сама формирует 
базу данных о владельцах автомобилей 
с иностранными номерами, 
останавливая их на дороге. 
Автоматические штрафы пойдут тому, 
кто был за рулем

А К Ц Е Н Т

Наличие неоплаченных штрафов 
стало запретом на въезд в Россию 
и выезд из нее для машин 
иностранных перевозчиков

А КАК У НИХ

За рубежом практикуется проверка иностранных машин на наличие 

штрафов перед выездом. Да, внутри Евросоюза границ как таковых нет, 

и перемещение между странами свободное. Однако и тут каждое госу-

дарство соблюдает свои интересы. Например, в Германии штраф за на-

рушение режима труда и отдыха водителей значительно ниже, чем 

во Франции. По этой причине дальнобойщики предпочитают проверять 

свои тахографы именно в этой стране, заплатить штраф на ее террито-

рии и уже с чистой совестью въезжать на территорию Франции.

Любому иностранному водителю, задолжавшему оплату штрафов 

в странах ЕЭС, могут запретить въезд на территорию как отдельных 

стран, так и всего союза в целом. И задержание иностранного автомо-

биля до уплаты штрафа — также обычная европейская практика, если 

речь идет о перевозчиках.
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Людмила Прохорова

П
о сложившейся традиции 
в Бетховенском зале Боль-
шого театра соучредите-

ли литературной премии «Ясная 
Поляна», музей-усадьба Л. Н. 
Толстого и компания Samsung 
Electronics, объявили имена лау-
реатов 19-го сезона премии.

«Ясная Поляна» — одна из 
главных литературных наград 
современной России с призовым 
фондом 6,7 миллиона рублей, 
которая отмечает выдающиеся 
художественные произведения 
в двух основных номинациях: 
«Современная русская проза» 
и «Иностранная литература», 
а также выбирает значительное 
событие в российской литера-
турной жизни.

Ведущая церемонии Фекла 
Толстая отметила, что 2021 год 
стал тяжелым для «Ясной Поля-
ны», в марте ушел из жизни один 
из членов жюри премии, писа-
тель и литературный критик Ва-
лентин Курбатов.

«Это первый год без Вален-
тина Яковлевича Курбатова. Мы 
постарались справиться с техни-
ческой частью работы, добросо-
вестно всё прочитали и выбра-
ли... Но того камертона, который 
был у Валентина Яковлевича 
в наших обсуждениях, нам всег-
да теперь будет не хватать», — за-
метил советник президента по 
культуре, председатель жюри 
премии Владимир Толстой. 

Этим летом прошла первая 
школа литературной критики 
имени Валентина Курбатова. За 
лучшие рецензии на книги Ко-
роткого списка премии «Ясная 
Поляна» были награждены слу-
шатели школы Евгения Лиси-
цына (написавшая текст о кни-
ге Марины Степновой «Сад») 
и Иван Родионов (автор текста 
о «Готских письмах» Германа Са-
дулаева).

В финал номинации «Сов-
ременная  русская  проза» 
в 2021 году вышли семь книг из 
45 книг лонг-листа. Представляя 
произведения Короткого списка, 
Павел Басинский сказал: «Лите-
ратурный процесс — это сумма 

писательский стратегий. Книги 
финалистов — не просто разные 
книги, это книги, написанные 
в разных жанрах».

Победителем стал Герман 
Садулаев с книгой «Готские 
письма». Книга, вышедшая в из-
дательстве «Лимбус Пресс», со-
стоит из 14 очень разных фраг-
ментов: имитация исследова-
ния, историческое повество-
вания, фрагменты автобиогра-
фии, связанные между собой 
готами. «Потому что готы ка-
сались всего, — объясняет член 
жюри премии, писатель Евге-
ний Водолазкин. — Книга, на мой 
взгляд, посвящена тому, что гот-

ское начало повторяется в ка-
ждой новой цивилизации и в ка-
ждой новой приходящей куль-
туре. Читая ее, понимаешь, как 
тонка пленка цивилизации», — 
добавил он.

Победитель получит 3 милли-
она рублей. Авторы, вошедшие 
в Короткий список, поделят меж-
ду собой 1 миллион рублей.

В  список  претендентов 
номинации «Иностранная 
литература»,вручаемой в этом 
сезоне в седьмой раз, вошли Оль-
га Токарчук, Джоан Роулинг, Лю 
Цысинь — всего 43 номинанта из 
18 стран. Кстати, в «иностран-
ной» номинации шорт-листа 
нет, только лонг-лист, из которо-
го членам жюри и необходимо 
была выбрать лауреата. Им стал 
английский писатель Джулиан 
Барнс за книгу «Нечего боять-
ся», в которой он, будучи атеи-
стом, размышляет о страхе смер-
ти и о том, что для многих явля-
ется фактором, определяющим 
отношение к смерти — о вере. Пи-

сатель не смог присутствовать на 
церемонии по понятным причи-
нам, но отправил видеообраще-
ние, где рассказал о своем зна-
комстве с Россией, русской куль-
турой и литературой.

Специальный представитель 
президента РФ по международ-
ному культурному сотрудниче-
ству Михаил Швыдкой, награ-

ждая переводчиков книги Дмит-
рия Симановского и Сергея По-
лотовского, сказал: «Барнса 
очень трудно переводить, пото-
му что у него есть обманчивая 
легкость и парадоксальность, 
которая вообще отличает бри-
танскую литературу». Премия 
делится между автором и пе-
реводчиком. Первый получает 
1,2 миллиона рублей, второй — 
500 тысяч.

Главным литературным собы-
тием года была названа «книга 
писем двух Валентинов» — кни-
га «Каждый день сначала. Вален-
тин Распутин и Валентин Курба-
тов: диалог длиною в сорок лет» 
с послесловием Дмитрия Шева-
рова (Москва, «Красный паро-
ход», 2021).

«C Kypбатовым хотелось бес-
конечно говорить, с Распути-
ным хотелось бесконечно мол-
чать», — процитировал со сцены 
слова Дмитрия Шеварова писа-
тель, член жюри премии Алексей 
Варламов. Денежное вознаграж-
дение в этой номинации состав-
ляет 500 тысяч рублей.

Также на церемонии был вру-
чен специальный приз «Выбор 
читателей», учрежденный ком-
панией Samsung. Он присужда-
ется автору книги, набравшей 
наибольшее количество голосов 
в интернет-голосовании на сайте 
премии. Обладателем спецприза 
стала Марина Степнова (41,4%). 
Она получит в подарок поездку 
в Сеул.  

ПРЕМИЯ «Ясная Поляна» досталась Герману Садулаеву

Все мы немного готы

ОПЕРА Эрвин Шротт 
мечтает о партии Бориса 
Годунова в Большом

Петь надо 
соблазнительно

Мария Бабалова

Уругвайский бас-баритон Эрвин Шротт открывает 
цикл вечеров, представляющих звезд мировой опе-
ры на сцене Московской филармонии. Приезд Шрот-
та — в числе самых ожидаемых. Он известен в России 
не только как оперный исполнитель, но и как отец 
сына Анны Нетребко. Впрочем, певец избегает раз-
говоров о том периоде своей жизни. А накануне кон-
церта 31 октября он рассказал «РГ», отчего полюбил 
далекую Россию и почему пение должно быть соблаз-
няющим.

Как изменила вашу жизнь пандемия?
ЭРВИН ШРОТТ: Я очень изменился в процессе взросления, 
а не из-за пандемии. Теперь я человек, которому очень 
нравится оставаться дома, заботиться о своей семье, 
готовить что-то вкусное или заниматься музыкой, 
учить новые партии. Я никогда не теряю надежды, поэ-
тому даже время локдауна — момент невероятно слож-
ный — я пережил относительно легко, даже несмотря 
на то, что многие 
роли, над которы-
ми я работал, оказа-
лись пока не востре-
бованы — театры 
просто отменили 
контракты. И сегод-
ня я очень счастлив, 
что артисты и зри-
тели наконец верну-
лись в театры почти 
во всем мире. 

Весной нынешнего года вы, пусть в концертах, но дебю-
тировали в Большом театре. Не появилось желания 
появиться в Москве еще и в каком-то спектакле?

ЭРВИН ШРОТТ: Большой — невероятный театр. Действи-
тельно соразмерный своему названию — очень боль-
шой, просто огромный. И невероятны те вдохновля-
ющие эмоции, что я испытал, выйдя на его сцену. И не 
только из-за легендарной истории этого театра. Но 
и из-за качества оркестра, просто невероятного, фан-
тастического, и из-за интересной акустики, которую 
сложно понять и прочувствовать с первого раза. И я бы 
очень хотел спеть в Большом не только весь свой ре-
пертуар, но и исполнить партию Бориса Годунова, не-
пременно в легендарной исторической постановке.

Отчего именно в исторической постановке?
ЭРВИН ШРОТТ: Я приезжаю в Россию с другого конца мира, 
из Уругвая. И у меня всегда были какие-то странные 
отношения с Россией. Удивительно, но я ощущаю себя 
в России, как дома; чувствую, что должен вдохнуть 
этот воздух полной грудью... Русские и уругвайцы, ду-
маю, очень похожи. Когда я разговариваю с русски-
ми людьми, мне действительно кажется, будто обща-
юсь с людьми своей культуры. Хотя у нас очень разные 
культуры, но вот ментальности схожи. Нам свойствен-
ны и романтизм, и меланхолия, глубина и искренность 
чувств, а не модная ныне в мире фейковая улыбка.

Кто или что влияет на ваш характер сильнее всего?
ЭРВИН ШРОТТ: Трудно выделить кого-то одного или какое-
то конкретное событие. Это сочетанный процесс. Точ-
но могу сказать лишь, что не отношусь к той категории 
певцов, которые так увлекаются каким-то сцениче-
ским образом, что потом начинают вести себя в реаль-
ности практически так же, как их персонаж. Я четко 
разделяю свою профессиональную и личную жизнь. 
Хотя, безусловно, у меня немало игровых ролей, кото-
рые мне очень нравятся. Это в первую очередь те, где 
есть мощное доминирование, иногда даже нечто муча-

ющее, в повадках моих героев. И, конечно, мне очень 
важно и интересно, чтобы во всех моих ролях были 
магнетизм и нотки соблазнения. Мы ведь выходим на 
сцену не для себя, а для публики, вниманием которой 
становится все труднее завладеть — в мире вокруг нее 
с каждым днем все больше соблазнов.

И какие из своих ролей вы считаете самыми «соблаз-
няющими»?

ЭРВИН ШРОТТ: Например, такие разные Скарпиа в «Тоске» 
Пуччини или Дулькамаре в «Любовном напитке» До-
ницетти — в этой опере я дебютировал в 22 года благо-
даря Пласидо Доминго. И все прошло просто чудесно, 
хотя я помню, как меня отговаривали педагоги, говори-
ли: «Нет, это должен играть взрослый мужчина с опы-
том…» Но в итоге ошиблись они, а не я. Опыт и возраст, 
конечно, важны. Однако наличие харизмы, которой на-
учить невозможно, куда важнее и ценнее в искусстве, 
как, впрочем, и в политике — а эти две сферы, по сути, 
и формируют нашу жизнь.  

ВЫСТАВКА

Кругосветка 
Крузенштерна 
в музее

ПОЛОЖИТЕСЬ 
НА «НАДЕЖДУ»
Инга Бугулова

Исторический музей пригла-
шает в кругосветное плавание — 
кто же откажется в нашу пан-
демийную реальность? На вы-
ставке «Крузенштерн. Вокруг 
света» все почти по-настояще-
му: корабельная палуба, кают-
компания, штурвал, романтика 
путешествий... Но главное, ко-
нечно, личные вещи легендар-
ного мореплавателя и удиви-
тельные экспонаты, привезен-
ные им из экспедиций.

Под стеклом развернут ат-
лас — это карты Александра Дал-
римпла, считавшиеся в начале 
ХIХ века самыми надежными. 
Именно ими Иван Крузенштерн 
пользовался во время первой 
русской кругосветки — его ру-
кой на больших матовых стра-
ницах сделаны карандашные 
пометки, уточняющие маршрут. 
Сам руководитель путешествия 
впоследствии создаст настолько 
точный «Атлас Южного моря», 
что его признают во всем мире, 
а пользоваться им будут вплоть 
до середины ХХ века. Он, кста-
ти, тут же, на выставке. 

— Мы все привыкли к словам 
«космическая гонка», а теперь 
представьте себе начало ХIХ 
века — не каждая страна тогда 
могла себе позволить такое кру-
госветное путешествие — гово-
рит директор Государственно-
го исторического музея Алек-
сей Левыкин. — Кроме того, ведь 
«Надежда» и «Нева» — парусни-
ки, просто щепки в огромном 
океане, все это требовало муже-
ства, стремлений, знаний. Кру-
зенштерн и все, кто последовал 
за ним — Литке, Беллинсгау-
зен, Лазарев, — принесли славу 
не только России, но и внесли 
вклад в науку всего мира. 

И действительно, одними 
географическими открытия-
ми итоги этой экспедиции не 
ограничить: это и метеороло-
гические наблюдения, и океа-
нографические исследования, 
и этнографические, ботаниче-
ские, геологические коллекции, 
наконец, путь к русским вла-
дениям на Камчатке и Аляске. 
Центр экспозиции — редчайшие 
артефакты, собранные во вре-
мя первого кругосветного пла-
вания. 

Впечатляющий боевой шлем 
тлинкитов в виде головы мед-
ведя, многоярусные алеутские 
погремушки, узорчатые ножны 
из замши с иглами дикобраза, 
стрелы для охоты, нетканая ма-
терия — тапа, которую выделы-
вали из внутренней части туто-
вых деревьев... Но уникальные 
памятники подарила путеше-
ственникам не только Амери-
ка — в Японии, например, была 
собрана необычная коллекция 
рыб. Причем вышло это почти 
случайно, вспоминал исследо-
ватель Григорий Лангсдорф, 
во время пребывания в Япо-
нии рыбу постоянно готовили 
на обед, и мореплаватели до-
говорились, чтобы каждый раз 
привозили разную. Каждый из 
видов «консервировали» в спе-
циальном растворе, а теперь 
склянки составили отдельный 
раздел выставки. 

Что взял с собой в плава-
ние — а длилось оно более трех 
лет — Иван Федорович Крузен-
штерн? Всего точно мы не зна-
ем, но в музее можно увидеть 
его личную подзорную трубу 
в деревянном корпусе, глобус, 
солнечные часы, секретер-шка-
тулку, а еще множество книг. 
Это, например, «Очерк пути 
из Ситхи в Петербург» Вранге-
ля и «Высшая теория морского 
искусства» Гамалеи — оба изда-
ния с дарственными надписями 
авторов, томик Вольтера и дру-
гие. Потомки ученого и море-
плавателя передали на выстав-
ку письмо с его личной печатью 
и гербом.

Выставка будет открыта до 
14 февраля. Экспонаты для нее 
предоставили 15 музеев, архи-
вов и библиотек из России, Гер-
мании и Эстонии.  

ПРЕМЬЕРА Константин Хабенский сыграл самого знаменитого 
барона в мире и стал худруком МХТ им. Чехова

Полеты во сне и наяву
Ирина Корнеева 

П
одуставший Мюн-
хгаузен поправит 
съехавший набе-
крень нимб. При-
вычные утомитель-
ные домашние хло-
поты: нужно почи-
стить Луну. Потом 
отдохнуть в тени 

собственных лавров. Разобрать 
многомиллионные тиражи книг 
своих приключений. Вдохновить 
родных и близких к полету на 
воздушном шаре, чтобы увлечь 
за собой на Юпитер. Послушать 
хор танцующих чаек. Успеть из 
всех пчел найти самую люби-
мую пчелу... История потребует 
большого запаса терпения — что-
бы понять ритм и суть происхо-
дящего и принять правила игры 
нового барона Мюнхгаузена.

Первый акт — время на се-
рьезную подготовку к новым 
мирам. Не спешите раньше вре-
мени сходить с дистанции и не 
бегите от впечатлений, которые 
пригодятся вам надолго. Во вто-
ром действии подъем и расход 
душевных сил и эмоций предсто-
ит колоссальный. 

Константин Хабенский сыг-
рал барона Мюнхгаузена в МХТ 
им. Чехова. История эта нача-
лась однажды в «Сапсане», когда 
актер встретился там с режиссе-
ром и художником-постановщи-
ком Виктором Крамером (в чи-
сле длинного списка наград ко-
торого — и британская Премия 
Лоуренса Оливье за режиссуру 
«Снежного шоу» Славы Полуни-
на). И рассказы об удивительных 
путешествиях и походах барона 
Мюнхгаузена под стук колес ста-
ли стремительнее приобретать 
очертания новой мхатовской 
постановки. В которой бессмер-
тный литературный герой вы-
шел на авансцену живым челове-
ком со своими рефлексиями, ма-
ниями и слабостями. И, можно 
сказать, в этом новом театраль-
ном ракурсе в первую очередь 
разволновал посттравматиче-
ским синдромом Мюнхгаузена, 
показанным со всем актерским 
великолепием Хабенского.

Готовились к этому событию 
с основательностью и азартом 
аспирантов, собирающих все 
доступные источники и упоми-
нания. Свидетельства из реаль-
ной жизни реального истори-
ческого лица XVIII века — баро-
на Карла Фридриха Иеронима 
фон Мюнхгаузена. Сочинения 
Рудольфа Эриха Распе и немец-
кого поэта Готфрида Августа 
Бюргера. Труды Карла Лебрехта 
Иммермана и Генриха Теодора 
Людвига Шнорра, который тоже 
посвятил свои произведения ге-
рою. Имена персонажей сцена-
рия «Тот самый Мюнхгаузен» 
Григория Горина, кому тоже эле-
гантно поклонились... 

Ближайшее окружение у но-
вого собирательного героя ока-
залось специфическое. Бывшая 
жена Мюнхгаузена, прожив-
шая с ним долгую несчастливую 
жизнь (ярчайшая убедитель-
ная актерская партия Кристи-
ны Бабушкиной). Актуальная 
юная супруга барона (воздуш-

ный рисунок обворожительной 
подростковой грации от Над-
ежды Жарычевой). Сын барона 
от первого брака (Павел Филип-
пов); единственный местный 
адвокат, лично занимавшийся 
разводом Мюнхгаузена (Миха-
ил Трухин). Друг детства баро-
на, ставящий «спокойствие в го-
роде» превыше всего, и дружбы 
в том числе (Ростислав Лаврен-
тьев). Егерь, а теперь, в отсутст-
вие охоты, просто старый слу-
га и самый преданный барону 
человек (отличная психологи-
ческая работа Сергея Соснов-
ского). Его Величество Герцог — 
местный руководитель, человек 
самых широких политических 
и иных взглядов (комплименты 
Александру Усову). Чайки, хра-

нители города, которые ведут 
свою виртуозную музыкальную 
и пластическую игру...

Жен, друзей и детей раскачи-
вать на подвиги здесь по сюже-
ту приходится дольше обычно-
го. Броня их проблем оказыва-
ется посильнее болота, из кото-
рого вытаскивал себя Мюнхгау-
зен за волосы. Он им — про при-
меры, с каким изяществом мож-
но выходить из любых ситуаций, 
и про то, что безвыходных ситуа-
ций не бывает. А они друг другу — 
про правильное завещание ба-
рона, над которым нужно пора-
ботать. (В финале их будет ждать 
сюрприз — все свое наследие 
Мюнхгаузен завещает пчелам...) 
«Карл, о чем ты думал, когда же-
нился на молодой?» — «О Шекс-

пире», — юмор диалогов оттачи-
вается до совершенства. 

Фантазии помогают выжить 
среди проблем, неустроенных 
судеб и всего, что происходит 
вокруг, — об этом ставил спек-
такль «Враки, или Завещание 
барона Мюнхгаузена» Вик-
тор Крамер. Мюнхгаузен Ха-
бенского позовет всех за собой 
в небо к Юпитеру и поднимет 
к мхатовским колосникам на-
стоящий воздушный шар. Но 
от столь высоких устремлений 
у его близких начнется, кажет-
ся, морская болезнь... Кто не до-
летел — его проблемы. 

Быт великого выдумщика 
не уложится в рамки привыч-
ных конструкций, и в нужный 

час театральная магия с на-
строениями волшебного абсур-
да возьмут свое с лихвой. И са-
мым смешным, гротескным 
и удивительным в этой исто-
рии окажется то, какими нере-
альными становятся обыден-
ные  обстоятельства и какими 
убедительными самые зави-
ральные идеи. Стоит лишь при-
нять за данность воздушные за-
мки человека, который живет 
в своем мире, и вступить в его 
диалог.  

Барон Мюнхгаузен в исполнении 
Константина Хабенского позовет 
всех за собой в небо к Юпитеру.

Книга Германа Садулаева написана 
в синтетическом жанре.

А К Ц Е Н Т

Фантазии помогают выжить
среди проблем, неустроенных судеб 
и всего, что происходит вокруг

Эрвин Шротт с меццо-сопрано Марией Катаевой на сцене 
Московской филармонии.

В начале XIX века не каждая страна 
могла позволить себе кругосветное 
путешествие.

Большой —
невероятный театр. 
Действительно 
соразмерный
своему названию

А К Ц Е Н Т

«Ясная Поляна» — одна из главных
литературных наград современной 
России с призовым фондом
6,7 миллиона рублей КСТАТИ

В Концертном зале имени Чайковского в рамках абонемен-

та «Мастера оперной сцены» Эрвин Шротт выступит 31 ок-

тября. Выдающийся американский баритон Томас Хэмпсон 

и итальянский бас-баритон Лука Пизарони дадут концерт 

14 ноября. Следом в Москву приедет знаменитая болгар-

ская сопрано Соня Йончева, концерт которой запланиро-

ван на 1 декабря. Солистка Мариинского театра меццо-со-

прано Екатерина Семенчук продолжит абонемент, что со-

стоит из двух частей, в новом 2022 году — 9 января. Имени-

того итальянского тенора Франческо Мели ждут в Москве 

7 февраля. А завершит абонемент 13 апреля 2022 года все-

мирно известный валлиец бас-баритон Брин Терфель.

Фоторепортаж с выставки 
и видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2195079

Больше фото на сайте
rg.ru/art/2197141
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ДОСЛОВНО

Авангард Леонтьев, актер МХТ им. Чехова: 
— Сергей Женовач соответствовал месту, которое он занимал, месту 

 художественного руководителя Художественного театра, потому что 

его творческий принцип — работа с актером, умение сделать «человеко-

роль». Это выражение Станиславского. И тут мастерство Сергея Жено-

вача было на высоком уровне.

Подготовил Андрей Васянин

Назначения

Новость о кадровой перестановке и срочном 

вводе на новую роль Константина Хабенского 

сначала больше всего напоминала продолже-

ние премьерного спектакля «Враки, или Заве-

щание барона Мюнхгаузена». Министерство 

культуры сочло актера готовым к должности ху-

друка МХТ им. Чехова: «Уверены, Константин 

Юрьевич обладает необходимыми качествами 

и авторитетом, чтобы объединить вокруг себя 

труппу и вывести театр на новый уровень. Он 

много лет трудится в МХТ имени А.П. Чехова, 

хорошо знаком коллективу и знает ситуацию 

в учреждении изнутри. Благодаря этому смо-

жет быстро включиться в работу в новой дол-

жности».

Режиссера Сергея Женовача минкультуры по-

благодарило за проделанную работу. Три года 

назад Женовача благословляли на художествен-

ное руководство МХТ всем российским режис-

серским корпусом — а открыто голосовали за 

него все ведущие руководители московских 

и петербургских театров. Все тогда понимали, 

что у руля главного драматического театра стра-

ны должен стоять именно режиссер такого мас-

штаба, с такой четкой художественной позицией 

и программой, и история не помнит других при-

меров такого коллективного творческого едино-

душия. 

Сегодняшняя смена культурной политики МХТ — 

из другого цеха. «Мы с уважением относимся 

к решению Сергея Васильевича и благодарим 

его за проделанную работу, — говорится в сооб-

щении минкультуры о том, что подписано заяв-

ление «по собственному». — Он принял МХТ 

имени А.П. Чехова в непростой период и в своей 

деятельности на посту художественного руково-

дителя ориентировался на высокие идеалы 

творчества, заложенные его предшественника-

ми. Сергей Васильевич продолжит руководить 

Студией театрального искусства и тем самым 

привнесет еще много полезного в развитие оте-

чественного театра».

Тем же приказом министерства культуры новым 

гендиректором МХАТ им. М. Горького назначен 

Владимир Кехман.
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ХОККЕЙ Олимпийская 
сборная готовится 
к турниру в Германии

Ларионов 
приглашает

Михаил Щербань

Как сообщает пресс-служба Федерации хоккея России, 7 
ноября в УТЦ «Новогорск» стартует сбор олимпийской 
сборной России в рамках подготовки к Кубку Германии, 
который пройдет с 11 по 14 ноября в городе Крефельд.

По решению тренерского штаба во главе с Игорем Ла-
рионовым участие в сборе примут 25 хоккеистов:

Вратари: Артур Ахтямов («Ак Барс», Казань), Андрей 
Кареев (ТПС, Финляндия), Александр Самонов (СКА, 
Санкт-Петербург).

Защитники: Роман Бычков («Амур», Хабаровск), Да-
нила Галенюк (СКА, Санкт-Петербург), Артем Минулин 
(«Металлург», Магнитогорск), Даниил Мисюль («Ло-
комотив», Ярославль), Илья Морозов («Сибирь», Ново-
сибирск), Андрей Прибыльский («Динамо», Москва), 
Никита Седов (ХК «Сочи», Сочи), Александр Щемеров 
(«Автомобилист», Екатеринбург).

Нападающие: Виталий Абрамов («Трактор», Челя-
бинск), Данил Алалыкин («Салават Юлаев», Уфа), За-
хар Бардаков, Максим Грошев (оба — СКА, Санкт-Петер-
бург), Амир Гараев (ХК «Сочи», Сочи), Сергей Гончарук, 
Иван Чехович (оба — «Торпедо», Нижний Новгород), Ар-
сений Грицюк («Авангард», Омск), Матвей Гуськов, Мак-
сим Соркин (оба — ЦСКА, Москва), Иван Муранов («Ди-
намо», Москва), Данила Попов («Нефтехимик», Нижне-
камск), Максим Цыплаков («Спартак», Москва), Алек-
сандр Яремчук («Витязь», Московская область). •

ПЯТЬ КОЛЕЦ За 100 дней 
до старта зимних Игр-2022 
ОКР презентовал 
супертренажер

До Пекина 
на тредбане

Илья Соболев

Накануне начался отсчет ста дней до начала зимних 
Олимпийских игр, которые пройдут в Пекине с 4 по 20 
февраля 2022 года.

Сто дней до игр — это не просто символическая веха, 
но и важный рубеж в плане подготовки спортсменов к 
главному зимнему старту четырехлетия. О том, как эта 
подготовка проходит у нас, вчера журналистам рас-
сказал президент Олимпийского комитета России Ста-
нислав Поздняков. По его словам, ожидается, что в пе-
кинских Играх примут участие порядка 216 спортсме-
нов. Напомним, четыре года назад в Пхенчхане нашу 
страну из-за санкций представляли всего 168 атлетов. 
Сейчас ограниче-
ния коснутся лишь 
национальных фла-
га и гимна, которых, 
как и в Токио, не бу-
дет. Впрочем, Позд-
няков  заверил, что, 
во всяком случае, с 
точки зрения эки-
пировки «опыт То-
кио вселяет уверен-
ность, что атлеты не 
будут чувствовать 
себя лишенными национальной идентификации».

Другой вопрос, который действительно волнует, ка-
сается темпов вакцинации. Ведь в плейбуке (антико-
видное руководство), опубликованном на днях, четко 
говорится, что непривитым спортсменам придется от-
быть 21-дневный карантин на въезде в Китай.

«Вакцинация спортсменов и участников Игр, кото-
рые отправятся в Китай, — дело добровольное. Уверены 
в том, что все наши спортсмены, которые еще не успе-
ли пройти вакцинацию, сделают это или ревакциниру-
ются», — прокомментировал ситуацию Поздняков.

Отдельный разговор — вакцинация несовершен-
нолетних атлетов. Глава ОКР напомнил, что минздрав 
пока соответствующего разрешения не давал. Но, по 
информации Позднякова, от спортсменов, не достиг-
ших 21 года, вакцинацию требовать и вовсе не будут.

А еще к 100 дням до Олимпиады ОКР приурочил 
презентацию тредбана, дорогостоящего тренажера 
для лыжников и биатлонистов. В конце прошлого сезо-
на наш главный лыжник Александр Большунов жало-
вался, что отечественным спортсменам такого трена-
жера очень не хватает. Теперь он есть. Сколько тредбан 
стоит, ОКР не уточнил, однако, по словам Большунова, 
цена тренажера — порядка 120 тысяч долларов.  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА Дина Аверина наконец получила заслуженные оценки 
и золотую медаль

Знаем, кто здесь прима
Анна Козина

П
осле судейского сканда-
ла на Олимпийских играх 
в Токио российские «ху-

дожницы» Дина и Арина Авери-
ны снова сражаются за медали. 
На этот раз на чемпионате мира, 
который также проходит в Япо-
нии — в Китакюсю. И, наконец, 
Дина получила заслуженные 
оценки и стала чемпионкой.

Сначала она выиграла «зо-
лото» в упражнении с обру-
чем, набрав 27,750 балла и за-
метно превзойдя всех сопер-

ниц по уровню выступления и 
полученным оценкам. «Сере-
бро» завоевала белоруска Али-
на Горносько (25,950), «брон-
за» — у итальянки Софии Раффа-
эли (25,850). Сестра-близняшка  
нашей примы  Арина Аверина, к 
сожалению, не попала на пьеде-
стал. Из-за потери предмета она 
стала лишь шестой (24,950).

А потом было совершенно 
невероятное выступление с мя-
чом, за которое Дина получила 
недосягаемые 29,125 балла. И 
на этот раз сестры вместе полу-
чали поздравления. Арина заня-

ла второе место (27,675). Трой-
ку призеров замкнула белору-
ска Алина Горносько (27,300).

Дина, как и на Олимпиаде, 
находится в потрясающей фор-
ме. Поэтому очень жаль, что 
полноценного реванша не по-
лучится. Главной соперницы и 

обидчицы россиянки на чемпи-
онате мира нет. Олимпийская 
чемпионка Линой Ашрам, ото-
бравшая — не без помощи судей 
— «золото» у Дины Авериной, 
несмотря на потерю ленты в фи-
нальном упражнении, как и вся 
сборная Израиля, снялась с тур-
нира задолго до его начала — еще 
в сентябре. 

С одной стороны, в пропуске 
крупного старта после победы 
на Олимпиаде ничего необыч-
ного нет. Например, в Китакюсю 
только что завершился ЧМ по 
спортивной гимнастике. Чем-
пионка Игр в команде Ангели-
на Мельникова там выступила 
и завоевала «золото» в индиви-
дуальном многоборье — между 
прочим, первое для нашей стра-
ны с 2010 года и триумфа Алии 
Мустафиной. А вот мужская 
сборная во главе с абсолютны-
ми чемпионами мира прошлых 
лет Никитой Нагорным и Арту-
ром Далалояном, которая также 
стала в Токио сильнейшей, тур-
нир пропустила. Но, согласи-
тесь, их успехи на Играх никто 
под сомнение не ставил. А к су-
действу турнира «художниц» 
вопросов очень много: оценки 

уж очень подозрительно поме-
нялись за вечер после квалифи-
кации, в которой Аверины лиди-
ровали, а Ашрам все так же теря-
ла предмет, что и спровоцирова-
ло множество протестов на вы-
ставленные баллы. Выйти на ко-
вер и доказать свое мастерство 
и превосходство кажется самым 
логичным решением. Но не для 
Ашрам, уже вытащившей счаст-
ливый билет. Тем более что в фе-
дерации художественной гим-
настики Израиля сейчас хватает 
и внутренних проблем, связан-
ных в том числе с формировани-
ем тренерского штаба и сборной 
на следующий цикл. 

К сожалению, не выступят 
на ЧМ и олимпийские чемпи-
онки в групповом многоборье 
из Болгарии, которые в борьбе 
за «золото» опередили россий-
ских гимнасток. Здесь история 
более понятная. Команда при-
была в Японию в полном соста-
ве — Симона Дянкова, Мадлен 
Радуканова, Стефани Кирякова, 
Лаура Траатс и Эрика Зафиро-
ва. Однако, как сообщила пресс-
служба болгарской федерации, 
Лаура Траатс получила травму 
на одной из тренировок в раз-
миночном зале. Наша команда 
в групповом упражнении из-
менилась по сравнению с олим-
пийским составом. В Китакюсю 
выступят Мария Толкачева, По-
лина Орлова, Ангелина Шкато-
ва, Алиса Тищенко и Анастасия 
Близнюк.  

ФУТБОЛ Нападающий ПСЖ Килиан Мбаппе согласовал 
 контракт с «Реалом» и готовится к трансферу

Все дороги ведут 
в Мадрид

Артур Нанян 

Н
ападающий «Пари 
Сен-Жермен» Ки-
лиан Мбаппе опре-
делился со своим 
будущим: следую-
щим летом он ста-
нет игроком «Реа-
ла». Контракт фран-
цуза со «сливочны-

ми» уже готов, свою подпись на 
нем игрок поставит в феврале. 

Теперь уже можно с уверен-
ностью сказать, что все попытки 
нынешнего клуба Мбаппе оста-
вить футболиста завершились 
неудачей. Парижане сделали не-
сколько предложений форвар-
ду, причем с каждым разом фи-
нансовые условия в них улучша-
лись. Но Килиан был непрекло-
нен: он хотел перехода в «Реал». 

По последней информации, 
Мбаппе подпишет с «королев-
ским клубом» шестилетнее со-
глашение, по которому он бу-
дет зарабатывать 40 миллио-
нов евро в год. Француз станет 
самым высокооплачиваемым 
игроком не только своей новой 
команды, но и всей Примеры.

Если говорить о комментари-
ях из Мадрида, то в «Реале» уже 
давно никто не скрывает, что 
переговоры с Килианом идут. 
Более того, в какой-то момент 

представители ПСЖ, в частно-
сти спортивный директор па-
рижан Леонардо, упрекнули ис-
панский клуб в отсутствии ува-
жения и пригрозили юридиче-
скими мерами. Впрочем, ничто 
и никто уже не могло остановить 
ни Мбаппе, ни «Реал». 

— Килиан будет играть за 
нас — это вопрос времени. Он 
мне сам сказал, что будет в «Ре-
але», — заявил недавно лучший 
бомбардир «королевского клу-
ба» в этом сезоне и партнер 
Мбаппе по сборной Франции 
Карим Бензема. 

ПСЖ не позавидуешь: летом 
2017 года они приобрели Мбап-
пе у «Монако» за 160 миллио-
нов евро, а теперь рискуют по-
терять его за бесплатно. На днях 
руководство французского клу-
ба предприняло, вероятно, по-
следнюю попытку уговорить 
форварда остаться, обещав ему 

центральную роль в проекте па-
рижан. Килиану предложили 
краткосрочный договор и га-
рантию перехода в другую ко-
манду через год. Все это сдела-
но ради того, чтобы заработать 
деньги на трансфере. 

В последний момент поме-
шать «Реалу» пыталась «Барсе-
лона»: каталонцы готовы дать 
Килиану подписной бонус в раз-
мере 90 миллионов евро и пла-
тить ему больше, чем в Мадри-
де. Однако свой выбор Мбаппе 
уже сделал, хотя всего несколь-
ко лет назад он мог оказаться на 
«Камп Ноу».

— Мы рассматривали воз-
можность подписать Мбаппе, 
но тренеры предпочли Дембе-
ле. Им нужен был игрок, созда-
ющий пространство, — признал-
ся на неделе в интервью на ра-
дио бывший президент «Барсе-
лоны» Жозеп Бартомеу.

В «Реале» считают, что Мбап-
пе способен на долгие годы стать 
лидером команды и завоевать 
«Золотой мяч». После ухода 
Криштиану Роналду летом 2018 
года мадридский клуб так и не су-
мел найти ему замену. Трансфер 
Эдена Азара обернулся прова-
лом, Гарет Бэйл почти все время 
лечится. Потрясающую форму 
набрал разве что Бензема, но ему 
нужны помощники. В этом пла-
не Килиан — отличная кандида-
тура, поскольку они с Каримом 
не просто вместе выступают за 
сборную, но и близко дружат.

— Пара Бензема — Мбаппе — 
страшный сон для любой защи-

ты в мире. Что касается имен-
но Килиана, то мы говорим о 
22-летнем парне. Он еще очень 
молод, но уже многое сделал. 
Все считают, что ему предстоит 
добиться некоторого прогрес-
са, хотя уже сейчас он неверо-
ятно силен. Есть два футболи-
ста, олицетворяющих собой де-
сятилетие  — Месси и Роналду. К 
сожалению, они стареют, время 
идет. Так вот, Килиан — один из 
тех, кто способен заменить их, — 
уверен бывший главный тренер 
ПСЖ Лоран Блан.  

Ради перехода в «Реал» Мбаппе 
отклонил несколько предложений 
ПСЖ по продлению контракта.

Дина Аверина как будто приручила обруч и мяч, показав на чемпионате мира два прекрасных выступления.

А К Ц Е Н Т

Мбаппе будет зарабатывать в «Реале» 
40 миллионов евро в год. В феврале 
игрок поставит подпись под шестилет-
ним соглашением с мадридским клубом 

НОВОСТИ 

Рублев 
попробует 
защитить 
еще один титул 

ВЫХОДИТ 
К СЕТКЕ
Анна Бекетова

Действующий победитель тур-
нира в Санкт-Петербурге, ше-
стая ракетка мира  Андрей Руб-
лев стартовал с победы над бе-
лорусом Ильей Ивашко — 6:4, 
6:4.  

В Питер Рублев приехал из 
Москвы, где также пытался за-
щитить титул. Однако уступил 
в своем первом матче французу 
Адриану Маннарино.

Можно сказать, что спу-
стя неделю за друга отомстил 
Карен Хачанов.  На старте St. 
Petersburg Open Карен в двух се-
тах обыграл как раз Маннарино 
(6:3, 6:3). Следующим соперни-
ком россиянина будет хорват 
Марин Чилич.

Напомним, что Рублев и Ха-
чанов выступают и в паре. Нака-
нуне они пробились в четверть-
финал, разгромив соотечест-
венников Евгения Тюрнева и 
Даниила Голубева, получивших 
от организаторов специальное 
приглашение — wild card. Встре-
ча продлилась 47 минут и завер-
шилась со счетом 6:1, 6:1 в поль-
зу Рублева и Хачанова. 

Определился
очередной
участник 
плей-офф 
Кубка страны

«ЕНИСЕЙ»
ЗАБУРЛИЛ
Сергей Литвинов

В матче элитного раунда Куб-
ка России по футболу «Енисей» 
одолел на своем поле «Крылья 
Советов» со счетом 1:0. 

Переломным моментом 
встречи стало удаление на 80-й 
минуте форварда гостей Дмит-
рия Цыпченко. В одной из сле-
дующих атак хозяева забили 
единственный мяч — отличился 
Никита Раздорских. 

Благодаря двум победам 
в поединках элитного этапа 
«Енисей» с шестью набранны-
ми очками занял первое место 
в своей группе, опередив «Кры-
лья» и ногинское «Знамя».

К моменту подписания но-
мера «РГ» в печать были из-
вестны имена четырех клубов, 
пробившихся через группо-
вой раунд в 1/8 финала. Поми-
мо «Енисея», выступающего 
во втором по силе дивизионе 
страны (ФНЛ), речь о столич-
ных «Динамо» с ЦСКА, и «Чай-
ка» (Песчанокопское, ПФЛ). 
На этой стадии сыграют также 
«Спартак», «Рубин», «Локомо-
тив», «Сочи» и «Зенит». •

Тихонова 
на два года 
отлучили 
от футбола 
в Казахстане

СТОЛКНУЛИ 
СО СКАМЕЙКИ
Илья Соболев

Легенда«Спартака», а ныне 
главный тренер казахстанской 
«Астаны» Андрей Тихонов ди-
сквалифицирован на два года. 
Об этом сообщается на офици-
альном сайте Казахстанской 
федерации футбола.

Столь суровое наказание 
применено к Тихонову после 
того, как он увел команду в мат-
че с «Кайратом» в знак проте-
ста против судейских решений. 
Сам Тихонов заявил, что по-
кинуть поле была инициатива 
именно игроков, он лишь под-
держал их решение. К слову, 
футболисты «Астаны» потом 
вернулись на поле и доиграли 
встречу, которая завершилась 
для них поражением — 0:1.

— Понять не могу, на каком 
основании вынесено это ре-
шение. Не было ни разбира-
тельств, меня никуда не вызы-
вали, меня никто не выслуши-
вал. Мне вот интересно, дисква-
лификация на два года — это во-
обще законно? — приводит сло-
ва самого тренера Prosports.kz.

Дисквалификация отсчиты-
вается с 25 октября. Тихонов не 
может руководить «Астаной» 
с тренерской скамьи в матчах 
под эгидой КФФ.  

Ожидается, 
что в Играх-2022 
примут участие 
порядка 216 
наших атлетов

А К Ц Е Н Т

На турнире в Японии Дина Аверина стала 
15-кратной чемпионкой мира
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Между тем 

Представители «Наполи» и УЕФА не обращались в московский «Спар-

так» с просьбой о переносе встречи пятого тура группового этапа Лиги 

Европы на нейтральную территорию в связи с ухудшением эпидемио-

логической ситуации в городе, сообщил журналистам руководитель 

пресс-службы «красно-белых» Дмитрий Зеленов. Ранее в итальянских 

СМИ появилась информация, что из-за ухудшения эпидемиологиче-

ской ситуации рассматривается возможность переноса встречи «Спар-

так» — «Наполи» в другую страну. Игра должна состояться 24 ноября на 

домашней арене спартаковцев в Тушино. После трех туров «Спартак» 

занимает последнее четвертое место в группе C, имея в активе 3 очка. 

«Наполи» набрал на один балл больше и расположился на второй пози-

ции. Первый матч команд, прошедший 30 сентября в Италии, завершил-

ся победой москвичей со счетом 3:2. Также в этой группе выступают 

польская «Легия» (шесть очков) и английский «Лестер» (четыре балла).

Первым тредбан, купленный ОКР, опробовал олимпийский 
чемпион Солт-Лейк Сити-2002 Михаил Иванов.
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— Китай показал медали зимней Олимпиады-2022: 
видео на сайте 
rg.ru/art/2196960

МЕЖДУ ТЕМ

Статистическая компания Gracenote обновила свой медаль-

ный прогноз на предстоящую Олимпиаду, основываясь 

на последних результатах спортсменов. Если он сбудется, 

то победителями Игр станут норвежцы с 44 медалями 

(22 золотых — 13 серебряных — 9 бронзовых). Наша коман-

да займет второе место с 38 наградами (14-11-13). Это будет 

лучший результат за все время выступления России/СССР 

на Олимпийских играх.
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